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Ф. 

Федьдшерсме курсы, (см. курсы) 
Фельдшерская школа ходатайство о пособш 29 — 31 

noco6ie на достройку здатя 33—35 
„ стипендш 52 

Феологовъ, ходатайство 89 
Фондъ на постройку школъ 59—61 

„ на постройку библютечныхъ здашй . . . . 71—72 
„ на покупку книгъ для библютекъ — 

Фроловъ Н. П., гласный, выборы 1,3,29,56 
„ особое MHf>Hie 80 

X. 
Ходатайства Губернскаго Земства: 

о введеши членовъ отъ земства въ Впар-
х1альный Сов'ътъ 1 

„ объ измтшенш положешя объ училищныхъ 
СовЪтахъ . . . . . 3 

„ о подчинеши школъ грамоты — 
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Ходатайства Губернскаго Земства: СТР. 
„ объ освобождены отъ уплаты пособгя Воль

ской семинарш 10,11,12,13,20,22,23 
„ о сложенш недоимки по семинарш . . . . 12,16,17 
„ о реорганизации семинарш. , 13 

о разсрочк^ долга семинарш 14 
„ объ освобождены отъ noco6in Маршнской гим-

назш 18,22 -23 
объ открытш 2-й гимназш 15 
объ открытш 2-го реальнаго училища . . 23 

„ объ уравненш программы Маршнской гимназш 18 
„ о доступъ- реалистовъ въ университеты. . . 23 
„ о ненормальномъ положенш учебниковъ . . — 
„ объ открытш профессиональной школы , . . 24,25 

средне-технич. училища . . . 29 
„ „ „ высшаго сел.-хоз. учеб. завед. 31 
„ о разрЪшеши педагогическихъ курсовъ . . 38 
„ о допущенш учебника „Родное Слово" . . . 40 
„ по протесту губернатора 65 
„ о народныхъ чтешяхъ 65,74 

о расширенш каталога школьныхъ библютекъ 67 — 68 
„ „ „ народныхъ школъ . 70,74 
„ о библ1отечныхъ совтзтахъ 74 
„ о школьныхъ попечительствахъ — 
„ о сътзздахъ инспекторовъ 75 
„ о преподавателяхъ безъ образов, ценза . . . 75,77 
„ об ь освобожденш д'ьтей учащихъ отъ платы 

за учеше въ женскихъ гимназ1яхъ , . . . 75 
„ по поводу всеобщаго обучетя 76 
„ о преподаван1и Закона Бож1я . . . . . . . . 79 

Аткарскаго земства 82,84,88 
Балашовскаго „ 82,83,85,86,88 
Вольскаго „ 37,83,85,88,89 
Камышинскаго „ 83,86,87,89 
Кузнецка™ „ . , 84 
Петровскаго „ 1 . . . . 61,82,85 
Саратовская „ 37,83,85,87,88,89 
Сердобскаго „ . . . . . . . . . . 82,85,88,89 
Хвалынскаго „ 87,89 
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Ц. 
Церковь при реальномъ училищ* 9,11 

ч. 
Часовниковъ, студентъ, noco6ie 41,44,46 
Читальни при образцовыхъ библютекахъ 70 
Члены отъ земства въ оовътахъ учебныхъ заведешй . . 1 — 2 
Чтешя народный, правила 65 

noco6ie на устройство 65 —74 
noco6ie санитарному обществу . 69 — 73 
к'Ьмъ разрешаются 74 

„ расширеше каталога 

ш, 
Шалкинское общество, ссуда 88 
Шалкинской школы преобразоваше 89 
Школа садовыхъ рабочихъ — 

„ фельдшерская (см. фельдшерская школа) 
Школы грамоты . 3 - 8 

„ начальный упрощеннаго типа 75,77,85 
Школьный фондъ (.см. фондъ) 
Школьныя попечительства. 74 

К). 
Юматовъ В. Д., гласный, выборы • . . . . 2,55,56 
Юсуповъ, учитель, noco6ie 45 



Хронологически^ перечень. 
СТР. 

1891 г. Декабря 12. Благодарность кн. Л. Л. Голицыну . 9 
IlocoOie общежитш при реальномъ училипгв . 10 
Содержаше параллельныхъ классовъ . . . . — 

„ Пособ1я женскимъ гимназ1ямъ — 
„ Ходатайство объ открытш профессионал, школы. 24 
„ Премш за школьное садовод, и огородничество. —-
» Стипендш въ реальное училище назначаются 

по соглашенш съ попечителемъ 46 
„ Назначеше стипендий. 47 
„ Декабря 13. Ознакомлете съ сельско-хозяйств. 

школами 24 
Декабря 14. Баллотировка noco6ift 41 

, IIoco6ie архивной коммиссш 80 
„ Декабря 19. Страховаше реальнаго училища . 9 
„ Декабря 20. Утверждены ходатайства уЬздныхъ 

земствъ Сердобскаго и Аткарскаго 82 
„ Декабря 21. Выборы членовъ въ Советы учеб-

ныхъ заведен1й 1 
„ Указъ Сената по поводу прекращешя пособ1я 

Вольской семинар1и 11 
„ Ходатайство объ освобожденш отъ обязанности 

субсидировать Вольскую семинар1ю — 
„ Докладъ о деятельности книжнаго склада . . 95 
„ Anptflfl 2. Ремонтъ реальнаго училища . . . . 9 

1892 г. Декабря 8. Страхование реальнаго училища . . 11 
Декабря 10. Благодарность попечителю реаль- • 
наго училища князю Голицыну и директору 
Германъ — 

„ IIoco6ie общежит1ю при реальномъ училингъ . — 
„ Пособ1я женскимъ гимназ1ямъ . 12 
я Содержате параллельныхъ классовъ — 
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СТР. 

1892 г. Ходатайство о сложенш долга Вольской се-
минарш. — 

„ Поощреше школьнаго садоводства и огородни
чества отнесено въ ведете Губерн. Земства . 25 

„ Вопросъ объ открытш сельско-хоз. школъ . . 26 
Декабря 11. Назначеше стипенд1й 47 
Собраше признало, что стипендш и пособ!я 
должны назначаться закрытой баллотировкой . 91 
Собраше согласилось съ мнешемъ коммйссш 
по протестамъ . . - — 

„ Декабря 13. Баллотировка пособи 41 
„ IIoco6ie архивной коммйссш 80 

Декабря 17. Баллотировка noco6ift , 41 
„ Декабря 19. Вопросъ о пособш школамъ грамоты. 3 
„ Ходатайство о подчинены школъ грамоты увзд-

нымъ училищнымъ сов'Ьтамъ , — 
„ Проектъ устройства професйональной школы . 25 
„ Отклонено предложен1е ©бъ устройстве школъ 

винокуровъ 26 
„ Учреждена постоянная коммисгая по народному 

образован1ю 54 
„ Составъ коммиссш . 54—55 

Устройство образцовыхъ библютекъ 62 
„ Пособ1е школьнымъ библютекамъ 63 

Жалованье заведующему книжнымъ складомъ 97 
Докладъ по вопросу объ устройстве воскрес-
ныхъ народныхъ чтенш 63 

„ Докладъ по вопросу объ организации съездовъ 
инспекторовъ народныхъ школъ . 75 

1893 г. 1юня 16. Дополнительное страховаше реальнаго 
училища г 12 

„ 1юня 18. Утверждено ходатайство Балашовскаго 
земства 82 

1894 г. Докладъ о деятельности книжнаго склада . . 97 
Января 21. Собрате согласилось съ протестомъ 
губернатора 91 

„ Января 23. Страховаше реальнаго училища . . 12 
„ Пособ1е Маршнской женской гимназш . . . . 13 
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1894 г. Содержагие низшихъ параллельныхъ классовъ 
Ходатайство городской Думы о принятш зем-
ствомъ учаепя въ содержанш высшихъ парал
лельныхъ классовъ 
Докладъ объ освобождены земства отъ упла
ты пособия Вольской семинарш на 1893 г. . . 
ходатайство о реорганизации семинарш . . . . 

м ходатайство о разсрочк'Ь долга семинарш. , . 
назначеше стипещцй . . . 
Января 24. Собран1е поручило Управгь вырабо
тать правила о выдач'Ь пособШ и стипещцй 

„ IIoco6ie Архивной коммиссш 
Января 25. Баллотировка пособш 
Февраля 4. Ходатайство о введении члеиовъ отъ 
земства въ составь Епарх1альнаго Совъта . . 
IIoco6ie школамъ грамоты передано въ распо-
ряжеше увздныхъ земствъ 
Поддержаше образцовыхъ библиотеки 
Пособ1е школьнымъ библютекамъ решено вы
давать въ размгвръ 50% стоимости 
Установленъ срокъ для подачи заявлешй о по-
соб1яхъ школьнымъ библютекамъ 
Ходатайство объ освобождения дочерей уча-
щихъ отъ платы за учете въ женскихъ гим-
наз1яхъ . . . . . . 
Утверждено ходатайство Петровскаго земства 
Февраля 6. Выборы почетнаго попечителя реаль-
наго училища 
Ходатайство по вопросу о пародныхъ чтешяхъ 
Ilocooie на устройство пародныхъ чтешй . . 
Февраля 7. I7oco6ie я^енской гимназш М. Н. П. 
Протестъ губернатора 
Февраля 10. Отклонено ходатайство о пособш 
фельдшерскимъ курсамт^ 
Мая 24. Ходатайство Городской Думы о при
нятш земствомъ учасття въ расходахъ по уч
режден! ю 2-й гимназш 
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ст 
1894 г. Ходатайство о разртдпепш привести въ испол

нение опротестованные постановления . . . . 
Решено оказать nocodie на содержаше выс-
шихъ параллельпыхъ классовъ 
Co6panie просило постоянную комисспо продол-
жать свои работы 
Составъ постоянной коммйссш 
Протесты на постановления Собрашя . . . . t 
Утверждено ходатайство Вольскаго Земства . 
Мая 25. Прешя по вопросу объ открытш сред-
няго техническаго училища . 

1895 г. Января 10. Пособге Вольской Семипарш . . . . 
Января 12. IIoco6ie лсенской гимназш М. Н. П. 
Содержаше параллельныхъ классовъ 
Ходатайство объ открытш 2-й гимназш . . . 
Января 13. Везплатное лечеше воспитанницъ 
женской гимназш 
Назначение стипендШ 
Отклонено предложеше о распрсд'Ьлеши сти
пендий по увздамъ 
Января 14. Утверждены правила о назначеши 
пособш и стипендш . . . • 42-
Отклонены ходатайства о пособ1яхъ 
Баллотировка пособш 
Января 17. Утверждено ходатайство Балашов-
скаго земства 
Января 21. Отклонено разсмотръше протеста 
Января 22. Отклонено ходатайство Камышинска-
го земства , 
Разрешены ходатайства Камышинскаго, Сара-
товскаго, Кузнецкаго и Аткарскаго земствъ . . 83 
Января 23. Баллотировка пособш 
Января 24. Ilocodie Маршнскойженской гимназш. 
Поручено Управ'в ходатайства о посойяхъ пре
дставлять одновременно по всЬмъ отд'влешямъ. 
Баллотировка nocodift 
Января 26. Отклонено предложеше объ умень
шении школьнаго фонда 
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СТР. 

1895 г. Января 27. Отклонено nocooie архивы, коммиссш. 80 
Поручено Управ*в выяснить долгъ книжнаго 
склада 98 
Собрате постановило книжный складъ не за
крывать 99 
Завгьдываше кпижпымъ складомъ поручено 
члену Управы, заведующему типографией . . 
Принятие м-Ьръ къ упорядочение склада пре
доставлено усмотрешю Управы — 
Отклонено предложеше объ избранш попечи
теля склада 
Января 28. rioco6ie школамъ грамоты 4 
Признано желателышмъ открьгпе средпяго те-
хпическаго училища 29 
Ходатайство о разр'вшепш педагогическихъ 
курсовъ . «. . 38 
Вопросъ о курсахъ передаиъ на обсуждеше 
увздныхъ Собрашй — 
Учреждеше Сов'вщашя по народи, образован!». 56 
Услов1я выдачи ссудъ на постройку школь . GO 
Школьный фовдъ оставленъ въ прежнемъ 
размере — 
Пособие научепическ'ш и учительски! библиотеки. 66 
Порядокъ распределения пособш школьнымъ 
библютекамъ . . . . • 
Содержаше образцовыхъ библютекъ — 
Пособие народнымъ библютекамъ . . . . . . 66—07 
Вопросъ о прогрессивномъ увеличеши жалова-
шя учащимъ , . 76 
Перепись детей гакольнаго возраста — 
Решено собирать систематическая сведешя о 
школахъ — 
Возбужденъ вопросъ о всеобщемъ обучеши . . 
Ходатайство о разрълпеши открывать школы 
съ учителями безъ образовательнаго ценза . . 77 
Отклонено предложеше объ открытш школы въ 
с. Николаевскомъ , 85 
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/ стр. 
1895 г. Января 29. Выборы членовъ въ совътъ учеб-

ныхъ заведешй • . 1 
Поручено Управ'Ь выяснить вопросъ о возмож
ности сложешя долга Вольской семинарш. . . 16 

„ Особое мпъъйе гл. Фролова по поводу откло-
нетя ассигновки архивной коммиесш . , . . 80 

„ Января 30. Избраше депутацш для ходатайство
вала объ открытии техническаго училища . . 29 

„ Изъ состава Совъщашя выделена подкоммисшя. 56 
„ Составгь и выборы членовъ Совълцашя . . . . — 

1896 г. Докладъ о деятельности книжпаго склада . . 100 
„ Января 9. Пособ1е Маршнской женск. гимназш. 17 
„ Содержаше иараллельныхъ классовъ — 
„ Пособие и уплата долга Вольской семинарш . 18 
, Января 10. Отклонено предложеше объ учреж

дены канцелярш но народному образоватю . 57 
,, Особое Mirbnie гр. Нессельроде 

Января 13. Собрате согласилось съ протестами 
губернатора 92 
Января 24. riocooie школамъ грамоты передано 
въ распоряжеше Епарх1альнаго Совъта. . . . 5 

„ Содержаше иараллельныхъ классовъ 17 
Отклонено noco6ie 2-й гимназш 

я Разрешено noco6ie женской гимназш М. Н. П. 
„ Вопросъ о переводе Юрьевскаго университета. 18 
„ Вопрост, о введенш латинскаго языка въ жен-

скихъ гимназ!яхъ — 
„ Января 25. Пособие Миссюнерекому обществу . , 5 
„ ходатайство объ уравненш программы Маршн

ской гимназш 18 
„ Устройство педагогическихъ курсовъ 39 
„ Баллотировка иособш 45 
„ Назначеше стипещцй 48 
„ Учреждете Совъта но народному образованно 57 

ITocoOie школьнымъ библютекамъ . . . . . . 67 
„ IIocoGie народным!) библютекамъ. — 
„ Поддержаше образцовыхъ библютекъ — 
„ Января 26. Ремоитъ реальнаго училища . . , 18 
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1896 г. Отклонены ходатайства о пособш на образоваше 
„ Назначено uoco6ie Архивной Коммиссш. . . . 

Января 28. Утверждено ходатайство Саратов-
скаго земства , 

„ 1юня 14. Докладъ о результате ходатайства объ 
открьти школъ облегченнаго типа 

1897 годъ. Январь. Докладъ о книжномъ складе . . . 
„ Января 10. Ходатайство объ освобождении отъ 

уплаты nocodifl Маршнской гимназш 
, содержаше нараллельныхъ классовъ 

Ходатайство о принятии на счетъ казны пособгя 
и долга Вольской семинарш . . , 

„ ходатайство объ обращены на нужды народ-
наго образовашя ассигновки на судебнаго сле
дователя 

„ Января 13. Отклонено ходатайство о пособш 
фельдшерской школе 

„ Разръшехпе курсисткамъ фельдшерской школы 
заниматься при больнице предоставлено усмот-
p'biiiio Управы 

„ Января 17. Разрешено переводить свободныя 
стипендш изъ одного учебнаго заведешя въ 
другое 
Поручено публиковать о числе свободныхъ 
стипендпг , 

„ Выборъ кандидатовъ на стипендш предостав-
ленъ Управе и Совету . . . 

„ Выборъ производится самой Управой, въ слу
чае неирибьгпя членовъ Совета. . . . . . . 

в Января 18. Пособ1е школамъ грамоты 
„ IlocoOie миссюнерскому обществу. . . . . . . 
, Пособ1е женской гимназии М. Н. П. . . . . . 
, Ассигновка на педагогичесше курсы 
„ Баллотировка пособШ 
„ Отсрочено поступлеше на службу стипеьшата 

Караулова 
я Назначеше стипендШ 
„ • Поддержаше образцовыхъ библютекъ. . . . . 
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1897 г. Распределен'^ пособ'гя школьнымъ библютекамъ 67 
„ „ , народнымъ „ — 
, Ходатайство о расширеши каталога — 
„ Поеоб1е Архивной Коммйсеш • 81 

Iloeooie на народпыя чтеп'ш 69 
Января 21. Стипендш Александровскаго реме-
сленнаго училища предоставленты лицамъ сель-
скаго сослов1я 50 

„ Учреждена должность письмоводителя но на
родному образованш 58 

„ Увеличепъ разм-ъръ школьнаго фонда . . . . 60 
„ Ссуда па постройку школы въ с. Ахмагь . . 60—61 
„ Утверждены ходатайства Петровскаго и Бала-

шовскаго земствъ . 85 
„ Января 22. Утверждено ходатайство Вольскаго 

земства 
Января 23. Отклонено ходатайство Балашовска-
го и утверждены—Сердобскаго и Камышинска-
го земствъ . . 85—86 

„ Мая 17. Отложено разсмотрглпе доклада о книж-
номъ склад'!. '„ '. . . 101 — 102 

,, Декабрь. Докладъ о книжномъ складе . . . . 102 
Декабрь 8. Увеличено жаловаше письмоводите
ля по нар. обр. . . . 58 
Декабрь 10. IIoco6ie школамъ грамоты решено 
распределить по угьздамъ пронорцюнально чи
слу школъ 6 

„ IJoeodie Миссионерскому обществу . . . . ^ . — 
IToco6ie Вольской семинарш 19 
Пособья женскимъ гимназ1ямъ — 

„ Содержате параллельныхъ классовъ ' 19—20 
„ Организащя педагогииескихъ курсовъ . . . . 39 
„ Назначете стипещйй 50 

Пособ1я школьнымъ и народн. библютекамъ . 69 
Декабря 11. Порядокъ распред'влешя пособпг 69—70 

„ Поддержаше образцовыхъ бибдютекъ . . . . 70 
~ Устройство помйщетя для библ'ютеки въ Тур-

кахъ и читаленъ въ Туркахъ, Золотомъ и 
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1897 г. Разрешено открывать читальни при образцо-
вых'ь библ10текахъ 
Ходатайство о расширенна каталога 

„ Пособие на народныя чтешя . . 
,, Благодарность члену Управы Павлову . . . . 
, Ilocodie архивной коммиссш 
, Декабря 15. Рълпено просить директора народ-

ныхъ училищъ и уъздныя Управы о достав-
лети св'Ъд'Ьшй о народном* образовано! 

, Ръчпено чествовать юбилей Пушкина . . . . 
„ Декабря 17. Уплата долга Вольской семинарш. 
, Постановлено оказать nocooie фельдшерской 

ШКОЛТэ 

„ Собрание согласилось съ протестами губернатора. 
„ Декабря 19. Выборы попечителя реальиаго 

училища 
„ Декабря 20. Выборы въ советы учебн. заведенш. 
, Баллотировка посоотй 
, Декабря 21. Ходатайство объ открытш въ Са

ратове высшаго сельско-хоз. учебн. заведетя 
, Утверждены ходатайства увздныхъ земствъ 

объ открытш сельско-хозяйств. мастерской . -
„ Утверждено ходатайство Хвалынскаго земства 

1898 г. Декабрь. Докладъ о книжномъ складъ . . . . 
я Декабрь 2. Учреждена должность помощника 

письмоводителя по пар. обр 
„ Декабря 4. Уплата долга Вольской семинарш 
„ Декабря 15. Собрате постановило оказать по-

co6ie на достройку зданin и содержание фельд
шерской школы и приняло предложение ком
миссш 

1899 г. Января 12. Постановлено nocooie школамъ гра
моты обращать на награды учителямъ . . . . 

я Пособ1е миссюнерскому обществу 
, Пособ1е Вольской семинарш . . . . . . . . . 
„ Ходатайство объ обращенш этого носабш на 

другая нужды народнаго образоватя 
Iloco6ia женскимъ гимназаямъ 



XXIV 

1899 г. Услов1емъ оказанш пособ1я параллельнымъ 
классамъ поставлено понижете платы за учете. 

„ Назначете стипендш . . . . 
„ Января 14. Ассигновка на педагогические курсы. 
„ Благодарность лекторамъ курсовъ 
я Ассигновка на курсы п-втя 
„ Ходатайство о допущении въ школы учебника 

„Родное Слово" 
„ Распредтзлен1е nocodift школышмъ и народ-

нымъ библютекамъ . . . . . 
„ Поддержате образцовыхъ библютекъ . . 
„ Учреждете фоыдовъ для выдачи ссудъ на по

стройку здашй библютекъ и покупку книгъ 
„ Ходатайство о безплатномъ отпуске лЪса для 

постройки библютечныхъ зданий . . . . . . 
, Iloco6ie Крутецкой библиотеки „ . 
, Утверждено ходатайство Балашовскаго земства. 
„ Января 15. Страховаше и ремонтъ реальнаго 

училища 
,. Баллотировка пособи . . . . ' . . . . . . 
„ Увеличете состава Совета по нар. обр. . . , 
„ Пособ]е на народныя чтетя 
„ Февраля 19. rioco6ie архивной коммиссш . . 

Февраля 20. Выборы члена отъ земства въ Со-
втэтъ фельдшерской школы 

„ Отменено постановлете о выдачъ пособ!я на 
содержаше паралелльныхъ классовъ при ус-
ловш понижешя платы за учете . . . . . . 

1900 г Января 11. Выборы въ коммиссш . . . . . . 
Января 16. Floco6ie школамъ грамоты 
Пособ1е миссюнерскому обществу 
Постановлено прекратить noco6ie женской гим-
назш М. Н. П. и на содержаше паралелльныхъ 
классовъ и ходатайствовать объ освобождены 
отъ уплаты nocodin Маршнской тимназш и 
Вольской семинарш 
Назначены пособ1я Маршнской гимназш и Воль
ской семинарш 
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1900 г. IIoco6ie фельдшерской гаколъ* и погашеше 
долга - - 35 
Ассигновка на педагогичесше курсы 40 

„ Благодарность руководителямъ курсовъ . . . 
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Устройство педагогическихъ отдгьловъ при об-
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Oocodie Съезду учителей 79 
Января 18. Отклонено предложеше объ увели
чены школьнаго фонда . . . . . . . . . . . 61 
Порядокъ выдачи ссудъ на постройку школъ 
Поддержание образцовыхъ библютекъ . . . . 73 

„ Ассигновка на покупку учебниковъ итпия . . 
Пособ1я на народныя чтешя — 
Благодарность Управе за издание Пушкинска-
го сборника 79 

„ Пособте Архивной коммиссш 81 
Утверждены ходатайства Камышинскаго зем
ства 86—87 

„ Января 19. Вопросъ объ открыпи на Теплов-
скомъ хуторе Министерской сельско-хоз. школы 36 
Назначено nocodie обществу вспомоществовашя 
учащимъ и учившимъ 81 
Отклонены ходатайства Камышинскаго зем
ства . . . 87—88 
Утверждены ходатайства Хвалыпскаго, Саратов-
скаго, Балашовскаго и Вольскаго земствъ . . 
Отклонены ходатайства Сердобскаго земства, 
сельскихъ обществъ Солотчинскаго, Николь
ская, Шалкинскаго и Даниловскаго общества 
трезвости 88 
Января 22. Уплата долга польской се.минарш 23 
Страхование и ремонтъ реальнаго училища . . — 
Постановлено не производить фактической ре-
виз1и книжнаго склада . . „ 103 

„ Разр-вшено Управе приступить къ издатель
ству книгъ 104 
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1900 г. Сложены со счетовъ безнадежные долги но 
книжному складу 
Поручено Управе открыть отделение склада въ 
Хвалынске 
Января 24. Баллотировка пособий . . . . . . . 
Увеличено жалованье делопроизводителю по 
народному образован!!) 
1юня 3. Собрате поручило Управ* непременно 
открыть въ г. Хвалынске отдвлешс кпижиаго 
склада . . . . . . . • . 1 
Ноября 30. Выборы въ коммисЫю 
Декабря 1. Ассигновка на содержание канцеля
рии , 
Декабря 4. Собрате, вопреки предложения Уп
равы, ассигновало пособие школамъ грамоты . 

» Предложеше объ увеличении пособия школамъ 
грамоты передано въ коммисшю 
Пособ1е миссионерскому обществу 
Ассигновано единовременное nocooie Вольской 
еельско-хозяйственной школе 

_____„ Утверждено пособие Вольской семиинар'ин и 
Маргайской гимназии 

„ Назначено пособие и погашение долга фельд
шерской школы 
Отклонено ходатайство о ежегодной субсидии 
Вольской еельско-хозяйственной школе . . . 
Поручено Управе представить обшдя сообра
жения объ участш Губернскаго Земства въ 
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„ Ассигновано на педагогические курсы и на 
курсы пешя , 

„ Собрате признало желательнымъ и полез-
нымъ продолжение изследовап'ш о народ-
номъ образовании 79 

„ Декабря 5. Поручено Управе разработать 
вопросъ о желательныхъ изменешяхъ поло
жения объ училищныхъ советахъ 
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я 

1900 г. Отклонено предложеше KOMMHCCIH объ увели-
чепш пособ1я школамъ грамоты 8 

„ Отклонено ходатайство о назначсгп и пособш 
министерской сельско-хозяйственной школъ въ 
Теиловктз 87 
Поддержано ходатайство Саратовекаго земства 
объ открытш в'ь с. Теиловкъ сельскотхоаяй-
ственной школы — 
Назначение стилендin 52 
Отменено поста.новлеюе о предоставленш сти-
пендш въ Александр, ремеслеиномъ училищъ 
только лицамъ сельскаго сослощя — 
Увеличение размъровъ школьнаго фонда . . . 61 
Пособие пароднымъ и школьньщъ библютекамъ 73 
Установлено вознаграждеше библютекарей , . 74 
Поручено составление каталога — 
Ассигновка на педагогичесюе курсы . . . . . . 
Поддержание образцовыхъ библютекъ . . . 
Назначено noco6ie на устройство иародныхъ 
чтенш ' — 
Ходатайство о разръшенш народпыхъ чтений 
губернаторомъ , — 
Ходатайство о разръшенш учреждать школь-
ныя попечительства — 
Ходатайство о допущеши къ преподаватню За
кона Вож1я лицъ не получившихгь богослов-
скаго образовашя 79 
Ръшено чествовать юбилей Гоголя — 
Назначены пособ1я Архивной коммиссш и обще
ству вспомоществоватя учащимъ и учившимъ 82 
Декабря 7. Ходатайство объ открытш 2-го ре-
альнаго училища 23 
Ходатайство о дозволенш оканчивающимъ 
реальное училище поступать въ университеты 
Ходатайство по поводу ненормальнаго положе-
т я учебныхъ заве дети относительно выбора 
учебииковъ — 
Баллотировка noco6ifi- 46 

я 



XXVIII 

СТР. 
1900 г. Поддержаны ходатайства уъздныхъ земствъ 

Лткарекаго, БаМпзовскаго, Нольскаго, Камыгаин-
скаго, Саратовскаго, Сердобскаго и Хвалыпскаго 88 89 
Отклонены ходатайства Ивановскаго сельскаго 
общества, попечительства при Ольховской цер
кви и попечительства рукодтэльныхъ классовъ 89—90 

„ Декабря 9. Собраше согласилось съ протестами 
губернатора 93 
Декабря 10. Выборы попечителя реальнаго учи
лища ;, 2 

„ Декабря 11. Уплата долга Вольской Семинарш. 23 
Декабря 13. Поручено Управ* разработать во-
просъ о разд'влеши книжнаго склада и типо-
графш е 106 
Ассигновано noco6ie на увеличение оборотныхъ 
средствъ книжнаго склада -
Утвержденъ порядокъ открытия повыхъ отде
лений книжнаго склада 106 — 107 
Оставлено въ силт, разръчпеше издавать книги 107 
Предложено Управ!» продолжать изготовлеше 
классныхъ принадлежностей и учебныхъ посо-
6ift — 
Января 15. Выборы членовъ въ Сов'Ьты учеб-
ных'ь заведений 2 



Г Л А В А 1-Я. 

Училищные Советы и выборы членовчъ отъ зем
ства в ъ попечительные советы учебныхъ заве де

т и , получающихъ noeo6ie отъ земства. 

1891 г. очередное. 

Въ конференцию Маршнекой женской гимназш членами 
отъ земства избраны В. В. Безобразовъ и П. Н. Корбутовсшй. 
(Жур. 21 дек., ст. 211). 

Въ члены губернскаго Училищнаго Совъта избраны В. 
В. Безобразовъ и ГГ. Г. Деконскга. (Жур. 21 дек., ст. 212). 

1894 г. очередное 1893 года. 

Собрате постановило: возбудить ходатайство о введены въ со
ставь Епарх\алънаго Училищнаго Совгьта двухъ членовъ отъ Губернска
го Земства, избираемыхъ Губернскимъ Земскимъ Ообрашетъ. (Жур. 4 
февр., стр. 24В). 

Въ соединенномъ засвданш г.г. гласныхъ Губернскаго 
Земства и городской Думы ггочетнымъ попечителемъ Сара-
говскаго реальнаго училища избранъ кн. Голицынъ. (Жур. 6 
февр., ст. 270). 

1895 г. очередное 1894 года. 

Въ члены Училищнаго Совъта избраны П. Г. Деконсюй 
и Н. II. Фроловъ. 

Въ женскую гимназш Министерства Народнаго Просв'Ъ-
щешя—гр. Нессельроде. 

Въ члены Саратовскаго Училищнаго Совъта—гр. Нессель
роде и Лятошинскш. (Жур. 29 янв., ст. 329). 
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1897 г. очередное, 

Въ соединен номъ засъданш гласныхъ Губернскаго Зем
ства и Городской Думы почетнымъ попечителемъ Саратов-
скаго реальнаго училища избранъ кн. Голицынъ. (Жур. 19 
дек,, ст. 191). 

Закрытой баллотировкой избраны: 
Въ члены огь Губернскаго Земства въ педагогическш 

Совътъ Саратовской женской гимназш Министерства Народ-
наго Просвъъпетя—гр. Нессельроде. 

Въ члены Саратовскаго Губернскаго Епарх1альнаго Со
въта П. Н. Давыдовъ и кн. Ухтомсшй. 

Въ члены отъ Губернскаго Земства въ Губернсшй Учи
лищный Сов-втъ—П. Г. Деконскш и кн. Голицынъ. 

Въ конференщю Маршнской женской гимназш —кн. Ухтом
скш. (Жур. 20 дек., ст. 219). 

1899 г. очередное 1898 года. 

Уполномоченнымъ отъ земства въ педагогическш Сов-втъ 
фельдшерской школы Саратовскаго общества санитарныхъ вра
чей избранъ Н. В. Мономаховъ. (Жур. 20 февр., писанный). 

1900 г. очередное. 

По запискамъ избраны: 
Въ члены Педагогическаго Совъта Саратовской Фельд

шерской школы—Н. В. Мономаховъ. (Жур. 15 дек., ст. 202). 
Въ члены Совета по Народному Образованш - Ф. А. Ро-

говск1й, кн. Л. Л. Голицынъ, гр. А. Д. Нессельроде, Н. Н. 
Львовъ, гр. Д. А. Олсуфьевъ, М. Н. Орловъ, В. Д. Юматовъ. 
А. М. Масленниковъ, кн. А. А. Ухтомскш и А. О. Немировскш. 
(Жур. 15 дек., ст. 202). 

Въ члены Губернскаго Училищнаго Совъта - кн. Л. Л. 
Голицынъ и Н. Н. Львовъ. (Жур. 15 дек., ст. 203). 

Въ члены конференщи Маршнской женской гимназш—кн. 
А. А. Ухтомскш. (Жур. 15 дек., ст. 203). 

Въ соединенномъ засъданш г.г. гласныхъ Губернскаго 
Земскаго Собрашя и Саратовской Городской Думы почетнымъ 
попечителемъ Саратовскаго реальнаго училища избранъ зак
рытой баллотировкой —кн. Л. Л. Голицынъ. (Жур. 10 дек., ст. 104). 
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Согласно предложения гл. Давыдова, Собрате постановпло: 
поручить Управгь разработать, совмгьстно съ совгьтомъ по народному 
образоватю и Уездными Предводителями Дворянства, вопросъ о оке-
лателъныхъ измгьнетяхъ полоокетя объ училищныхь совттахъ и о ре-
зультатахъ долоэкитъ будущему Собрант. (Жур. 5 дек. ст. 57). 

0 

Г Л А В А 2-Я. 

Ш к о л ы д у х о в н а г о ведомства . 
1892 г- очередное. 

Открывая настоящее Собрате, г. Начальникъ губерти, 
между прочимъ, сказалъ: „по просьб* Его Преосвященства, 
я являюсь передъ Вами ходатаемъ за школы грамоты. Нъдъ 
сомнЬшя, что эти школы имтьютъ большое значете въ борьб* 
съ народнымъ неввжествомъ. Земство съ т*мъ большимъ осно-
ватемъ можетъ прШти къ нимъ на помощь, что въ настоящее 
время оно йМ'Веть полную возможность принимать учаспе въ 
контроле надъ этими школами". 

Собрате, признавая вопросъ крайне важнымъ и бу
дучи недостаточно ознакомлено съ новыми на этотъ пред-
метъ законоположеньями, нашло нужнымъ избрать для пред-
варительнаго разсмотр*тя этого предложетя особую коммистю. 

Членами коммиссш избраны: кн. Волконсшй, Фроловъ, 
Жуковъ. Немировсгай, гр. Нессельроде, К. Роговсшй, св. Вла-
дыкинъ, Корбутовскш и Кожевникова (Жур. 10 дек. ст. 61). 

Въ виду краткости имевшегося въ раепоряженш ком-
миесш времени, последняя не могла пршти къ оконча-
тельнымъ выводамъ и предложила Собранно вопросъ о шко-
дахъ грамоты передать на разсмотрЪте постоянной коммис-
cin по народному образоватю. 

Собрате постановило согласиться съ предлоокен/емъ коммиссш. 
(Жур. 19 дек. ст. 251). 

Въ особомъ доклад* Управа довела до свЪд-ътя Собратя, 
что ходатайство ея о подчинеши школъ грамоты увзднымъ учи-
лищнымъ Совтугамь признано не подлежащимъ удовлетворе-
Hiio, такъ какъ, на основанш правилъ о церковно-приходскихъ 
школахъ, школы грамоты должны находиться подъ в'вдълпемъ 
ж наблюдетемъ духовнаго начальства. 
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1894 г., очередное 1893 года. 

КоммисЫя по народному образованш высказалась за наз-
начеше пособ1Я школамъ грамоты и предложила ассигновать 
наэтотъ предметъ въ распоряжеше уъздныхъ земствъ 2000 р., 
по 200 р. на уъздъ и не болъе 25 р. на о,тдъльную школу. 
съ тъмъ однако, чтобы помощь эта была условною, т. е. что
бы она продолжалась до тъхъ поръ, пока данная школа удов
летворяете извъстнымъ минимальнымъ требоватямъ. Въ виду 
крайняго разнообраз1я школъ грамоты по числу учениковъ, 
составу учителей, постановке учебнаго дъла и матер1альнымъ 
средствамъ, коммисия полагала на первое время обусловить 
помощь губернскаго земства следующими требоватями: а) 
попечитель школы избирается уъзднымъ земствомъ; б) учи
тельски персоналъ назначается уъздною управою или попе-
чителемъ, по соглашешю съ приходскимъ священникомъ; в) 
удовлетворительность хода обучешя контролируется уъздною 
управою и г) уъзднымъ земствамъ ежегодно доставляются 
подробныя свъдътя о состоянш школъ. 

Гл. Лятошинскш и св. Владыкинъ предложили не обстав
лять выдачу пособ1я никакими условьями, такъ какъ они про-
тиворъчатъ закону и не могутъ быть приняты. Учредителемъ 
и содержателемъ школъ грамоты является духовенство и 
земство можетъ ихъ только субсидировать, не присваивая 
себъ правъ учредителя. 

Собрате постановило: ассигновать на субсидироваше школъ гра
моты 2000 руб. съ передачей въ распоря±ете улздныхъ земствъ, на 
условЫхъ по ихъ усмотргътю, от клони въ условш, выработанныя ком-
миса'еи. (Жур. 4 февр., ст. 240). 

1895 г., очередное 1894 года. 

Собрате постановило: ассигновать единовременно, на 7 годъ, въ 
безвозвратное noco5ie школамъ грамоты 2000р. (Жур. 28 янв., ст. 317). 

1896 г., очередное 1895 года. 

При разсмотръши ст. смъты на выдачу пособ!я школамъ 
грамоты, гласные Юматовъ, Ермолаевъ, Немировсгай и Ивановъ 
предложили распределить ассигновку по уъздамъ и передать 
въ распоряжеше уъздныхъ училищныхъ советовъ. Членъ 
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Управы ИсЬевъ высказался за передачу денегъ въ распоря-
жеше Губернскаго Епарх1альнаго Училищнаго Совета, находя, 
что тогда деньги будутъ распределены согласно действитель
ной потребности. 

Болъшинствомъ голосовъ Собрате постановило: ассигновать еди
новременно въ пособие школамъ грамоты 2000 р. и передать это 
noco6ie въ распоряжение Губернскаго Епарх'шлънаго Училищнаго Совгьта. 
(Жур. 24 янв., 234). 

Согласно докладу Управы, Собрате признало въ принципа 
окелатепънымъ оказать пособ/е Миссюнерскому Обществу на распрост-
ранете чувашскихъ школъ и постановило ассигновать по 30 руб. на 
школу, всего 420 руб. (Жур. 25 янв., ст. 236—237). 

1897 г., очередное 1896 года. 

Ассигновано на выдачу пособ'ш школамъ грамоты единовременно, 
на 1 годъ, 2000 руб. (Жур. 18 янв., ст. 70). 

Въ noco6ie Миссюнерскому обществу на содерокате инородческихъ 
школъ ассигновано единовременно, на 7 годъ, 420 р. (Жур. 18 янв. ст. 70). 

1897 г., очередное. 

При обсуждеши ассигновки на noco6ie школамъ грамоты, 
Членъ Управы Павловъ заявилъ, что Управа не получаетъ 
никакихъ отчетовъ въ израсходованы ассигнуемыхъ денегъ. 
Гл. Ермолаевъ предложилъ отклонить ассигновку въ виду 
того, что на содержаше школъ духовнаго. ведомства отпуска-
БЭТСЯ круиныя пособ1я отъ казны и онтЬ богаче земскихъ школъ. 

Гласные Татариновъ, Панфиловъ и гр. Нессельроде, приз
навая школы грамоты очень полезными, находили, что было-
бы целесообразнее передавать деньги въ уездныя земства, 
такъ какъ Епарх1альный Советъ распределяетъ ихъ но уез-
дамъ крайне неравномерно. 

Гласные гр. Уваровъ, Гриммъ и Г. С. Кропотовъ пред
ложили остаться при прежнемъ порядке передачи денегъ въ 
распоряжеше Епарх]альнаго Совета, такъ какъ въ против-
номъ случае Земство лишится права иметь въ Совете сво-
ихъ представителей. Гласные В. С. Кропотовъ и Председа
тель Управы высказались за передачу ассигновки въ распо
ряжеше Губернской Управы, которая, по указашю местпыхъ 
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учреждены, будетъ оказывать помощь наиболее нуждающимся 
школамъ. 

Собрате постановило: внести въ смгьту 2000 р. на nocoffie шко
ламъ грамоты. (Жур. 10 дек., стр. 38». 

Зат'Ьмъ на баллотировку поставлены были слтэдуюшдя 
вопросы: 

1) Угодно-ли Собрант передать ассигнованную сумму въ распоря-
oheme Епархшлънаго Совгьта. 

Собрате ответпло ошрицателъно. 
2) Угодно-ли Собратю передать ассигновку въ распоря±еше Гу

бернской Управы, дабы она, по сношетю съ Угьздными Училищными Со
ветами и съ Епарх'шльныпъ Училищнымъ Советомъ, приходила на по
мощь тгъмъ школамъ грамоты, которыя наиболее нуждаются. 

Собрате так±е ответило отрицательно. 
3) Угодно-ли Губернскому Собратю передать ассигнованную сумму 

въ распоряокете Губенскои Управы, съ темъ, чтобы она, распределивши 
сумму по уездамъ, пропоршРнально числу школъ грамоты, передала 
деньги соответственнымъ Уезднымъ Управамъ. 

Собрате ответило утвердительно. (Жур. 10 дек., ст. 40). 
Миссшнерскому Обществу на содер±ате инородческихъ школъ 

ассигновано 420 р. (Жур. 10 дек., стр. 41). 

1899 г., очередное 1898 года. 

Указывая на громадныя средства, имт^юпняся въ распо
ряжении Духовнаго ведомства и на плохую постановку дъчла 
обучения въ школахъ грамоты. Управа предлагала прекратить 
выдачу имъ noco6ift отъ земства. Редакционная коммисщя выс
казалась за выдачу пособ!я, съ предназначетемъ его на наг
рады учителямъ школъ грамоты. 

Гласные Гриммъ, гр. Уваровъ и Панфиловъ, присоеди
няясь къ мн'ъшю Коммиссш, предложили увеличить ассигнов
ку до 3200 руб. въ годъ и передать деньги въ распоряжете 
Утзздныхъ Земскихъ Управъ. 

Собрате постановило: внести въ смету единовременно, на 7 годъ,. 
3200 руб. на пособ\я школамъ грамоты и распределить ихъ по уез
дамъ, пропорш'онально числу действующихъ школъ грамоты въ каок-
домъ уезде; предложить Уезднымъ Управамъ расходовать эти суммы, 
по соглашетю съ местными отделет'ями Епархиального Училищного 
Совета, на награды лучшимъ преподавателямъ школъ грамоты, а от-



— 7 — 

четъ объ израсходовали представить въ Губернскую Управу. (Жур. 
12 янв., стр. 175). 

MuccioHepckomy Обществу на инородчески школы ассигновано 420 р. 
(Жур. 12 янв., стр. 177). 

1900 г., очередное 1899 года. 

По поводу прошлогодняго постановлешя Собрашя объ 
употребленш пособзя школамъ грамоты на выдачу наградъ 
учителямъ этихъ школъ, Епарх!альный Училищный Совтлъ 
сообщилъ Губернской Управе, что въ его распоряженш име
ются для этой цъли спещальныя, вполне достаточныя, сред
ства и потому просилъ noco6ie Губернскаго Земства обратить 
на увеличеше жаловатя учителямъ. Изъ вышеизложеннаго 
Управа заключаетъ, что въ истекшемъ году noco6ie Губерн
скаго Земства получило далеко не целесообразное назначете, 
а такъ какъ ассигнованная Собрашемъ сумма въ 3200 руб., 
при распределены на 600 школъ грамоты, не можетъ при
нести никакой существенной пользы, то Управа не видитъ 
необходимости въ пособш школамъ грамоты и предлагаетъ 
таковое отклонить. 

KoMMiiccifl по народному образовашю высказалось за сох-
ранеше ассигновки, съ употреблетемъ ея на снабжете школъ 
грамоты книгами. Большинство гласныхъ присоединилось къ 
мнъшю Коммиссш, при чемъ гл. гр. Уваровъ нредложилъ 
распределить nocpdie между уездами и предоставить Уезд-
нымъ Земствамъ расходовать его по своему усмотр-Ьтю. 
Противъ пособ1я высказались гласные Львовъ и Татариновъ, 
которые находили ассигновку не целесообразной, такъ какъ 
земство лишено возможности следить за развийемъ школъ 
грамоты. 

Собрате постановило: ассигновать 3200 руб. на noco6ie школамъ 
грамоты. Затгьмъ на вопросъ—угодно-ли Собратю поручить Губернской 
Управе распределить ассигнованную сумму по действительной нуокде 
или передать ее У/ъзднымъ Земствамъ пропорш'онально числу школъ 
грамоты въ уездахъ и предоставить Угьзднымъ Земствамъ распреде
лять пособия по своему усмотретю, 

Собрате высказалось за передачу ассигновки Угьзднымъ Земствамъ. 
(Жур. 16 янв., стр. 43). 
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Безъ прети Собрате ассигновало: Миссюнерскому Обществу на 
содерэ/сате инородческихъ школъ—420 р. (Жур. 16 янв., стр. 44). 

1900 г. очередное. 

Въ докладе своемъ о школахъ грамоты, Управа вновь 
высказывается противъ ассигновки пособ1я. По мнъшю Упра
вы, ассигноваше такого пособия—это раздача земскихъ суммъ 
безъ системы и отчета въ ихъ израсходованы. Въ большин
стве случаевъ, школы грамоты возникаютъ случайно и также 
случайно закрываются, въ зависимости отъ деятельности от-
дельныхъ лицъ; ни одна изъ нихъ не организована прочно 
и не объщаетъ успъха въ будущемъ. 

КоммисЫя по народному образована, не соглашаясь съ 
мнгвн1емъ Управы, предложила ассигновать въ noco6ie шко-
ламъ грамоты 3200 руб. 

За ассигноваше пособ1я высказались гласные гр. Уваровъ, 
Лятошйнскш, Иконниковъ и гр. Нессельроде, который пред
ложить увеличить ассигновку до 5000 руб. 

Противъ ассигновки говорили гласные Ермолаевъ и Да-
выдовъ. 

Собрате постановило: ассигновать пособ\е на школы грамоты 
изъ средствъ Гудернскаго Земства. (Жур. 4 дек., стр. 53). 

По поводу размера ассигновки постановлено: ассигновать 
на noco6ie тколамъ грамоты 3200 р. и передать на обсуокдете Ком-
мисс'ш по народному образоватю вопросъ о дополнительномъ ассигно
ван^. (Жур. 4 дек., стр. 53). 

Коммисстя по народному образованш нашла необходи-
мымъ добавить къ ассигнованнымъ уже 3200 р. еще 1800 р. 
Собрате, болыиинствомъ 21 противъ 18 голосовъ, постановило: Г) не 
вносить въ смгьту добавочного пособ/'я школамъ грамоты въ суммгь 
1800 р. и 2) остаться при прошлогоднепъ порядкгъ распредгьлетя по-
соб\я по угьздамъ на школы грамоты въ суммгь 3200 р., ассигнован
ного 4 декабря. (Жур. 5 дек., стр. 60). 

Собрате ассигновало: Миссюнерскому Обществу на содер±ате 
инородческихъ школъ 420 р. (Жур. 4 дек., ст. 50). 
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Г Л А В А 3-Я. 

Средшя и высппя казенный учебный заведешя. 

1891 г. экстренное. 

Заслушанъ докладъ почетнаго попечителя Саратовскаго 
реальнаго училища кн. Голицына о дополнительныхъ рабо-
тахъ, произведенныхъ директоромъ училища и архитекторомъ 
Салько для приведешя здашя училища и места имъ зани-
маемаго, въ надлежащи видъ. Работы эти были произведены 
отчасти директоромъ училища въ счетъ училищныхъ суммъ, 
предназначенныхъ на ремонтъ здашя, отчасти же архитекто
ромъ г. Салько изъ его личныхъ средствъ и обошлись въ 
331 р. 38 коп. Докладывая объ этомъ, кн. Голицынъ просить 
Собраше возместить произведенные расходы и, кроме того, 
ассигновать 75 р. на обЪлку задней стены училищнаго здашя. 

Собрате постановило: на предлагаемый расход» ассигновать 
406 р. 38 к. изъ остатковъ отъ смгьтныхъ назначены съ тгьмъ, 
чтобы эта израсходованная сумма была внесена въ смгьту буду-
щаго 1892 года. (Жур. 2 апр., стр. 2). 

1891 г. очередное. 

На застраховать здангя реальнаго училища Собрате ассиг
новало: 165 р. 25 к. (Жур. 19 дек., стр. 68). 

Прочитанъ отчетъ о состоя нш реальнаго училища и док
ладъ объ устройстве при училище общежития. Почетный по
печитель училища кн. Голицынъ просилъ Собраше разрешить 
устроить при училище церковь, въ случае, если на это най
дутся средства. 

По предложение гл. Панфилова, Собраше постановило: 
благодарить кн. Л. Л. Голицына за неусыпныя его заботы о 
процвгьтант реальнаго училища и изъявило согласие на устройство 
церкви, если окажутся къ тому средства. (Жур. 12 дек., стр. 49). 

Затемъ гл. кн. Голицынъ, заявилъ Собрашю, что онъ 
желалъ бы упрочить существоваше осыованнаго имъ общежи-
Ня при реальномъ училище; между темъ средствъ на это 
не хватаетъ, по этому онъ просить Собраше ассигновать на 
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этотъ предметъ 1000 р. съ тъмъ расчетомъ, чтобы 400 р. 
предназначались на наемъ помЪщешя, а 600 р.—на умень-
шеше платы для б'вдн'Ьйшихъ учениковъ. 

Гл. Лебедевъ находилъ, что устройство общежит1я въ 
наемной квартире едва ли выгодно для земства; следовало 
бы со временемъ сделать особую пристройку къ реальному 
училищу для помтзщешя общежипя. 

Собрате постановило: ассигновать и внести въсмп>ту 1000 
р. на одинъ годъ на усилете средствъ общежитгя при реальномъ 
училищп, и деньги эти отдать въ полное распоряженье попечителя. 
(Жур. 12 дек., стр. 70). 

Собрате ассигновало-, на пособге Саратовской женской гимна-
зги ведомства Императрицы Марш— 5000 р. (Жур 12 дек., 
стр. 68). 

На содержанге параллельныхъ класовъ мужской гимназги— 
1200 р. (Жур. 12 дек., стр. 721). 

Собрате постановило: утвердить на пособге Министерской 
женской гимназги, бывшей Ульрихъ, сумму въ 500 р., единовре
менно на 1802 годъ и деньги эти передать въ распоряженге по
печительства. (Жур. 12 дек., стр. 72). 

Прочитанъ докладъ Управы по поводу разъяснешя Се
ната о невнесенш въ смт̂ ту Губернскаго Земства съ 1885 г. 
суммъ на пособие Вольской учительской семинарш. Указомъ 
отъ 5 апрЪля 1891 года за № 4180, Сенатъ отлгвнилъ поста-
новлеше Собрашя о прекращенш пособия семинарш и разъ-
яснилъ, что исключеше означеннаго расхода изъ числа обя-
зательиыхъ можетъ последовать не ран-ве. какъ по исхода-
тайствованш на это разръляешя высшаго правительства. 

Такимъ образомъ, Губернскому Земству предстоитъ те
перь уплатить Вольской семинарш денежное nocoOie за время 
съ 1885 по 1892 годъ. по 3000 р. въ годъ, что составить 
21000 р. и, сверхъ того, внести въ СМТУГУ на 1.892 г.—3000 р. 
Управа, съ своей стороны, предлагаетъ Собрашю возбудить 
ходатайство объ исключенш расхода на выдачу пособ1я Воль
ской семинарш изъ числа обязательныхъ и о совершенномъ 
освобожденш земства отъ уплаты причитающейся за истек-
ппя семь лт/тъ суммы означеннаго пособ1я. 

Собрате постановило: въ исполнены указа Сената, внести въ 
смпту на одинъ 1892 годъ 3000 р. на пособге Вольской семи-
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нарт и, вмчъстгь съ тгъмъ, ходатайствовать пред» правительст-
вомъ о совершенном» освобождент земства отъ этого расхода на 
будущее время, по мотивам», послужившими поводом» земству къ 
отказу въ этой субсидии, а требовате Министерства Народного 
Просвгьщетя объ асстновати 21000 р.. не выданныхъ Вольской 
учительской семинары съ 1885 г, отклонить, впредь до разре
шенья вышесказанного ходатайства. (Жур. 21 дек., ст. 210). 

1892 г. очередное. 

На страхованге здангя реального училища Собрате ассигно
вало 165 р. 25 к., при чем» постановило: поручить Управе, съ 
окончаньем» срока текущаго страхования въ Саламандре, стра
ховать зданге въ земском» взаимном» страховании, съ дострахо-
ватемъ въ Саратовскомъ городском» взаимномъ страховании. 
(Жур. 8 дек., 35). 

По предложенпо гл. Панфилова, Собрате постановило: при
нести глубокую благодарность попечителю реального училища кн. 
Голицыну за его заботы въ Саратовскомъ реальном» училище и 
просить его сиятельство, в» виду его заявленья, что благоустрой
ству реального училища очень много содействует» г. директор» 
училища, засвидетельствовать директору училища, П. А. Гер
ман», признательность земскаго Собранья Жур. 10 дек., ст. 55). 

Обсуждался вопросъ о назначенш пособия общежитго при 
реальномъ училипгв. Попечитель училища, кн. Голицынъ, 
объяснилъ, что изъ отпущенной ему въ прошломъ году 1000 р., 
израсходовано на обстановку общежиНя' 500 р., а остальныя 
деньги пошли на уменынеше платы за недостаточныхъ уче-
никовъ. Испрашиваемая нынъ помощь потребуется въ течете 
года или двухъ, а затЗшъ, общежиНе будетъ въ состоянш 
обходиться собственными средствами. 

Собрате утвердило сметную цифру въ 1000 руб. на у си-
лете средств» общежитья, в» распоряжение попечителя училища. 
(Жур 10 дек., ст. 56). 

Дал'Ье, кн. Голицынъ просилъ Собрате оказать noco6ie 
на устройство церкви при реальномъ училипгв. 

Гласные Ермолаевъ, Деконсюй, В. Юматовъ и Ченыкаевъ 
находили, что предложение это нарушаетъ разсчеты земства, 
имъышеся при постройке училища. 
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По предложент гл. кн. Волконскаго, вопросъ былъ снять 
съ очереди. 

Согласно предложешя бюджетной коммиесш, Собрате по
становило вносить въ смгьту расходную 3500 руб. платы, по
лучаемой за помп>щете реальнаго училища п идущей въ погашенге 
затраченного на постройку капитала и въ доходную смгьту— 
5 750 р., т. е. плату за помгьщете, получаемую отъ реальнаго 
училища въ размщт 3500 р. и отъ Министерства Народпаго 
Иросвгьщенгя—2250 р. (Жур. 12 дек., ст. 96). 

Собрате ассигновало въ пособге Маргинской женской гимна-
зги—5000 руб. и на содержаше параллельныхъ классовъ при 
мужской гимназш—1200 руб. (Жур. 10 дек., ст. 56). 

При обсуждении ассигновки на noco6ie женской мини
стерской гимназш, гл. Фроловъ напомнилъ, что прежде Зем
ство вносило въ смъту по 500 руб. на покрьгае долга, остав-
шагося послъ передачи гимназш отъ г-жи Ульрихъ въ Ми
нистерство Народнаго Просвъщешя. Долга этого осталось еще 
1003 р. и теперь Управа вносить въ смъту 1000 р. вообще 
на усилеше средствъ гимназш съ тъмъ, что долгъ будетъ 
выплачиваться изъ ассигновокъ. 

Собрате утвердило пособге гимназш въ 1000 руб. (Жур. 10 
дек., ст. 57). 

При разсмотрънш ст. смъты на noco6ie Вольской семи-
нарш, Председатель Управы доложилъ, что Управой еще не 
получено отвъта на ходатайство Собрашя о сложении этого 
обязательства. 

Собрате постановило: ходатайствовать передъ правитсльст-
вомъ о сложенги съ Земства недоимки, начисленной на оное по 
содержатю Вольской учительской семинары; цифра жевъ 300J) р. 
вносится Собрангемъ въ смиъту. (Жур. 10 дек., ст. 57). 

1893 г. экстренное. 
Собрате постановило произвести дополнительное страхова-

нге реальнаго училища въ Саратовскомъ городскомъ обществгь 
взаимного страховангя. (Жур. 16 1юня, ст. 31). 

1894- г., очередное 1893 года. 
Собрате ассигновало: 
На застраховате здатя реальнаго училища 19 7 р. 64 к. 

(Жур. 23 янв., ст. 43). 



1893 г. экстренное. 

Председатель Собратя кн. Голицынъ напомнилъ, что 
одно изъ предшествовашихъ Собрашй признало въ принципе 
желательнымъ устройство церкви при реальномъ училищъ 
и не ассигновало средствъ лишь по случаю неурожая. Въ 
настоящее время нашелся жертвователь. Г. М. Квасниковъ, 
который согласенъ построить церковь и обставить ее всъмъ 
необходимымъ за свой счетъ. 

Собрате, большинствомъ 24 годосовъ противъ 11, согла
силось на пристройку церкви къ реальному училищу, но съ 
т'ъмъ, что оно не беретъ на себя никакой ответственности 
ни за ремонтъ, ни за содержате церкви. Наблюдете за пос
тройкой Собрате просило принять на себя Председателя 
Собратя, совместно съ Управой. (Жур. 30 янв., стр. 47). 
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На плату за полтщенье реального училища 3500 р. (Жур. 
23 янв., ст. 43). 

На пособье Саратовском Марьинской женской гимназьи 5000 р. 
(Жур 23 янв., ст. 43). 

На содержанье первыхъ четырех» параллельныхъ классовъ 
при классической гимназш 1200 р. (Жур. 23 якв., ст. 43). 

Заслушено ходатайство Саратовской Городской Думы о 
принятш Губернскимъ Земствомъ участ1я въ содержаши V и 
VI параллельныхъ классовъ при той-же гимназш, въ размере 
900 р. 

Собрате постановило: отложить этотъ вопросъ до обсуж
денья доклада коммиссьи по народному образовангю. (Жур. 23 янв., 
ст. 46). 

Вопросъ о пособги женской Министерской гимназьи Собрате 
также отложило до обсужденья доклада коммиссьи, но съ тп>мъ, 
что въ случат, если докладе не будетъ готовъ, или вообще воп
росъ о народномъ образованы по чему либо не будетъ разсмат-
риваться, Собрате вновь можетъ разсмотрп>ть отложенный воп
росъ. (Жур. 23 янв., ст. 461. 

Прочитанъ докладъ о пособш Вольской учительской се-
минарш. Вслгвдств1е ходатайства Управы объ освобождеши 
Губернскаго Земства отъ ежегоднаго взноса по 3000 р. на 
noco6ie семинарш, г. Министръ Народнаго Просв'вщешя нашелъ 
возможнымъ освободить Земство отъ уплаты означеннаго по-
соб1я за одинъ 1893 годъ; совстзмъ-же освободить Земство отъ 
уплаты этого пособгя Министръ Народнаго Нросв'Ьщешя не 
нашелъ возможнымъ. 

Собранье постановило: въ виду освобожденья Земства Мини-
стромъ Народнаго Просвтцетя отъ внесенья этого пособья 
въ 1893 году, назначенною на сей предметъ суммою на 1893 
годъ уплатить за 1894 годъ. (Жур. 23 янв., ст. 46). 

Председатель Управы предложилъ вопросъ: теперь-ди 
уплатить недоимку въ 21000 р., или дать д-Ьлу другое на-
правлеше. 

Собрате постановило: 
1) Поручить Управгъ собрать всп> даиныя, на основаны ко-

торыхъ можно-бы мотивировать ходатайство передъ правитель -
ствомъ о реорганизацьи постановки Вольской учительской семинары, 
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чтобы она могла удовлетворять тгьмъ цгьлямъ, для которых» 
учреждена. 

2) Ходатайствовать перед» правительством» о разсрочкгь 
числящагося на Земствчь долга на содержите учительской семи
нары на 10 лгьтъ, в» виду крайне разшроенпаго состоятя зем
ских» средств». (Жур. 23 янв., ст. 49J. 

Собрате постановило: ассигновать в» видгь единовременного 
пособгя женской гимназш М. Н. П. 1000 р. (Жур. 7 фев., ст. 280). 

1894 г.. экстренное 

Согласно съ заключешемъ редакцюнной коммиссш, Соб
рате постановило: ходатайство Саратовской Городской Думы 
о приняты Губернским» Земством» участья в» учреждены в» г. 
Саратовгь классической гимназш отложить до очередного Собратя 
(Журн. 24 мая, ст. 31). 

По поводу опротестованной Губернаторомъ ассигновки 
на 1894 годь въ nocoOie женской гимназш М. Н- П... Собрате 
постановило: поручить Управп>, совлтстно съ коммитей по на
родному образованию, возбудить ходатайство перед» г. Минист
ром» Внутренних» дп>лъ о разртиенш земству привести въ ис
полнение опротестованное постановленге прошлаго очередного Соб
ратя, дополнив» его мнгьтями членов» присутствгя и другими 
мотивами. (Жур. 24 мая, ст. 36). 

Собрате постановило: оказывать субсидт высшим» параллель
ным» классам» мужской гимназш въ 900 р. до тгьх» пор», пока 
въ Саратова не будетъ устроена новая гимназгя., прогимназгя, 
или какое либо другое учебное заведете, равняющееся по курсу 
вышеуказаннымь заведенгямъ. (Жур. 24 мая. ст. 36). 

1895 г. очередное 1894 года. 

Собрате утвердило на пособи Саратовской Маршнской жен
ской гимназш 5000 р. (Жур. 24 янв., ст. 58). ' 

Собрате, большинством» 28 голосов» против» 18, постано
вило ассигновать Саратовской женской гимназш Мин. Rap Up' 
пособге в» 1000 р. единовременно, на один» год». (Жур. 12 янв 
ст. 59). 

При обсуждеши ассигновки на содержат© параллельныхъ 
классовъ мужской классической гимназш, гласные гр. Уваровъ 
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и Иконниковъ предложили до конца учебнаго года выдать 
noco6ie въ половинномъ размъръ, или даже вовсе не давать 
пософя, чтобы побудить министерство принять эти расходы 
на свой счетъ. 

На вопросъ гл. Деконскаго, получаетъ-ли Управа отчеты 
гимназии въ израсходован!!! ассигнуемыхъ денегъ, и. д. Пред
седателя Управы отвътилъ, что особаго отчета объ израсхо
довали земскаго посо<ня не имъется. 

Гласные Фроловъ и Юматовъ высказались за ассигнова-
nie пособ1я въ полномъ размър-ъ. 

Собрате постановило: 
1) Ассигновать на содержите параллельных» классов» гим

иазги единовременное пособге, въразмгърп> 1200 р. и 2) просить 
директора гимиазги представлять отчеты Губернской Управгь. 
(Жур. 12 янв., ст. 60). 

Без» прети, Собрате утвердило ассигновку на высшге пара
ллельные классы той-же гимиазги, въ размгъргь 900 р. (Жур. 12 
янв.. ст. 60). 

По предложению гл. Фролова, Собрате постановило: хо
датайствовать объ открыты въ г. Саратовгь 2-й мужской гим
иазги на правительственный счетъ. (Жур 12 янв., ст. 60). 

Доложено ходатайство старшей надзирательницы Маршн-
ской женской гимназш о безплатномъ леченш въ земской 
больниц-в воспитанницъ, заболъвтихъ заразными болезнями. 
И. д. Предсвдстеля Управы доиолнилъ это ходатайство разъ-
яснешемъ, что право безплатнаго л'Ьчешя предполагается 
предоставить лишь бъднымъ ученицамъ, которыя пользуются 
этимъ правомъ и сейчасъ; вопросъ сводится къ тому, чтобы 
представляемый нынт> полицейсшя свидетельства о бедности 
заменить удостовърешями гимназическаго начальства. 

Гл. гр. Уваровъ предложилъ принимать бгвдныхъ уче-
ницъ въ больницу и затъмъ докладывать объ этомъ Собра-
нго, которое само будетъ решать, сложить ли плату за лече-
Hie или нътъ. 

Предложите гр. Уварова Собрангемъ принято. (Жур. 13 янв., 
ст. 63). 

Заслушано и принято къ свгъдгьтю, полученное отъ ди
ректора гимназш-, заявлеше по поводу постановления Собра-
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т я о томъ, чтобы просить директора представлять въ Управу 
отчеты. (Жур. 18 янв., ст. 130). 

При разсмотртзнш ст. сметы на noco6ie Вольской учитель
ской семинарш, бюджетная коммисия предложила ассигновку 
эту поместить въ число необязательныхъ расходовъ. 

И. д. Председателя Управы прочиталъ статью закона, по 
которой расходъ на народное образоваше, если н'ьтъ оговорки, 
что онъ назначается на одинъ годъ, становится для земства 
обязательным^ между темъ въ 70-хъ годахъ земство поста
новило выдавать семинарш субсщцю ежегодно. 

Прочитанъ докладъ Управы о постановке дела обучешя 
и воспиташя въ Вольской семинарш; изъ доклада видно, что 
постановка обучешя въ семинарш вполне удовлетворительна^ 
очень много бывшихъ воспитанниковъ состоятъ въ разныхъ 
увздахъ учителями народныхъ школъ и успешная дея
тельность этихъ учителей удостоверяется инспекторами на
родныхъ училищъ. Въ виду этого, Управа не находить осно
вание для возбуждешя ходатайства о сложенш съ земства 
обязанности субсидировать Вольскую семинарш. 

Собрате постановило: докладъ Управы объ учительской се
минары передать въ коммисст по народному образованию, въ те-
переишемъ ел составгь. (Жур. 10 янв., ст. 24). 

Далте, Собрате постановило: на субсидт Вольской учи
тельской семинары внести въ смгьту на 1895 годъ 3000 руб. и 
расходъ этотъ считать обязательнымъ (Жур. 10 янв., ст. 25). 

Вследств1е предложеше Управы внести въ смету 21000 р. 
на уплату долга семинарш, гл. Лятопшнскш высказалъ пред
положите, что вследств1е ВЫСОЧАЙШАГО манифеста, Саратов
скому земству, можетъ быть, возможно будетъ освободиться 
отъ этого долга, поэтому онъ, гласный, предлагаетъ пору
чить Управе, вместе съ юрисконсультомъ, выяснить этотъ 
вопросъ. 

Собрате постановило: 1) ассигновать 21000 руб. на уплату 
долга Вольской учительской семинары и 2) поручить Управгь, не 
расходуя асстнованнаго кредита, совместно съ юрисконсультомъ, 
выяснить вопросъ, возможно ли слооюить съ земства, вслгьдствге 
Высочайшаго манифеста 14 января 1894 г., долгъ Вольской учи
тельской семинары въ цгьломъ, или въ какой либо части его и, 
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если возможно, то возбудить, где следует», соответствующее 
ходатайство. (Жур. 29 янв., ст. 323). 

1896 г., очередное 1895 года. 

Собрате ассигновало: 
На пособге Саратовской Марьинской женской гимназш 5000 

р. (Жур. 9 янв., ст. 12). 
Въ пособге на содержите высгиихъ параллельных» классов» 

Саратовской мужской гимназш, обязательное до тех» пор», пока 
в» Саратовчь не будет» устроено новой гимназш, прогимназш или 
какого либо другого учебнаго заведетя, равняющагося по курсу 
вышеозначенным» заведетям», 900 р. (Жур. 9 янв., ст. 12) 

На содержите низших» параллельных» классов» при мужской 
классической гимназш, единовременно, на 1 год» 1200 р. (Жур. 
24 янв., ст. 227). 

Доложено предложение попечителя Казанскаго учебнаго 
округа, ассигнуемыя нынЬ на содержаше высгиихъ и низшихъ 
параллельныхъ классовъ, 2100 р. перенести на содержаше, 
проектируемой къ открытш, второй гимназш и объ обезпече-
ши этой гимназш помгЬщешемъ. 

Гл. Киндяковъ, Врмолаевъ и Деконскш полагали, что 
среднее и высшее образоваше есть дт^ло государства и долж
но содержаться на средства правительства. 

Большинством» голосов» Собрате постановило-, сумму въ 
2100 р.. расходуемую ныть на параллельныя отделенгя гимназш, 
не ассигновывать на вторую гимна зт. в» случае ея открытгя 
(Жур. 24 янв., ст. 230). 

Затъмъ, по предложенш гл. Лятошинскаго и Немиров-
скаго, Собрате постановило: отказать второй гимназш в» по-
лтщенги, за нештнгемъ средств» (Жур. 24 янв., ст. 230). 

Саратовской женской гимназш ведомства Министерства На-
роднаго Просвегцетя, единовременно, на 1 год» ассигновано 1500 р. 
(Жур. 24 янв., ст. 227). 

При обсужденш ассигновки на помъщеше реальнаго учи
лища, Собрате, согласно предложения бюджетной коммиссш, поста
новило: исключить из» расходной сметы 3500 р.. а въ доход
ную смету, вместо 5 750 р., внести 2250 руб. (Жур. 9 янв., 
ст. 13/ 



— 18 — 

Собрате постановило: внести въ смгьту па капитальный 
ремонтъ реальнаго училища 390 р. (Журн. 26 янв., ст. 262). 

На пособге Вольской учительской семинары Собрате ассиг
новало 3000 р. (Жур. 9 янв., ст. 12). 

На уплату той-же семинары долга, разсроченнаго по Высо
чайшему повелгьтю на 10 лптъ, ассигновано 2100 р. (Жур. 9 
янв., ст. 12). 

Гл. Киндяковъ, по поводу слуховъ о намъренш прави
тельства перевести университетъ изъ Юрьева, предложилъ Соб
ранно ходатайствовать о переводе университета въ Саратовъ. 

Собрате постановило: оставить открытым» вопрос» о пере
воды университета из» Юрьева в» Саратов», впредь до выяснетя 
дгьла (Жур. 24 янв., ст. 231). 

Гл. Лятошинскш, имтзЯ въ виду, что на высшихъ женскихъ 
курсахъ требуется знате латинскаго языка, предложилъ воз
будить ходатайство о введенш латинскаго языка въ женской 
гимназш. 

Собрате постановило: оставить вопрос» о введены латин
скаго языка въ женской гимназы без» разсмотрптя. (Жур. 24 
янв., ст. 231). 

По предложенш гл. Деконскаго, Собрате постановило: воз
будить ходатайство предъ ведомством» Императрицы 
Мар iu об» уравнены программы Марынской гимназы съ прог
раммою гимназш Министерства Народного 11г>освп>щенгя. (Жур. 
25 янв., ст. 237). 

1897 г., очередное 1896 года. 

Согласно предложения Председателя Управы Крубера и 
гл. Ермолаева, Собрате постановило: ходатайствовать предъ 
вгьдомствомъ Императрицы Марги о сложены со смпты 
пособгя женской гимназы въ 5000 р., а пока внести эту сумму въ 
смгьту. (Жур. 10 янв. ст. 9). 

При разсмотрънш ст. смъты на еодержате параллель-
ныхъ классовъ мужской гимназш, Председатель Управы объ
яснить, что на этотъ предметъ Управа вносить въ смъту, 
вместо прежнихъ 900 р., только 450 р., такъ такъ съ 1 но
ля въ Саратовъ учреждается вторая гимназ1я. 



Гл. Немировсий просилъ Собраше ассигновать по преж
нему 900 р., такъ какъ наплывъ учащихся такъ великъ. что, 
несмотря на открытие второй гимназш, параллельные классы 
явятся необходимыми. 

Собрате ассигновало 000 р. пособгя на содержате высшихъ 
параллельныхъ классово мужской гимнами, при чемъ 450 р. вне
сено въ смгьту обязательныхъ расходовъ и 450 р.—въ смгьту 
необязательныхъ расходовъ. (Жур. 10 янв., ст. 9). 

Собрате ассигновало: 
На содержанге низших» параллельныхъ классовъ женской 

гимназш, единовременно, на 1 годъ 1200 р. (Жур., 18 янв. ст. 
70—71). 

Саратовской женской гимназш ведомства Мин. Дар. Пр., 
единовременно, на 1 годъ—1500 р. (Жур. 18 янв., ст. 70 — 71). 

Согласно предложешя гл. Ермолаева, указавшего на об
щегосударственное значеше Вольской учительской семинарш, 
Собрате постановило: ходатайствовать предъ правительством,ъ о 
принятт на счетъ казны 5100 р. ежегоднаю пособгя и уплаты 
долга Вольской учительской семинарги съ тгьмъ, что сумма эта 
будетъ вноситься Земствомъ обязательно въ смгьту на нужды 
ншюльнаго народнаго образования. Вмгьстгь съ тгьмъ, сумма эта 
пока внесена въ смгьту по § 2 ст. 1. (Жур. 10 янв., ст. 8). 

1897 г. очередное. 

Собрате ассигновало: 
Вольской учительской семинарш ежегодное пособге въ 3000р. 

(Жур. 10 дек., ст., 40). 
На уплату долга той-же семинары—2100 р. (Жур. 17 дек., 

ст. 155).( 
Саратовской женской гимназш ведомства Императрицы 

Mapiu, единовременно, на 1 годъ noco6ie въ 5000 р. (Жур. 10 
дек., ст. 40). 

Саратовской женской гимназш Мин. Rap. Пр., единовремен
но, на 1 годъ—1500 р. (Жур. 10 дек., ст. 40). 

Саратовской 1-й мужской гимназш на содержанге низишхъ 
параллельныхъ классовъ, единовременно, на 1 годъ 1200 р. (Жур. 
10 янв., ст. 40). 
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Собрате постановило: вопроси о 900 р. на выстге пара
ллельные классы гимназги отложить до полученш ходатайства 
отъ директора гимназги (Жур. 10 дек., ст. 41). 

Гл. кн. Голицынъ предложилъ Собранно поручить Уп
раве войти въ сношете съ Саратовской городской Управой 
по вопросу о томъ, нельзя-ли подъ постройку здатя женской 
гимназш Мин. Нар. Пр. уступить мъсто ПО Аничковской ули-
цъ, гдъ помещалась выставка, а взамънъ того получить отъ 
города равноценное мъсто для выставки въ отдаленныхъ 
кварталахъ отъ города и болъе обширныхъ размъровъ. 

Собрате приняло это предложение. (Жур. 21 дек., ст. 231)> 

1899 г., очередное 1898 года. 

Собрате постановило: въ уплату долга Вольской учительской 
семинары ассигновать 2100 р. (Жур. 4 дек., ст. 28). 

На пособге Вольской семинары Собрате ассигновало 3000р. 
(Жур. 12 янв., ст. 175) 

И. д. Председателя Управы А. Д. Юматовъ доложилъ, что 
ходатайство Собранья объ освобожденш Губернскаго Земства 
отъ обязанности субсидировать семинарио оставлено безъ удо
влетворения. Гл. Ивановъ предложилъ возбудить новое ходатай
ство, но уже не объ освобождены Земства отъ ежегоднаго 
взноса по 3000 руб., а о томъ, чтобы дать этимъ деньгамъ 
другое назначете, такъ какъ Собранье признаетъ Вольскую 
семинарш для себя безполезной. 

Собрате постановило: ходатайствовать о томъ, чтобы Гу
бернскому Земству разрешено было деньги, ассигнуемыя въ на
стоящее время на Вольскую учительскую селтнаргю, обращать 
на друггя нужды народнаго образования. При этомъ, Собрате 
поручило Управгь указать въ ходатайства на очень широкы бюд-
жетъ семинары, могущей, очевидно, совершенно обходиться безъ 
всякихъ земскихъ пособгй. (Жур. 12 янв., ст. 176). 

Саратовской женской гимназги ведомства Императрицы 
Марги ассигновано—5000 р. (Жур. 12 янв., ст. 176). 

Саратовской женской гимназш Министерства Народнаго Про-
свтценгя, единовременно, на 1 годъ ассигновано 1500 руб. (Жур. 
12 янв., ст. 176). 
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При разсмотръъпи ст. см^ты на содержаше низшихъ па-
раллельныхъ классовъ гимназш 1200 р. и ходатайства объ ас
сигновке 900 р. на выснпе классы, и. д. Председателя Управы 
доложилъ, что плата за учеше въ гимназш увеличена съ 50 до 
55 р. въ годъ. Гл. гр. Уваровъ предложилъ поставить усло-
BieMb выдачи пособ1я понижеше платы до прежняго размера. 
Гл. кн. Голицынъ предложилъ обусловить выдачу пособ1я 
представлешемъ отчетовъ. 

Собрате постановило: ассигновать на параллельные классы 
гимназш 1200 р., съ условгемъ 1) чтобы плата за учете была 
понижена до прежнлго размера*); 2) чтобы параллельные классы, 
на которые сделана ассигновка, действительно существовали и 
3) чтобы гимназгя представляла отчеты. (Жур. 12 ян., ст. 177). 

Заслушано письмо директора 1-й гимназш, изъ котораго 
видно, что ходатайство его о продолжеши ежегоднаго посо-
б1я отъ земства по 21.00 руб. и объ отпуске единовременно 
дополнительныхъ 900 р. вызвано было тт^мъ, что содержаше 
паралледьныхъ классовъ обходится въ 6750 р., а средствъ на 
покрьте расхода ожидается 4650 р. 

На вопросъ: угодно ли Собрангю иметь сужденге по этому 
поводу, Собрате ответило отрицательно. (Жур. 15янв.,ст. 197). 

На страхование реальпаго училища ассигновано 224 р. и на 
ремоптъ 120 р. (Жур. 15 янв., ст. 211). 

1899 г. чрезвычайное. 

Гл. Ф. Роговсшй напомнилъ, что очередное Собраше ассиг
новало 1-й мужской гимназш на содеряшше параллельныхъ 
классовъ 1200 р., иодъ услов1емъ, чтобы плата за учеше была 
понижена, Приняпе упомянутаго услов1я для гимназш невоз
можно и равносильно тому, что гимназ1я принуждена будетъ 
закрыть параллельные классы въ августъ месяце. Въ виду 
этого, гласный предложилъ изменить постановлеше минувшаго 
очереднаго Собрашя и не ставить, хотя бы на одинъ годъ, 
упомянутаго условия. 

Собрате постановило: отменить на этотъ годъ постановле
ше ХХХ111 очереднаго губернскаго земскаго Собрашя Объ усло-
вги сбавки платы за учете при выдаче пособья 1-й классической 

*) ПРИМЬЧАВЛЕ. Отменено на одинъ 1899 годъ, постановлешемъ отъ 20 февраля 
1899 года. 
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гимназш въ 1200 р. на содержание параллельныхъ классовъ (Жур~ 
20 фев., писанный). 

1900 г., очередное 1899 года. 

Прочитанъ докладъ Управы по поводу пособий, оказыва-
емыхъ Земствомъ средне-учебнымъ заведешямъ г. Саратова. 

Въ проектъ сметы на 1900 г. Управа не внесла необя-
зательныхъ ассигновокъ на посабщ: 1-й мужской гимназш, на 
содержаше параллельныхъ классовъ 1200 р. и женской Ми
нистерской гимназш—1500 р.; вм'ъст'в съ тт^мъ Управа пред-
лагаетъ возбудить ходатайство объ освобождении Губернскаго 
Земства отъ обязательнаго расхода въ 5000 р. на содержаше 
Маршнской женской гимназш. Основашемъ къ этому хода
тайству приведено то соображеше, что въ дт^ть народнаго 
образования прямою задачей Земства является развит1е на-
чальнаго образования, которое должно дать основаше преу-
спт>ян1ю народнаго хозяйства, а, следовательно, и земской 
жизни. Средшя же учебныя заведешя состав ляютъ общего-
сударственныя учреждения и обслуживаютъ преимущественно 
городсше классы населения; кромт> того, земство • не мо-
жетъ принимать активнаго учаслтя въ управленш средними 
учебными заведениями и не имъетъ никакого влияния на то 
или другое направление какъ преподавашя, такъ и всей си
стемы этихъ заведений. 

Коммиссия по народному образованию, соглашаясь, вообще, 
съ заключениями Управы, предложила, во избежание закрытия 
параллельныхъ классовъ 1-й гимназш, ассигновать на этотъ 
предметъ, на одинъ только 1900 г.—1200 р. и сообщить для 
представлешя Министру Народнаго Просвещения, что съ 1901 г. 
этой субсидии Земство выдавать болъе не будетъ. 

Собрате, согласно съ докладомъ Управы, постановило: 1) ассиг
новать пособге Вольской учительской семинары, въ разлтрп, 3000 
р., Саратовской женской гимназш ведомства Императрицы 
Марги 5000 р. и прекратить выдачу пособгй Саратовской 
женской гимназш Мин. Жар. Просе, и Саратовской 1-й мужской 
гимназш на содержаше параллельныхъ классовъ и 2) возбудить 
передъ правительствомъ ходатайство о томъ. чтобы Губернское 
Земство было освобождено отъ уплаты ежегоднаго пособш Сара-
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товской Мартнской женской гимназш, въ суммгъ 5000 р. и 
Вольской учительской семинарш 3000 р. (Жур. 16 янв., ст. 44). 

Да уплату долга Вольской семинарш Собрате ассигновало 
2100 р. (Жур. 22 янв., ст. 129). 

На ремонтъ реальнаго училища ассигновано 770 р. и на 
страховате того-же училища и выставочныхъ здангй 2 79 р. 
(Жур. 22 янв., ст. 129). 

1900 г. очередное. 

Собрате, согласно предложены Управы, ассигновало пособгя 
на содержанье казенныхъ общеобразовательныхъ учебиыхъ заведены 
8000 р. (Жур. 4 дек., ст. 42), въ томъ числи: Вольской учи
тельской семинарш 3000 р. и Саратовской Маршнской жен
ской гимназш 5000 р. Въ уплату долга Вольской учительской 
семинарш ассигновано 2100 р. (Жур. 11 дек., ст. 117). 

Собрате постановило: возбудить ходатайство предъ Мини— 
стерствомъ Еароднаго Просвтъщетя отъ имени Губернскаго Зем
ства объ открыты въ г. Саратова 2-го реальнаго училища (Жур. 
7 дек., ст. 68). . 

Зат-вмъ, по предложешю гл. гр. Нессельроде, поддержан
ному предс/Ьдагелемъ Собрашя П. А. Кривскимъ, Собрате 
единогласно постановило: возбудить предъ Министерствомъ Еа
роднаго Лросвпщенгя ходатайство о томъ, чтобы окончившимъ 
курсъ въ реальныхъ училищахъ дозволено было поступать на 
извгьстные факультеты въ университеты. ("Жур. 7 дек., ст. 69. 

Членъ Управы Юматовъ, отъ имени Управы доложилъ, 
о ненормальномъ положеши среднихъ учебныхъ заведешй от
носительно выбора учебниковъ, такъ какъ часто случается, 
что въ одномъ и томъ ясе учебномъ заведешй разные препо
даватели требуютъ отъ учащихся прюбр'ьтешя различныхъ 
учебниковъ по одному и тому же предмету, иногда же за
ставляюсь приобретать непременно посл-ьдтя издашя изв^ст-
ныхъ учебниковъ. Обращая на это внимаше Собрашя, Управа 
просить довести о такомъ ненормальномъ положеши до 
СВЪ\ДБШЯ Министерства Народнаго Просвъщешя. 

Собрате постановило, согласно доклада Управы, возбудить 
предъ правительство мъ ходатайство о томъ, чтобы было обра
щено серьезное внимате на ненормальное положенье среднихъ 
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учебныхъ заведены относительно выбора учебнжовъ. (Жур. 7 дек., 
ст. 69). 

Г л а в а 4-я. 
П р о ф е с с и о н а л ь н о е о б р а з о в а н ! е . 

1891 г. очередное. 

Гл. св. Владыкинъ заявилъ, что, на сколько ему изве
стно, правительство признало необходимымъ открыть въ Рос. 
сш несколько профессюнальныхъ, среднихъ и низшихъ, учеб
ныхъ заведешй. Такъ какъ въ Саратове уже существуетъ низ
шее ремесленное училище, то гласный предложилъ Собранш 
ходатайствовать передъ правительствомъ объ открытш въ 
Саратове средняго техническаго училища, или самостоятель-
наго или въ соединенш съ однимъ изъ лгвстныхъ учебныхъ 
заведешй. 

Собрате постановило: согласно предложенья св. Владыкина, 
ходатайствовать передъ правительствомъ объ открытш въ Сара
това профессюнальной школы. (Жур. 12 дек., стр. 71-72). 

При обсуждении ст. сметы на выдачу прем1й учителямъ 
народныхъ школъ за достижение наилучшихъ результатовъ 
въ садоводстве и огородничестве, гл. гр. Уваровъ высказался 
противъ ассигновки, сомневаясь, чтобы въ 1892 неурожай-
номъ году отъ нея получились благопр1ятные результаты. 

Гл. Ермолаевъ считалъ необходимымъ утвердить смет
ную сумму, такъ какъ сознаше, что труды и успехи вознаг
раждаются по достоинству, возбудить рвете учителей. 

Собрате постановило: утвердить ст. 24 смпты въ размгьрп 
500 руб. (Жур. 12 дек., ст. 73). 

При разсмотр-вти ассигновки въ 300 руб. на поездку 
Председателя Управы для ознакомлешя съ сельско-хозяйст-
венными школами. Председатель Управы заявилъ, что ассиг
новка эта является невыполненнымъ кредитомъ отъ настоящаго 
года и что въ будущемъ году такая поездка едва-ли по
надобится. 

Собрате постановило: 300 руб. изъ смпты исключить. 
(Жур. 13 дек., ст. 92). 
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1892 г. очередное. 

Изъ доклада Управы видно, что ходатайство Губернскаго 
Земства объ открытш въ Саратове профессюнальной школы 
можетъ быть удовлетворено лишь въ томъ случае, если 
расходы на первоначальное обзаведете училища будутъ при
няты на счетъ местныхъ источниковъ и училище будетъ 
обезпечено помт>щен1емъ. 

Вопросъ былъ переданъ на обсуждеше коммиссш по на
родному образованш, которая, находя необходимымъ развипе 
въ губерши техническаго образовашя, предложила проэктъ 
устройства профессюнальной школы передать на разсмотръше 
постоянной коммиссш, совместно съ коммисс!ей избранной 
городской думой. 

Собрате согласилось съ предложенгемъ коммиссш. (Жур. 19 
дек., ст. 251). 

Прочитанъ докладъ Управы о садоводстве и огородни
честве при школахъ По собраннымъ Управою СВЪТГБШЯМЪ 
оказалось, что число, отведенныхъ подъ школьные сады и ого
роды, земельныхъ участковъ годъ отъ года возрастаетъ и ДТУЮ 
объщаетъ въ будущемъ дать xopoiiiie результаты. Въ виду этого 
Управа предлагаетъ оставить въ силъ сумму въ 500 руб., 
оставшуюся неизрасходованной отъ- прошлаго года. 

Гл. Усачевъ полагалъ, что Д"БЛО поощрешя садоводства 
и огородничества при школахъ должно находиться исключи
тельно въ втздтшш Уездныхъ Земствъ, такъ какъ Губернское 
Земство не им-ьегь возможности проверить, насколько успешно 
оно развивается. 

На вопросы: ]) угодно-ли Собратю признать, что поощре-
нге садоводства и огородничества при школахъ относится къ вгь-
дпнгю Губернскаго. а не учъздныхъ Земствъ. 

Собрате ответило утвердительно. (Жур. 10 дек., ст. 61). 
2) Угодно-ли Собратю ассигновать какую-либо сумму не 

только па поощренге учителей, по и вообще на развитге огород
ничества и садоводства при школахъ. 

Собрате также ответило утвердительно. (Жур. 10 декаб., 
стр. 61). 
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Затъмъ постановленъ былъ на баллотировку вопросъ о 
сумм* ассигновки и, болынинствомъ голосовъ, Собрате ассиг
новало 500 р (Жур. 10 дек. ст. 61). 

Гл. Фроловъ напомнилъ Собрашю, что, въ ознаменоваше 
25-ТИЛЪТ1Я существовашя земскихъ учреждешй, Губернское 
Земство постановило открыть рядъ сельско-хозяйственныхъ 
школъ и назвать ихъ „Александровскими". Такъ какъ дъло 
это до сихъ поръ не подвинулось, то гласный предложилъ 
передать вопросъ въ коммиссш по народному образованш съ 
тт>мъ, чтобы послъдняя, по возможности, въ нынъшнюю cecciio 
представила свой докладъ. 

Собрате приняло предложенье гл. Фролова. (Жур. № 10 
дек., ст. 62). 

Коммиссая доложила, что, въ виду важности вопроса и 
не имъя подъ руками достаточнаго матер1ала, она не могла 
всесторонне обсудить вопросъ о сельско-хозяйственныхъ шко-
лахъ и потому предлагаетъ передать его въ постоянную ком-
мисс1ю по народному образованш для обстоятельной разра
ботки. 

Собрате передало вопрос» на разработку постоянной ком
миссш. (Жур. 19 янв., ст. 251). 

Гл. Сидоровъ внесъ проектъ объ открытш школы для 
подготовлешя винокуровъ. 

Проектъ былъ переданъ въ коммиссш, которая, призна
вая желательнымъ поощреше сельско-хозяйственнаго виноку-
решя, предложила Собрашю присоединиться къ ходатайству 
деятелей по техническому и профессиональному образовашю 
объ устройств* школъ для винокуровъ и, въ случаъ удовлет-
ворешя этого ходатайства, просить правительство объ учреж
дешй одной школы въ Саратовской губернш. 

Противъ предложешя коммиссш высказались гласные гр. 
Уваровъ и Свиридовъ, которые находили, что есть много дру-
гихъ профеесюнальныхъ школъ, болъе достойныхъ поддержки. 

. На вопросъ, угодно ли Собрашю присоединиться къ ходатай
ству съгьзда деятелей по техническому образовашю объ учреж
дены щколъ винокуровъ съ птмъ, чтобы одна таковая была въ 
Саратовской губернш. 

Собранье ответило отрицательно. (Жур. 19 дек., ст. 229). 
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1894 г., очередное 1893 года. 

Заслушано ходатайство Общества Саратовскихъ санитар-
ныхъ врачей о субсидш, въ размере 1000 р., на открьте въ 
г. Саратове женскихъ фельдшерскихъ курсовъ и о допущеши 
слушательницъ означенныхъ курсовъ къ практическимъ заня-
тшмъ при Александровской больнице. 

Противъ субсид1и высказались гласные гр. Уваровъ и Ля-
тошинсшй Гл. гр. Уваровъ сомневался, чтобы общество ока
залось способнымъ привести въ исполнение свою идею и за-
тгьмъ поддержать дальнейшее существоваше курсовъ. Гл. 
Лятошинсюй, присоединяясь къ мнтэнпо гр. Уварова о неп
рочности предпргяпя, предложилъ поручить Управе ближе 
ознакомиться съ деломъ и выработать условия участш земст
ва въ поддержанш курсовъ. 

На вопросе, угодно ли Собрашю ассигновать единовременно 
на открытге фельдгиерскихъ женскихъ курсовъ 1000 р., или угод
но, не ассигновывал денегъ въ настоящее время, поручить Управгь 
выработать mm условгя. при которыхъ земство могло бы прШти 
на помощь фельдшерскимъ курсамъ. —Собрате, большинствомъ 18 
голосовъ противъ 16, отклонило ассигновку и согласилось со вто-
рымъ предложетемъ. (Жур. 10 февр., ст. 181). 

1894 г. экстренное. 

Прочитанъ докладъ коммиссш объ устройстве въ г. Са
ратове средняго техническаго училища. Коммисстя предло
жила: 1) ходатайствовать, совместно съ Городской Думой, объ 
открытш въ Саратове механико-химико-техническаго училища; 
2) ассигноватв изъ земскихъ средствъ на устройство учи
лища и оборудоваше мастерскихъ и лабораторш единовре
менно 100 т. р.; 3) возбудить ходатайство, въ случае откры-
гпя училища, о дарованш земству права выбирать почетнаго 
попечителя училища. 

Гл. Лввовъ находилъ, что если техническое училище . 
имеетъ значеше для городскихъ центровъ, то на массу кре-
стьянскаго населешя оно не окажетъ даже косвеннаго вл1я-
шя. Наше сельское хозяйство нуждается не въ техникахъ, а 
въ мелкихъ ремесленникахъ, поэтому ближайшею задачей 
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земства является устройство ремесленныхъ училищъ. Къ митэ-
нш гл. Львова присоединился гл. Ченыкаевъ, который пола-
галъ, что Земство, прежде всего, должно удовлетворять на
сущные интересы народа и, не имт>я средствъ на распростра-
нете грамоты, не должно бросать 100 т. р. на техническое 
училище. 

Въ защиту предложешя коммиссш высказались гл. Не-
мировскш, Ермолаевъ и Фроловъ, которые находили, что 
землед,Ьл1е несетъ значительныя потери, всл,ьдств1е неразви
тости обрабатывающей промышленности. 

Гл. гр. Олсуфьевъ заявилъ, что вопросъ возникъ въ Собраши 
совершенно неожиданно; о немъ нЪтъни печатнаго доклада, ни 
отзыва Управы и гласные не могутъ сознательно баллотиро
вать за или противъ, поэтому вопросъ следовало бы отло
жить до очередного Собранья. 

Собрате постановило поручить Управгъ: 1) отпечатать и 
разослать гласнымъ докладъ коммиссш; 2) передать его на обсу
ждение уп>здныхъ земстве и 3) влтстп> съ заключетемъ послпд-
нихъ и своимь отзывомъ, доложить ближайшему очередному Со
бранно. (Жур. 25 мая, ст. 52). 

1895 г., очередное 1894 года. 

Обсуждался вопросъ объ открытш въ г. Саратовъ сред-
няго техническаго училища. 

Гл. Львовъ указалъ, что, хотя въ Саратовской губернш и 
существуетъ много промышленныхъ заведенш, но, по коли
честву производства, наиболее распространеннымъ является 
мукомольное, для котораго техническое училище пользы не 
принесетъ; уЬздамъ нужны дешевые техники и механики, 
лица же съ среднимъ техническимъ образовашемъ на не
большое жаловате не пойдутъ. Нътъ основашя думать, что 
съ открьшемъ техническаго училища устранится переполне-
Hie гимназш; зат^мъ, часть лицъ, окончившихъ курсъ въ Са-
ратовскомъ техническомъ училищ/в, найдетъ себъ занятчя въ 
другихъ, бол-ве промышленныхъ губершяхъ, и, такимъ обра-
зомъ, ожидаемая отъ открытш техническаго училища, польза 
для губернш окажется весьма незначительной. 
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Къ мнълйю гл. Львова присоединился и гл. Деконскш. 
Въ пользу открытля училища высказались гласные Ермолаевъ, 
Фроловъ и гр. Олсуфьевъ, который прелложилъ ходатайство
вать, чтобы училище было устроено на счета правительства. 

На баллотировку поставлены были сл-вдующде вопросы: 
1) Угодно ли Собрант признать въ принципа желательнымъ 

открытге въ Саратова средняго техническаго училища. 
Собрате ответило утвердительно. (Жур. 28 янв., ст. 321). 
2) Угодно ли Собрант въ той или другой форм%, т. е. пу

темъ ли единовременной ассигновки къ сбору, или путемъ займа 
съ разсрочкою погашения его на долгге годы, оказать матергальное 
пособге устройству средняго техническаго училища. 

Собрате отвтпило отрицательно. (Жур. 17 янв., ст. 321). 
В) Угодно ли ходатайствовать, чтобы среднее техническое 

училище было открыто въ Саратовгь на правительственный счетъ. 
Собрате ответило утвердительно. (Жур. 28 янв., ст. 321). 
Заттшъ, согласно предложешя гл. гр. Олсуфьева, Собра

те постановило избрать депутагфо, которая лично могла бы хо
датайствовать о скорп>йшемъ открытги средняго техническаго учи
лища въ г. Саратовгь. (Жур. 28 января, стр. 321). 

Собрате постановило: просить кн. Голицына, гр. Олсуфьева 
и Н. Л. Фролова лично хадатайствовать въ Петербурга о ско-
ргьйшемъ открытги техническаго училища въ г. Саратовгь (Жур. 
30 января, стр. 341). 

1897 г. очередное 1896 года. 

Прочитанъ докладъ Управы о пособш женской фельд
шерской школъ1 Саратовскаго Санитарнаго Общества. Санитар
ное Общество ходатайствуетъ нередъ Собрашемъ. 1) объ ока-
занш фельдшерской школ-в матер1альнаго пособш и 2) о допу-
щеши слушательницъ школы къ практическимъ работамъ въ 
полгвщенш для вскрытш при Александровской больншгв. 

По первому пункту Управа высказалась за назначеше 
субсидш; что же касается допущения слушательницъ фельд-
шерскихъ курсовъ до практическихъ заняли въ больншгв, 
то присутствие фельдшерицъ въ помгвщети, смежномъ съ 
Т"вмъ, гдъ1 производится отп-вваше по умершимъ, является, 
по МЕГВНШ Управы, нежелательнымъ. такъ какъ можетъ по-
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вести къ столкновешю съ посторонними посетителями. За 
удовлетворение ходатайства Санитарнаго Общества высказа
лись гласные Н. С. Ермолаевъ, Немировскш, Гриммъ, Саловъ 
и гр. Нессельроде, предложивши! назначить фельдшерской 
школе noco6ie, въ размере 1000 р. 

Противъ ассигновки возражали Членъ Управы Павловъ 
и гл. Деконсий, указавши на непрочность учреждешя, кото
рое находится еще въ зародыше и, будучи основано по ини-
щативъ нтзсколькихъ частныхъ лицъ, носить характеръ слу-
чайнаго явлешя. 

Собрате постановило: въ денежном» пособш фельдшерской 
школгь Саратовского Санитарнаго Общества отказать; вопрос» 
же о допущены слушательниц» школы для заняты въ Александр 
ровскон больнщгь предоставить разрешить Управп,, по соглаше
нью съ старшим» врачемъ. (Жур. 13 янв., стр. 30). 

1897 г. очередное. 

Правлеше Общества Саратовскихъ Санитарныхъ врачей 
вновь возбудило ходатайство о разръшеши доступа учени-
цамъ фельдшерской школы въ Александровскую больницу 
для практическихъ занятай и о назначении школе субсидш. 
Управа высказалась за удовлетвореше ходатайства Общества 
съ тт>мъ услов1емъ чтобы 1) выдача nocoOia была обусловле
на допущешемъ представителя земства, съ яравомъ реша
ющего, голоса, въ педагогичесшй Совать школы и въ Прав
леше Общества и 2) чтобы къ нрактическимъ заняттямъ въ 
больнице и усыпальнице ученицы допускались въ ограни-
ченномъ числе и, находясь въ стенахъ заведешя, подчиня
лись больничной администрации наравне съ остальными слу
жащими больницы. 

Редакцюнная Коммиссш также отнеслась сочувственно къ 
ходатайству Санитарнаго Общества и присоединилась къ 
предложенйо Управы. За удовлетвореше ходатайства выска
зались гласные Ермолаевъ, Татариновъ, Немировскш, Гриммъ 
и гр. Нессельроде, который предложилъ ассигновать фельд
шерской школе noco6ie въ размере 1000 р. и при практи
ческихъ заняйяхъ ученицъ въ больнице установить очередь. 
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чтобы всъ ученицы постепенно могли воспользоваться прак
тикой. 

Гласные Львовъ и гр. Уваровъ указывали на то, что 
фельдшерская школа —учреждеше частное и существуетъ пре
имущественно благодаря даровому труду врачей. Такое поло-
жеше нельзя признать прочнымъ, а потому они, гласные, вы
сказываются за устройство школы за счетъ Губернскаго Зем
ства при Александровской, больнице. 

Собрате постановило: 1) ассигновать въ пособге женском 
фельдшерском школп, Санитарнаго Общества единовременно, на 
одинъ годъ, 1000 р : 2) поставить условгемъ выдачи пособгл 
допущете представителя Земства въ Педагогическгй Совп>тъ и въ 
Правленге Общества, съ правомъ ртиающаго голоса по дшламъ 
школы; 3) предоставить Управп> самом установить условгя за-
нятгч фельдшерицъ при Александровском больнице. (Жур. 17 
дек., стр. 151). 

Доложенъ проектъ ходатайства передъ правительствомъ 
объ открытш въ Саратовъ высшаго сельско-хозяйственнаго 
училища. Предсъдателемъ Управы получена была телеграмма 
отъ Саратовскаго Городского Головы, Фролова, что Министер
ство Землед-вл1я высказывается за избрате г. Саратова пунк-
томъ для устройства высшаго земледгъльческаго училища, 
если мъстныя учреждешя окажутъ свое содт>йств1е. Признавая, 
что открьте означеннаго училища въ г. Саратовъ представ
ляется д'вломъ первостепенной важности для всей Саратов
ской губернш, Управа предлагаетъ Собранш возбудить соот
ветственное ходатайство, подкръпивъ его принят1емъ мате-
р1альнаго учаелля въ осуществлеши постройки. 

Гласные Киндяковъ и гр. Нессельроде предложили не
медленно возбудить ходатайство объ учреждены въ г. Сара
тове высшаго сельско-хозяйственнаго училища и едълать 
принцишальное постановлен1е о согласш Губернскаго Земства 
придти на помощь этому дт^лу, ассигновашемъ 150 тысячъ 
рублей съ уплатой ихъ въ течеше 10 л'втъ, ежегодно. 

Собрате постановило: 
1) Возбудить немедленно ходатайство объ открыты въ 

г. Саратове высшаго сельско-хозяйственнаго учебнаго заведенья. 
2) Просить его Превосходительство, Председателя Собрангя, 

поддержать ходатайство Земскаго Собранья. 
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3) Оказать пособге въ 150 т. р., съ уплатою ихъ въ те
чете 10 лгьтъ по 15 т. р. въ годъ, ежегодно, въ томъ случап, 
если ходатайство Земства будетъ удовлетворено. (Жур. 21 дек., 
стр. 216). 

Разсмотр1шъ докладъ Управы объ открытая сельскихъ ре-
месленныхъ учебныхъ мастерскихъ. Изъ доклада видно, что 
г. Саратовскш Губернаторъ передалъ для обсуждения Уездны
ми Собрашями предложеше Министерства Финансовъ объ отк-
рытш сельской учебной мастерской въ одномъ изъ у-вздовъ Са
ратовской губернш. Одновременно съ этимъ, Губернской Уп
равой иолученъ запросъ г. Директора Департамента торговли 
и мануфактуръ, въ какихъ именно мъхтностяхъ Земство нахо
дило бы полезнымъ открыть сельсюя ремесленныя мастерсюя 
и какое количество земли оно могло бы отвести для нихъ, 
безвозмездно. 
Содержаше письма г. Директора Департамента, Губернская 
Управа сообщила УЪзднымъ для доклада Собрашямъ и о 
послътгующемъ просила уведомить. Изъ полученныхъ отвт>-
товъ видно, что Bcfi Утзздныя Земства, за исключешемъ Куз-
нецкаго, постановили возбудить ходатайство объ открытш у 
нихъ ремесленной мастерской, причемъ Хвалынское. Петров
ское, Царицынское, Камышинское и Аткарское Земства ассиг
новали или предположили ассигновать на этотъ предметъ 
денежныя пособ1я. Друпя Земства предлагаютъ отвести за 
ихъ счетъ землю, а нъжоторыя, кроме отвода земли и ассиг
новки денегъ, предоставляютъ въ пользу мастерской и гото-
выя здашя. Каждое изъ возбудившихъ ходатайство земствъ 
наметило пункты, где предполагается открыть мастерсшя. 
Такимъ образомъ, Губернскому Земству предстоитъ теперь ре
шить вопросъ о наиболее предпочтительномъ пункте для откры
тая ремесленной мастерской. По мн-внш'редакщонной Коммиссш, 
для Губернскаго Земства не безразлично, где будетъ устро
ена сельская ремесленная школа, поэтому при выборе места 
должны быть приняты во внимаше следуюиця услов1я: 1) по-
ложеше избраннаго селетя должно быть, по возможности, 
центральное, 2) оно должно быть легко доступно, т. е. со
единено рельсовымъ путемъ съ остальными местностями 
губернш; 3) оно должно быть достаточно велико, чтобы 
не встретилось затруднешя въ пршсканш квартиръ для уче-
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никовъ. Всвмъ этимъ услошямъ удовлетворяютъ Баланда и 
отчасти г. Петровскъ, а тпкъ какъ Министерство требуетъ, 
по видимому, чтобы училище было въ селъ, а не въ городе, 
то КоммисЫя отдаетъ предпочтеше Баландъ, гдъ къ тому те 
есть большая экономия гр. Шереметьева, въ которой ученики 
могутъ получать практику. 

Гл. Давыдовъ, не соглашаясь съ мнъшемъ Коммиссш, 
предложилъ передать вс/Ь ходатайства Уъздныхъ Земствъ по 
назначение, не входя въ ихъ критическую оцънку. Гл. гр. 
Уваровъ также находилъ, что Губернское Собрате не можетъ 
ни задержать, ни устранить ходатайства У'Ьздныхъ Земствъ, 
поступивппя на его разсмотръчпе. 

Собрате постановило: передать по назначетю вен ходатай
ства Утдныхъ Земство обь открытш въ Саратовской губерми 
сельско-хозяйственной ремесленной мастерской, безъ всякаго отзыва 
съ своей стороны. (Жур. 21 дек., стр. 225). 

1898 г. очередное. 

Заслушанъ докладъ Управы но поводу ходатайства сое-
диненныхъ обществъ санитарныхъ врачей и физико-медицин-
скаго о выдаче пособ1я, въ размъф'Б 25000 р., на достройку 
дома для женской фельдшерской школы и объ ассигновали, 
независимо отъ этого, пособ1я на содержаще школы. 

Ревизионная коммиес^я пришла къ единогласному МН-БНПО, 
что санитарному обществу надо помочь въ постройкъ дома, 
по относительно формы помощи было представлено три про
екта, Гр. Уваровъ находилъ, что 25000 р. окажется мало и 
школъ придется постоянно просить Земство о субещцяхъ, 
поэтому предложилъ сразу ассигновать 40 т. р. съ тъмъ, 
чтобы хозяйственную часть школы выдало Земство и чтобы 
Земство имъло прямое вл1яше на выборы директора школы. 
Гл. Ивановъ предлагалъ, безъ всякихъ условш, оказать про
симую помощь съ разсрочкой на три года, по 8 т. р. въ годъ. 
Гл. Татариновъ находилъ болгье удобпымъ предоставить об
ществу самому занять гдт> нибудь 25 т. р.. съ разсрочкой на 
30—40 л'ьтъ съ тъмъ, что Земство обязуется уплачивать 
проценты и погашеше по этому долгу, для чего придется 
ежегодно вносить въ смъду только 1500 р. 
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На баллотировку поставлены были слъдуюпие вопросы. 
1) Угодно ли Собратю придти на помощь санитарному об

ществу. 
Собрате ответило утвердительно. 
2) Угодно ли ассигновать пособге на годъ или на болъшт 

срока. 
Большинство Собрангя высказалось за единовременное пособье. 
3) Угодно ли ассигновать на единовременное пособге 1750 р-
Собрате ответило утвердительно. 

(Жур. 15 декабря, ст. 120). 
Гл. гр. Олсуфьевъ просилъ поставить на баллотировку 

предложеше гл. Татаринова, которое было принято болынин-
ствомъ голосовъ въ коммиссш. 

Па вопросы угодно ли Собратю согласиться въ принципы 
съ предложенгемъ коммиссш. 

Собрате отвгьтило утвердительно. (Жур. 15 декабря, ст. 120. 
Загтъмъ были пробаллотированы и приняты больтинствомъ 

голосовъ всп, пять пужтовъ предложения коммиссш, заключаю-
щгеся въ слгьдующемъ: (Жур. 15 декабря, ст. 121). 

1) Общество Саратовскихъ санитарныхъ врачей, физико-
медицинское и попечительство Саратовской женской фельдшер
ской школы, или одно какое либо изъ этихъ учреждётй 
дълаетъ заемъ въ какомъ либо кредитномъ или иномъ уч
реждении или у частнаго лица, въ суммъ не болъе 25 т. р. 
и на срокъ не менъе 30 лътъ и не бол'ве 40 лътъ. 

2) Вышеупомянутый учреждешя, получивши такимъ об-
разомъ 25 т. р., обязуются немедленно приступить къ дост
ройке фельдшерской школы и продолжать эти работы съ 
такимъ расчетомъ, чтобы не далъе, какъ по йетеченш двухъ 
лътъ со дня подписи настоящего соглашешя, здаше это бы
ло бы у.же занято фельдшерской школой. 

3) Вышеизложенный учреждешя обязуются, полученный 
при помощи займа 25 т. руб., всъ полностью употребить на 
достройку здашя фельдшерской школы. 

4) Губернское Земство вносить ежегодно, начиная съ 
1899 Г. въ течеши всего срока, на который будетъ сдълапъ 
указанный заемъ, по 1500 р. въ полное погашеше долга и 
уплату % учрежденш или лицу, у коего состоится заемъ, 
причемъ Губернское Земское Собрате предоставляетъ Губерн-
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ской Управ-в право вносить эту сумму и полугодовыми пла
тежами. 

5) Губернское Земство и Губернская Управа немедленно 
прекращаютъ вышесказанные взносы, въ случать а) если фельд
шерская школа будетъ закрыта но волгв заведующего ею 
учреждешя, или по распоряжение правительства или по ка-
кимъ бы то нибыло другимъ причинам!); б) если зав'вдываше 
школой по ттзмъ же причинамъ будетъ передано другому 
учрежденш или лицу. (Жур. 15 декабря, ст. 122». 

Загвмъ, Председатель коммиссш гр. Олсуфьевъ заявилъ, 
что коммисс1я поддерживаетъ ходатайство общества санитар-
выхъ врачей о продолжены ежегоднаго пособ1я со стороны 
Губернскаго Земства на содержаше школы, независимо отъ 
вышеупомянутой ассигновки. Коммисс1я предложила ассигно
вать въ нынъпшемъ году на содержаше школы 1000 р. на 
1 годъ. Собрате приняло это предложенье. (Жур. 15 декабря, 
ст. 122). 

1900 г., очередное 1899 года. 

Везъ прети, Собрате ассигновало'. 
Саратовской женской фельдшерской школгь на содержаше ея 

на 1 годъ 1000 р. и ей же по особому ея ходатайству на по
купку дровъ 600 р. На уплату процентовъ и погашете займа 
Саратовскаго санитарнаго общества въ 25000 р., на срокъ 37 
лптъ, 1500 р. (Жур. 16 янв., ст. 44). 

' Членъ Управы Юматовъ доложить Собранно, что Министер
ство Земледгвл1я предлагаешь Губернскому Земству принять 
участие въ учрежденш сельско-хозяйственной школы на Теп
ловскомъ хуторе и высказаться, какого типа школу жела
тельно имтлъ Земству. Управа высказалась противъ предло-
жешя Министерства Землед'Ьмпя; коммисЫя же, имея въ виду, 
что сельско-хозяйствепная школа могла бы обслуживать не
сколько у-вздовъ, предложила ассигновать ей ежегодное по-
co6ie въ размере 1000 р. 

На вопросы: 
1) Угодно ли Собрашю высказать Министерству свое жвлате 

имтпь въ Тепловскомъ хуторп низшую сельско-хозяйственную 
школу, съ отдпломъ садоводства, или же гиколу только садоводства. 
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Собрате высказалось за низшую сельско-хозяйствепную школу 
съ отдпломъ садоводства. 

2) Угодно ли назначить денежное пособге Министерской 
школп, въ с. Тепловш. 

Собрате ответило отрицательно. (Жур. 19 января, ст. 87). 

1900 г. очередное. 

Согласно предложения Управы. Собрате ассигновало: Сара
товской фельдшерской школп, на содержите ея на одинъ годъ 1600 р. 
(Жур. 30 дек., ст. 42). 

На уплату процентов» и погашенгя за заемъ въ 25О00 р., 
на срокъ 37 лтпъ съ 1-го ноября 1899 года, на постройку (фельд
шерской школы—1500 р. (Жур. 4 дек., ст. 42). 

Прочитанъ докладъ Управы по поводу ходатайства Воль-
ской сельскохозяйственной школы. объ оказаши ей едино-
временнаго пособия, въ сумм'в 1317 р. и о дальнъйшемъ ежегод-
номъ пособш, въ разм^ръ- 2000 р. Высказываясь за удовле-
творете первой части этого ходатайства, Управа полагала, 
что, прежде р-вшетя вопроса о ежегодпомъ пособш, необхо
димо установить общш принцишальный взглядъ Собрашя на 
участие Губернскаго Земства въ помощи сельско-хозяйствен-
пому образовашю, безъ чего ассигновка была бы случайной 
и не мотивированной. Въ виду того, что кромъ этого хода
тайства имЪтотся еще ходатайства и другихъ сельско-хозяй-
ственныхъ школъ, Управа не признала возможнымъ ихъ 
удовлетворить до ргвшеьпя вопроса. 

Собрате постановило: ассигновать низшей сельско-хозяйст-
венной школп, въ Вольском» угьздгь пособге на 1 годъ 1317 р. 
(Жур. 4 дек., ст. 42). 

По поводу ежегоднаго ассигнования пособ1я этой школъ 
гласные Щегловъ, гр. Несельроде, Н. Юматовъ и гр. Уваровъ 
высказались за немедленное удовлетвореше ходатайства, а глас
ные Масленниковъ, Ивановъ и Лятошинскш поддерживали 
предложеше Управы. 

Собрате постановило: отклонить ходатайство Вольского 
Земства о назначены на 1901 годъ пособш Вольской сельско
хозяйственной школп,, въ суммп 2000 р.; поручить Губернской 
Управп представить будущему Собрант свои соображения объ 
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участи Губернскаго Земства въ расходах?, на пособгя сельско
хозяйственными школами, вообще. (Жур. 4 дек., ст. 44). 

Зат-Ъмъ, по предложению Члена Управы Юматова, Соб
рате постановило: поддержать передъ Министерство лгъ Земле-
дпл1я ходатайство Вольскаго Земства о назиачети пособгя на 
Вольскую сельско-хозяйственную /«колу во сулит 5360 р. 
(Жур. 4 дек., ст. 44). 

Доложено ходатайство Саратовскаго увзднаго земства о 
поддержании его ходатайства передъ Министерствомъ Земле-
дъчгия объ открытш при Тепловскомъ имълпи низшей сельско
хозяйственной школы, съ отделами садоводства, огородниче
ства и степного лъсоразведешя и объ ассигновании на эту 
школу субсидий отъ Губернскаго Земства. 

Приглашенный въ залъ Собратя, уполномоченный Мини
стерства Земледъл1я и Государственныхъ Имущеетвъ М. А. 
Трофимовъ объяснилъ, что если означенная школа Оудетъ 
открыта безъ поддержки Губернскаго Земства, то она и не 
будетъ нмълъ желательнаго ему типа, если же помощь со 
стороны губернскаго Земства будетъ оказана, то школа мо-
жетъ быть высшаго типа, съ отделами садоводства, огород
ничества и лъхоразведешя. На устройство этихъ отдъ\новъ по
требуется до 10000 р. единовременно и до 2000 р. ежегодно, 
каковая ассигновка и испрашивается у Собрашя. Гласные 
Усачевъ, гр. Нессельроде и В. Юматовъ высказались за ока
зание nocooin па школу. Гласные Давыдовъ, гр. Уваройъ, 
Гриммъ, Лятешинсшй, Ермолаевъ, Иконниковъ и Исвевъ на
ходили необходимымъ предварительно разработать общий во. 
просъ объ участш губернскаго Земства въ сельско-хозяйст-
венномъ образовании и предложили субсидпо отклонить. 

Собрате постановило: 1) не назначать никакой суммы на 
устройство сельско-хозяйствепиаго учебного заведенгя въ Теплов-
скомъ импмъи Министерства Земледтлгя и 2) поддержать хода
тайство Саратовскаго упзднаго Земства передъ правшпельствомъ 
объ открытш при Тепловскомъ импмш низшей сельскохозяйствен
ной школы съ отделами садоводства, оюродничества и степного 
лпеоразведемя. (Жур. 5 дек., стр. 66). 
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Г Л А В А 5-Я. 

Подготовка учительскаго персонала. 

1895 г., очередное 1894- года. 

При обсужденш пункта 5 доклада коммиссш по народ-
пому образованно о внесений въ смтугу на 1895 г. 1500 руб. 
на устройство въ г. Саратов-!., лт>томъ 1895 г., краткосроч-
ныхъ педагогическихъ курсовъ для учителей всей губернш, 
некоторые изъ гг. гласныхъ заметили, что 1500 р. недоста
точно будетъ на содержаще учителей во время ихъ пребы
вания въ Саратове. 

Председатель коммиссш, гл. Фроловъ, объяснила., что 
испрашиваемая сумма назначается на организацпо съезда и 
главиымъ образомъ, на возпаграждеше руководителей съезда; 
коммиссш вовсе не задавалась цКшью оплачивать про'ъздъ учи
телей и ихъ содержаше въ Саратове. Гл. гр. Олсуфьевъ 
полагаль, что въ нынълднемъ году осуществить съ^зд!} едва 
ли будетъ возможно, такъ какъ уъздныя Собрашя, на кото-
рыхъ можетгь быть ръчпенъ вопросъ о принятии содержания 
учителей на счетъ УБЗДНЫХЪ> Земствъ, соберутся только 
осенью. Гл. В. Д. Юматовъ предложилъ, не внося никакой 
суммы въ смт/гу, возбудить ходатайство передъ правитель-
ствомъ о разръчценш педагогическихъ курсовъ для учителей 
въ г. Саратове въ 1896 году. Гл. гр. Олсуфьевъ считалъ не-
обходимымъ предложить всЬмъ уЬзднымъ Земствамъ выс
казаться на ближайшихъ очередныхь Собраьпяхъ, въ какомъ 
разм-ьр-Ь онъ1 желаютъ ассигновать средства на поездку и со
держаше учителей во время курсовъ. 

Собрате постановило: возбудить передъ правительствомъ хода- \ 
тайство о разргьшеши краткихъ педагогическихъ курсовъ для учите- I 
лей въ г. Саратовгь на 1896 г. и, кротгь того, предложить всгьмъ 
у/ъзднымъ Земствамъ на ближайшихъ очередныхъ Собратяхъ выска
заться, въ какой мгьргь онгь пожелаютъ ассигновать средства на по-
гьздку и содержаше учителей своихъ упздовъ во время курсовъ, уст-
драиваемыхъ губернскимъ Земствомъ и сколько .учителей будетъ коман-
ировано. (Жур. 28 япв., ст. 314) . 
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1896 г., очередное 1895 года. 

На временные педагогическ1е курсы Собрате ассигновало 1500 р. 
(Жур. 25 янв., ст. 239). 

1897 г., очередное 1896 года. 

На устройство краткосрочныхъ курсовъ для учителей ассигновано 
единовременно, на одинъ годъ, 1500 р., при чемъ равная сумма дол±на 
быть внесена въ приходную смгьту, какъ оставшаяся неизрасходован
ной на тотъ оке предметъ въ 1896 г. (Жур. 18 янв., ст. 70). 

1897 г. очередное. 

На организащю учительскихъ курсовъ губернского Земства ассиг
новано 2000 р. (Жур. 10 дек., ст. 41). 

1899 г., очередное 1898 года. 

Управа предложила расширить программу курсовъ бесв-
дами по гипент), школьной психологии и м1ровъдгБшю и ас
сигновать на эти предметы лишнихъ 300 р. 

Коммисс1я по народному образованно высказалась за ис
ключение этихъ предметовъ и. съ своей стороны, предлолшла 
расширить преподаваше пъшя. Директоръ народныхъ учи-
лищъ объяснилъ, что расширеше программы не встр'Ьчаетъ 
препятствш со стороны Министерства, такъ какъ предлагаемые 
предметы тт^сно связаны съ задачами школы, а ггЬль кур
совъ—не только научить учителей методамъ и пр1емамъ пре-
подавашя, но и расширить ихъ умственный кругозоръ. OoSpOHie 
постановило: ассигновать на устройство педагогическихъ курсовъ 2200 
р. Затгъмъ, на три дополнительные предмета, именно: школьную гиг:ену, 
психологт и м'\ровгъдп>те ассигновано еще 300 р. (Жур. 14 янв., 
стр. 187). 

Согласно предлоя^ешя гл. гр. Уварова, Собрате постано
вило: благодарить врачей Узембло и Терновскаго и уплатить имъ по 
100 р. каждому за ихъ труды на прошлыхъ педагогическихъ курсахъ. 
(Жур. 14 янв., ст. 188). 
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Гл. гр. Олеуфьевъ, въ виду улучшешя преподавашя на 
курсахъ церковнаго пъшя, предложилъ ассигновать 250 руб. 
на приглашение опытнаго руководителя. 

Собрате ассигновало на kypcu пгьтя 250 руб. (Жур. 14 янв., 
стр. 190). 

Затгвмъ, согласно просьбы всвхъ бывшихъ на курсахъ 
учителей. Собрате постановило: ходатайствовать передъ г. Минист-
ромъ Народного ПЬосвгъщетя о допущены въ народныхъ школахъ учеб
ника Ушинскаго „Родное Слово", часть 1-я. (Жур. 14 янв., ст. 190). 

1900 г., очередное 1899 года. 

Собрате ассигновало на расходы по подготовки учительского пер
сонала, на орган и за шю педагогическихъ курсовъ въ г. Саратова въ 
W00 г.—2810 р. (Жур. 16 янв., стр. 44). 

Затгьмъ Собрате, согласно предло±етя Управы, постановило: вы
разить благодарность руководителятъ курсовъ за ихъ участливое от-
ношет'е не только къ самому преподавание на курсахъ, но и, вообще, 
къ ну±дамъ земской начальной школы. (Жур. 16 янв., стр. 45). 

1900 г. очередное. 

Прочитанъ докладъ Управы объ открытии въ 1901 году 
педагогическихъ курсовъ. 

Предсъдатоль Собратя, II. А. Кривсюй, находилъ, что 
курсы эти не отвгвчаютъ своему назначешю пи по педагогики, 
пи по общему образованно и не могутъ заменить системати-
ческаго образования, даваемаго въ учебныхъ заведешяхъ. 
Такъ какъ методы преподавашя изменяются только черезъ 
довольно значительный промежутокъ времени, то для озна
комления съ ними НТУГЪ надобности устраивать курсы каждо
годно, а взамъъъ ихъ следовало бы посылать учителей, па 
счетъ Земства, на некоторое время въ высшие классы сред-
нихъ учебныхъ заведении Кромъ того, лектора на курсахъ 
отклоняются отъ утвержденной программы и вызываютъ этимъ 
нежелательные инциденты. 

Членъ Управы Юматовъ объясиилъ, что программы кур
совъ предварительно разсматриваются и утверждаются учеб-
нымъ округомъ. Надзоръ со стороны учебнаго начальства I 
ведется строги! и постоянный. Прошлогодни! отчетъ Управы I 
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о курсахъ рекомендованъ учебнымъ округомъ во ВСБ учебныя 
заведешя Казанскаго округа, какъ очень полезное руковод
ство. Загвмъ, какъ попечитель округа, такъ и г. Начальникъ 
губерши несколько разъ выражали курсамъ свое сочувств1е, 
a изв'встныя, въ педагогическомъ трЪ, фамилш лекторовъ 
гарантируютъ отъ заподозрЪшя ихъ въ чемъ либо предосу-
дительномъ. За необходимость педагогическихъ курсовъ вы
сказались гласные: Масленниковъ, Лятошинсга'й, Н. Ермола-
евъ и Немировсшй. 

Собрате, болъшинствомъ 24 голосовъ противъ 12, постановило: 
ассигновать на устройство губернскихъ педагогическихъ курсовъ въ 
1901 году—3000 руб. (Жур. 4 дек., стр. 60). 

Доложено нредложеше Саратовскаго Отд'влешя Русскаго 
Императорскаго Музыкальнаго Общества принять на себя ор-
ганизацш курсовъ церковнаго пъчпя, при сл'бдующихъ усло-
в!яхъ: на курсахъ должно обучаться не мент^е 60 челов'вкъ 
и въ такомъ случай съ каждаго обучающегося будетъ взимать
ся плата по 15 руб.; обучеше на курсахъ будетъ произво
диться llh м-всяца. 

Собрате ассигновало 450 р. на уплату за обучете 30-ти зем-
скихъ учителей на курсахъ церковнаго пгьтя, если таковые будутъ. 
(Жур. 4 дек., стр. 50). 

Г Л А В А 6-Я. 

П о е о 6 1 Я у ч а щ и м с я . 

1891 г. очередное. 

Закрытой баллотировкой утверждены степендт г. Гроссъ и 
1-Ж1Ъ Константиновой по 300 р. каждая. (Жур. 14 дек., стр. 104). 

1892 г. очередное. 

Закрытой баллотировкой .утверждены степендт Гроссъ— 
300 р., Еьнстантиновой—300 р. (Жур. 13 дек,, стр. 103) и 
сыну священника, Часовникову—150 р. (Жур. 17 дек., стр. 176). 
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1894 г. очередное 1893 г. 

При разсмотрЪнш ходатайствъ о выдаче стипендии, по
соби и пешмй, гласный В. Юматовъ предложилъ поручить 
Управ!, на будущее время докладывать Собрашю ходатайства 
только такихъ лицъ, которыя служили или служатъ въ Зем
стве, или, по крайней мир*, имЪютъ какую либо связь съ 
Земствомъ; что же касается просьбъ остальныхъ, непричаст-
ныхъ къ Земству, лицъ, то таковыя должны быть, по мнт>-
шю гласнаго, отклоняемы самой Управой, безъ доклада 
Собрашю. 

Собрате постановило: поручить Управгь на будущее время 
самой отклонять ходатайство тгьхъ лицъ, родственники или 
родственницы которыхъ не служили и не служатъ въ Земствчь, 
а также поручить Управгь выработать проэктъ правилъ о выдачгь 
пособгй. (Жур. 24 янв., стр. 54). 

Закрытой баллотировкой назначены степендги Гроссъ — 300 р. 
Константиновой—300 р., Осипову — 150 р. и пособге на уплату 
за учете въ Александровскомъ ремесленномъ училигцп, Понома
реву—20 р. и Егорову—20 р. (Жур. 25 янв., стр. 71). 

Затпмъ, закрытой баллотировкой, Собрате отказало въ пособгй 
вдовп, врача Кнорре на о бу чете еясына. (Жур. 25 янв., стр. 71). 

1895 г., очередное 1894 г. 

Закрытой баллотировкой назначены степендги Гроссъ — 300 р. 
и Осипову—170 р. (Жур. 3 янв., сту. 75). 

Прочитанъ докладъ Управы, о порядке назначешя сти-
пендгй, пособгй и пений. 

Управа предлагаетъ при назначеши степендги и единов-
ременныхъ пособгй придерживаться на будущее время слт>-
дующихъ правилъ: 

1) Просьбы лицъ, не служившихъ или родственники 
коихъ не служили Саратовскому Земству, отклоняются Упра
вой, которая доводитъ о томъ до СВ'ВД'БШЯ ближайшаго оче
редного Собрашя. 

2) Относительно лицъ, служившихъ или родственники 
коихъ служили, Управа докладываетъ Собрашю ходатайства 
означенныхъ лицъ, съ надлежащими справками и мотивами 
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и въ заключешяхъ своихъ придерживается сл'Ьдующихъ ос-
новашй: 

а) Управа представляетъ Собрашю о выдаче пособш или 
стипещцй лишь тъмъ лицамъ, который сами или родствен
ники ихъ прослужили не менъе 10 л'Ьтъ; 

б) представлеше о стипендш можетъ быть делаемо по 
ходатайствамъ лицъ, прослужившихъ не мен^е 10 Л-БТЪ, ЛИШЬ 
на одно лицо, а прослужившихъ не менъе 15 л'втъ—на двухъ; 

в) преимущества при выдаче стипещцй и noco6ift дол
жны отдаваться лицамъ, бол'ве прослужившимъ и много-се-
мейнымъ, получающимъ при этомъ меньшее жалованье; 

г) въ сдучаъ смерти служащаго, представлеше о назна
чены стипещцй и пособш семействамъ, оставшимся послъ 
умершаго, можетъ быть делаемо на ГБХЪ же основашяхъ; 

д) правила эти распространяются одинаково и на жен-
гцинъ, служащихъ въ Земотвй, 

Собрате постановило: утвердить, выработанным Управой, 
правила о стипендгяхъ, пенсгяхъ ипособгяхъ. (Жур. 14 янв. стр. 77). 

Согласно принятыми правиламъ, Собрангемъ отклонены три 
ходатайства о стипендгяхъ отъ лицъ къ Земству никакого отно
шенья неимгьюгцихъ. (Жур. 14 янв., стр. 77). 

Прочитано ходатайство фельдшера Александровской боль
ницы Михайлова о назначенш сыну его стипендш на окончаше 
образования въ университете, съ обязательствомъ затраченныя 
земствомъ деньги возвратить по окончанш курса, или заслу
жить ихъ въ качестве врача. Одни изъ гласныхъ предла
гали баллотировать 300 р., друпе 100 р. 

Собрате постановило поставить на баллотировку двп, цифры 
300 р. и 100 р. (Жур. 14 янв., стр. 78). 

Доложено ходатайство Елены Одинцовой, которая, по слу
чаю смерти тетки ея, бывшей кастелянши Александровской 
больницы, просить о noco6in на окончаше образовашя въ 
женской гимназш. 

Собрате постановило: баллотировать пособге Одинцовой, въ 
разлтрт 50 р. (Жур. 14 янв., ст. 78). 

Прочитано ходатайство прото1ерея больничной церкви 
Часовникова о продолжеши сыну его стипендш на 1895 г. 
въ разм'Ьр'Б 150 р. и о выдаче таковой же суммы за 1894 г., 
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такъ какъ минувшее Собрате не успело разсмотрълъ его хо
датайство и въ 1894 г. онъ стипендш не получалъ. 

Изъ прети выяснилось, что студентъ Часовниковъ окон-
чилъ курсъ и оставленъ при университете. Одни гласные 
предлагали баллотировать noco6ie въ 300 р., друпе въ 150 р. 
и третьи высказались противъ всякаго пособ!Я. 

Собрате постановило баллотировать на стипендгю Часов-
нжову двгь цифры 300 и 150 р. (Жур. 14 янв. ст. 79). 

Доложено ходатайство служащей статистического отд-ь-
летя, Ивановой, которая просить о назначении ей 300 р. по-
соб1Я для поступлешя на фельдшерские курсы, такъ какъ, за 
уменыпешемъ смъты на статистику, она остается за штатомъ. 

Гл. Усачевъ предложилъ отложить разсмотръте хода
тайства Ивановой до конца Собрашя, такъ какъ, быть можетъ, 
Собран1е поручить Управъ новыя работы по оценке, при 
чемъ штатъ служащихъ сокращать не придется. 

Собрате приняло предложете гл. Усачева. (Жур. 14 янв. ст. 80)' 
Собрате закрытой баллотировкой назначило Еленгь Один

цовой единовременно на 1 годъ пособгя 50 р. и отказало въ сти-
пендгяхъ студенту Часовникову и сыну фельдшера Михайлову. 
(Жур. 14 янв. стр. 81-82). 

Прочитанъ докладъ Управы о назначении стипендш сту
денту Караулову. 

Согласно предложения Председателя Собрашя, Собрате по
ручило УправП)^ чтобы она свои заключетя по поводу прогиетй о 
стипендгяхъ и пособгяхъ представляла одновременно по втмъ отдчь-
ленгямъ, отклоняя заратье ходатайства тпхъ лицъ. которыя не 
имтотъ къ Саратовскому Земству никакого отногиенгя; вопросъ 
же о назначены стипендш Караулову постановлено рпшить въ 
концп> засгьдатя закрытой баллотировкой, подъ условгемъ возвра
та денегъ по окончати курса. (Жур. 24 янв., стр. 216 — 217). 

По докладу М 9 Собрате, согласно зачлюченгя Управы и 
ветеринарной Коммиссш, постановило ходатайство студента 1 
курса Юрьевского ветеринарнаго Института Аржанова о назна
чены ему стипендш отклонить. (Жур. 24 янв., стр. 217). 

Закрытой баллотировкой постановлено внести въ смтпу 
1895 г. на выдачу стипендш студенту ветеринарнаго Институ
та Караулову 180 р. (Жур. 24 янв., стр. 227). 
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1896 г., очередное 1895 года. 

Закрытой баллотировкой ассигнованы стипендт: Гроссъ 300р., 
Еараулову—125 р., Остову 150 р., сыну фельдшера Тютюлина 
— 60 р. и Одинцовой 25 р. (Жур. 25 янв , стр. 245). 

Согласно предложенья бюджетной Коммисст, Собрате по
становило отклонить слпдующгя ходатайства: 1) учительницы 
Ермолаевой о стипендт дочери ея въ Вольской женской гимназт; 
2) вдовы сельскаго учителя г-жи Орловой о назнашнги ей сти
пендт на обученге ея дптей, или объ оказанги пособгя на образо-
ванге; 3) бывшаго учителя Аткарскаго и Вольского упздовъ г. 
Юсупова о назначент ему денежнаго пособгя; 4) учителя Сер-
добскаго угьзда г. Архангельского о выдачгь ему единовременного 
пособгя изъ средствъ Губернского Земства, а въ случаи, отклоне
тя его ходатайства, объ опредплети дочери его въ понсюнъ при 
женской гимназт Мин. Нар. Пр. Причиной отклонетя всп>хъ 
вытеизложенныхъ ходатайствъ было то обстоятельство, что 
просители и просительницы служили угьзднымъ земствамъ, а не 
губернскому, почему съ просьбами о пособгяхъ должны обращать-

упздныя земскгя Собрангя. (Жур. 26 янв., стр. 263). 

1897 г., очередное 1896 года. 

Закрытой баллотировкой Собрате ассигновало стипендт: 
Остову—150 р., Михайлову—150 р., Тютюлину — 60 р., Гроссъ 
— 300 р., Плотниковой—100 р., Озимипу—120 р., и Жоржъ 
—100 р., съ тпмъ чтобы последняя, согласно предложенья гл. 
Итева, жила въ земскомъпргютгь подкидышей. (Жур. 18 ян. стр. 77). 

Согласно предложешя Управы, Собрате отсрочило на одинъ 
годъ поступленге на службу Саратовского Земства стипендгата 
Ф. В. Караулова. (Жур. 18 ян. стр. 77). 

1897 г. очередное. 

Закрытой баллотировкой Собрате ассигновало па стипендт 
Гроссъ 300 р., Плотниковой 100 р., Осипову 150 р., Михай
лову 150 р., Тютюлину 60 р., Жоржъ 100 р., Тихонову 150р., 
Тепловой 100 р. и Уваркйну 150 р.; отклонено ходатайство 
о стипендт дочери бывшаго учителя Аткарскаго упзда Бутовой-
Щур. 20 дек., ст. 217—2 L8). 
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1899 г., очередное 1898 года. 

Закрытой баллотировкой назначены стипендт: Гроссъ 300р.у 
Плотниковой 100 р., Михайлову 150 р., Тютюлину 100 р., 
Жоржъ 100 р., Тихонову 150 р., Тепловой 100 р., Уваркину 
150 р., (Жур. 15 янв., ст. 205—206). 

1900 г., очередное 1899 года. 

Собрате постановило выдать пособге въ 1900 г. въ суммгъ-
1300 р., если это будетъ разрешено закрытой баллотировкой 
каждаго пособгя отдельно. (Жур. 17 янв., ст. 46). 

Закрытой баллотировкой ассигновано: Плотниковой 100 р.* 
Михайлову 150 р , Жоржъ 100 р., Тихонову 150 р., Тепло
вой 100 р., Уваркину 150р. Тимофееву 150 р. Ивановой 300 р, 
Корякину 100 р. и Часовникову 300 руб. (Жур. 24 янв , ст. 
154—155). 

1900 г. очередное. 

Собрате постановило: ассигновать, согласно доклада Управы 
и заключения коммити, на пособге учащимся 1000 р., при условги, 
если эта ассигновка будетъ утверждена закрытой баллотировкой. 
(Жур. 5 дек., ст. 54). 

Закрытой баллотировкой назначены пособгя: Плотниковой 
100 р., Уваркину 150 р.. Тимофееву 150 р., Ивановой 300 р. 
и Часовникову 300 р. (Жур. 7 дек., ст. 301). 

Г Л А В А 7-Я. 

С т I п е н д i и. 

1891 г. очередное. 

Кн. Голицынъ, какъ попечитель реальнаго училища, ука-
залъ на неудобства, происходящая отъ того, что Управа назна-
чаетъ стипендш безъ его, попечителя, в-вдома. 

Собрате постановило: поручить Управгь назначать стипендги 
по соглашенгю съ попечгжелемъ реальнаго училища (Жур. 12 дек., 
стр. 69). 
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Собрате ассигновало за право ученья бгьдныхъ воспитанницъ 
Саратовской Мартнской женской гимназт 1000 р.; бгьдныхъ 
учениковъ реальнаго училища 800 руб.; бгьдныхъ воспитанниковъ 
классической мужской гимназт 800 р. и 10 бгьдныхъ учениц» 
женской гимназт М. Д. П. 500 р. (Жур. 12 дек., стр. 68—69, 72), 

1892 г. очередное, 

Собрате ассигновало за право учетя бгьдныхъ воспитан
никовъ и воспитанницъ: Мартнской женской гимназт 1000 р. 
мужской классической гимназт 800 р.;реальнаго училища 800 р.; 
женской министерской гимназт 500 р. (Жур. 11 дек., стр. 54 и 56). 

1894 г., очередное 1893 года. 

Собрате ассигновало за право учетя бгьдныхъ воспитанниковъ 
и воспитанницъ Мартнской женской гимназт 1000 р.; реальнаго 
училища 800 р.; классической гимназт 800 р. (Жур. 23 янв., 
стр. 43). 

По поводу ассигновки 500 р. за право учетя 10 б'Ьдныхъ 
воспитанницъ женской гимназш Министерства Народнаго Про-
св-вщешя, Членъ Управы Киндяковъ полагалъ, что пособ1я 
должны находиться въ распоряжение Земства и воспитанницы 
должны получать субсидш лишь по докладу Губернскому 
Земскому Собранно. 

Собрате постановило: ассисновать 500 р. единовременно 
съ тгьмъ, чтобы назначены пансгонерокъ производилось на преж-
нихъ основангяхъ (Жур., 23 янв., стр. 46). 

1895 г., очередное 1894 года. 

Собрате ассигновало, единовременно, на одинъ годъ, за право 
учетя бгьдныхъ учениковъ въ реальномъ училищгь — 800 руб., въ 
классической гимназт —1000 р.. въ Мартнской женской гимназт 
1000 р. и въ Министерской женской гимназш— 500 р. (Жур. 
13 янв., стр. 62 — 63). 

По поводу сд'вланныхъ ассигновокъ, гл. Деконстй, М. 
Д. Ивановъ, Гриммъ и Иконниковъ предложили всв стипен-
Д1И разделить по увздамъ поровну, или пропорцюнально ихъ 
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участпо въ губернскомъ сборъ и замъщеше стипещцй предо
ставить уъздамъ. 

Гл. Саловъ, Ермолаевъ и депутатъ отъ духовенства Вла-
дыкинъ находили, что раздълеше стипещцй по уъздамъ 
не приведетъ къ хорошимъ результатамъ, такъ какъ, за не-
имъшемъ бъдныхъ кандидатовъ, некоторые уъзды могутъ 
представить достаточныхъ, а действительно нуждающееся, 
останутся сверхъ комплекта; теперешнш порядокъ выдачи 
стипещцй они находятъ совершенно, правильными 

Собрате постановило не распределять стипендгй по уездамъ, 
а оставить прежтй порядокъ. (Жур. L3 янв., ст. 65). 

1896 г., очередное 1895 года. 

На уплату за право учеш'я бедныхъ учеников» и ученицъ 
ассигновано: 

Въ реальномъ училище за 20 учениковъ единовременно 800р. 
Въ классической гимназш за 20 учениковъ единовременно 

1000 р. 
Въ женской гимназш ведомства Императрицы Марги 

за 20 ученице единовременно 1000 р. 
Въ женской гимназш ведомства Министерства Еароднаго 

Просвещетя за 10 ученицъ единовременно 500 р. 
Всего за право учетя бедныхъ учениковъ и ученицъ ЗЗОО р. 

(Жур. 25 янв., стр. 237). 

1897 г., очередное 1896 года. 

Разсмотръно предложеше Управы о переводе свободныхъ 
земскихъ стипещцй изъ одного учебнаго заведешя въ другое. 
Изъ доклада Управы видно, что Губернское Земство вноситъ 
плату за учеше: въ мужской гимназш, реальномъ училищъ 
и Маршнской женской гимназш—за 20 учащихся въ каждомъ 
заведенш и въ женской гимназш Министерства Народнаго 
Просвъщешя за 10 ученицъ. Бывали случаи, что въ томъ 
или иномъ учебномъ заведенш, число открывшихся вакансий 
превышало число поступившихъ въ Управу прошетй о взносъ 
платы, такъ что нъкоторыя вакансш, за неимъшемъ земскихъ 
кандидатовъ, замъщались по указанш директора учебнаго за-
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ведешя. А между т^вмъ, въ другомъ учебномъ заведеши при
ходилось, за недостаткомъ вакансш, отказывать такимъ про-
сителямъ, которые вполне заслуживали стипендш отъ земства. 
Въ виду этого Управа проситъ Собрате разрешить ей пере
водить, въ такихъ случаяхъ, стипендш изъ одного учебнаго 
заведешя въ другое. 

Гл. гр. Уваровъ, Сумароковъ и кн. Голицынъ высказа
лись противъ перевода, такъ какъ незам'вщете стипендй— 
явлеше весьма редкое и можетъ случиться, что вслъ*дъ за 
переводомъ данной свободной стипендш, явятся желаюшде 
получить ее. 

Членъ Управы Павловъ замтзтилъ, что освободивппяся 
стипендш можно было бы переводить не СОВСБМЪ, а на время, 
наприм'ьръ, на годъ. Къ предложешю А. А. Павлова присо
единились гл. гр. Нессельроде, ИсЬевъ, Саловъ и В. Д. Юма-
товъ, высказавъ желате, чтобы Управа заблаговременно рас
пространяла СВ'БД'БШЯ о числ'ъ свободныхъ ваканий. 

Собрате постановило: разрешить Управе переводить остав
шаяся незамещенными стипендш изъ одного учебнаго заведенгя въ 
другое на сроке, не более 1 года. (Жур. 17 янв., стр. 68). 

Загвмъ, согласно предложешя гл. гр. Нессельроде, Сало-
ва и В. Д. Юматова, Собрате постановило: просить Управу 
заблаговременно печатать въ „Земской Неделе" о числе открыв
шихся вакансш на стипендш земства въ учебныхъ заведетяхъ. 
(Жур. 17 янв., стр. 68). 

Согласно предложешя гл. гр. Нессельроде, Собрате по
становило-, выборъ кандидатовъ на стипендш земства въ учеб
ныхъ заведетяхъ предоставить Управп>, совместно съ Советомъ 
•по народному образовангю. (Жур. 17 янв., стр. 69). 

Согласно предложешя Председателя Управы, постано
влено', въ случае не прибытия членовъ Совета по народному об
разованию на назначенное заседание, выборъ кандидатовъ на сти
пендш производится самой Управой. (Жур. 17 янв., стр. 69). 

Собрате ассигновало: на уплату за право учетя единовре
менно на одинъ годъ въ Саратовскомъ реальномъ училище за 20 
учениковъ 800 р.; въ Саратовской классической гимназш за 20 
учениковъ 1000 р. и въ Саратовской женской гимназш ведомства 
Императрицы Mapiu за 20 ученицъ 1000 р. (Жур. 18 
янв., стр. 70—71). 
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При обсуждении суммы на уплату за право учешя б'Ьд-
ныхъ ученицъ Саратовской женской гимназш ведомства Мин. 
Нар. Проев., гласные кн. Голицынъ, Н. С. Брмолаевъ и гр. 
Нессельроде предложили, вмт>сто прежнихъ 500 р., ассигно
вать 1000 р. въ виду того, что эта гимназ1Я по постановке 
преподавания и по широгЬ программы заслуживаетъ такого 
же внйманш, какъ и Маршнская гимназ1я. 

Собрате постановило: отклонить означенное предложете и 
ассигновать на плату за право учета 10 ученицъ Саратовской 
женской гимназш ведомства Народнаго Просвтценгя единовре
менно, на одинъ годъ, прежнюю сумму 500 р. (Жур. 18 янв., 
стр. 71). 

Собрате постановило: ассигновать 500 р. на земекгя сти
пендт и пособгя для учениковъ Александровскаго ремесленнаго 
училища съ тгьмъ, чтобы, согласно предложенья гр. Уварова, 
стипендгаты были исключительно изъ лицъ сельскаго сословья*) и 
въ настоящее время выборъ ихъ былъ бы произведет Управой, 
совммено съ Совптомъ по народному образовангю, но на будущее 
время, этотъ выборъ производится въ Земскомъ Собраны. (Жур. 
21 янв., стр. 109). 

1897 г. очередное. 

Собрате ассигновало единовременно на 1 годы на стипендт 
въ реальномъ училищп 800 руб. на 20 учениковъ; въ Саратов-
скихъ 1-й и 2-й классическихъ гимназгяхъ 1000 р. на 20учени
ковъ; въ Маргинской женской гимназш 1000 р на 20 ученицъ; 
въ Саратовской женской гимназш Министерства Народнаго 
Просвтценгя 500 р. на 10 ученицъ и въ Александровскомъ ре-
месленномъ училищгь 500 р. (Жур. 10 дек., стр. 41). 

Согласно предложешя Бюджетной коммиссш, Собрате 
поручило Губернской Управп, снестись съ Городской Управой на 
счетъ возможности увеличить число стипендт въ Александров
скомъ ремесленномъ училищп,. (Жур. 10 дек., стр. 42). 

*) Прим4чан1е. Уелов1е относительно принадлежности стипенд'атовъ къ сель
скому coc.ioBiio отменено постановлешемъ 5 декабря 1900 г. 
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1899 г.. очередное 1898 года. 

Еа стгтендги въ реальномъ училищп, на 20 учениковъ едино
временно на 1 годъ ассигновано 1000 р; въ 1-й мужской клас
сической гимназш на 10 учениковъ единовременно, на 1 годъ, ассигно
вано 550 р ; во 2-й классической гимназш единовременно, на 1 
годъ, за 10 учениковъ ассигновано 500 р.; въ женской гимназш 
ведомства Императрицы Мар г и за 20 ученицъ, на 1 
годъ, ассигновано 1000 р.; въ Саратовской женской гимназш 
Министерства Народного Просвтщетя за 10 ученицъ, единовре
менно на 1 годъ, ассигновано 500 р. (Жур. 12 янв., стр. 117). 

По поводу стипендий въ Александровскомъ ремеоленномъ 
училищ*, гл. Немировсшй заявилъ, что теперешни! порядокъ 
назначения стипендии—неудобенъ: за право учешя въ Алек
сандровскомъ училищ* платится 20 руб. въ годъ, за полный 
пансюнъ 150 р. и 175 р.; между тъмъ, Управа отсылаетъ въ 
училище то 75 р., то 50 р. на ученика и Совтьтъ не знаетъ, 
что д'Ьлать съ этими деньгами. Для полнаго панс!она ихъ 
недостаточно, для платы же за право учешя слишкомъ много. 
Было бы целесообразнее иметь несколько стипещцй пол-
ныхъ пансюнеровъ. Гл. гр. Нессельроде объяснилъ. что су
ществующей порядокъ установленъ для того, чтобы дать воз
можность большему числу лицъ учиться въ Александровскомъ 
училище, такъ какъ предполагалось, что некоторые ученики 
могутъ дешевле содержаться на частныхъ квартирахъ чт̂ мъ 
въ училище. 

Собрате, оставшись при прежнемъ порядкп, назначенья сти
пендий въ Александровскомъ училищп, ассигновало на эти сти-
пендги 500 р., а всего на стипендш ассигновано 4050 р. (Жур. 
12 янв., стр. 178). 

1900 г., очередное 1899 года. 

На 1900 г. Управа предложила ассигновать на плату 
за право учешя б'вдныхъ воспитанниковъ и воспитанницъ-
реальнаго училища 800 р., классическихъ гимназш 1200 р., 
Маршнской женской гимназш 1200 р., Министерской женской 
гимназш 500 руб., Александровскаго ремесленнаго училища 
500 р. и ередне-техническаго училища 200 р.. а всего 4400 р. 
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Доложено ходатайство члена Попечительнаго Совета 
Александровскаго ремесленнаго училища объ увеличены сти
пендий училищу съ 500 р. до 1000 р. 

Собрате постановило: ассигновать, согласно доклада Управы, 
4400 р.' на стипендт въ средне—учебныхъ заведенгяхъ г. Сара
това и добавить па стипендт въ Александровскомъ ремесленномъ 
училгщгь 500 р. по ходатайству члена Попечительнаго Совгьта 
означеннаго училища. (Жур. 17 янв., стр. 47). 

1900 г. очередное. 

Собрате постановило: 
1) назначить стипендт, въ указанныхъ въ смгътгь количест-

вахъ, въ коммерческое училище, въ торговую школу, въ Мартнсиое 
земледгьльческое училище, въ фельдгиерскую школу и на коммерче-
ше женскге курсы. 

2) Сократить число стипендт въ мужскья классическгя гим-
назьи, оставив» на будущт годъ только 13. 

3) Увеличить сумму стипендгй въ Александровскомъ ремеслен
номъ училищп на 500 р., т е. довести общую сумму стипен
дШ до 1500 р. 

4) Отмгьнить постановленье XXXI 1-го очереднаго Губерн
ского Земскаго Собранья о предоставлении стипендт только ли-
цамъ сельскихъ сословгй и разрешить выдавать ихъ въ обычном» 
порядкп со стипендиями остальных» учебныхъ заведенгй. 

Всего па содержанье земскихъ стнпендгатов» ассигновано 
согласно предложенья Управы и заключенья коммиссги объ увели
чены стипендт въ фельдшерской школп> па 120 р. —5995 р. 
(Жур. 5 дек., стр. 54 — 55). 

Вышеприведенная ассигновка распределяется между учеб
ными заведешями слъдующимъ образомъ: 

Въ Саратовскомъ реальномъ училище за 20 учен. . 1000 р. 
Въ Саратовскихъ 1-й и 2-й классическихъ муж-

скихъ гимназ1яхъ за 13 учениковъ 750 р. 
Въ Саратовской женской Маршнской гимназш за 

20 ученицъ 1200 р. 
Въ Саратовской женской Министерской гимназш, 

за 10 ученицъ 500 р. 
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Въ Александровскомъ ремесленномъ училищ* . . 1500 р. 
Въ средне-техническомъ училищ* за 4 учениковъ , 200 р-
Въ коммерческомъ училищ* за 2 учениковъ . . . 100 р. 
Въ торговой школ* за 3 учениковъ 105 р. 
Въ коммерческихъ женскихъ курсахъ за 1 ученицу 100 р. 
Въ фельдшерской школ* за 8 ученицъ 240 р 
Въ маршнскомъ землед*льческомъ училищ* . , . 300 р. 

В с е г о . . . . 5995 р. 

Г Л А В А 8-Я. 

Низшее народное образоваше. 
А. Коммиссш, Сов*тъ и делопроизводство по народному 

образовашвэ. 

1892 г. очередное. 

При разсмотрЪши см*ты на народное образоваше, гл. К. 
Роговсшй зам*тилъ, что Губернское Земство тратитъ на на
родное образоваше отъ 13 до 14 тысячъ руб., или всего 3 % 
бюджета. Если-же исключить ассигновки на средшя учебныя 
заведешя, то на начальное образоваше останется мен*е 1%, 
а именно: 500 р, на поощреше учителей къ зашгпямъ садо-
водствомъ и огородничествомъ и 300 р. на noco6ie Вольской 
семинарш. Первая ассигновка не была вовсе израсходована, 
а о сложешй второй Земство ходатайствуете передъ Прави-
тельствомъ; такимъ образомъ, траты Губернскаго Земства на 
низшее народное образоваше сводятся къ нулю. Признавая 
такое положеше ненормальнымъ, гласный предложилъ Со-
брашю принять бол*е д*ятельное участ1е въ д*л* народнаго 
образован1я. 

Вопросъ былъ переданъ на разсмотр*ше коммиссш, ко
торая пришла къ заключенш, что Губернское Земство должно, 
съ одной стороны, объединять д*ятедьностьУ*здныхъ Земствъ, 
а съ другой -принять на_ свой счетъ ту часть расходовъ на 
д*ло образован!я, которая могла-бы быть справедлив*е отне
сена на счетъ губернскаго, ч*мъ отд*льныхъ у*здныхъ Земствъ. 
Чтобы точн*е опред*лить кругъ д*ятельности Губернскаго 
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Земства, Собрашю необходимо имЪть свЪдтвшя о деятельности 
всъхъ Ут>здныхъ Земствъ по народному образованш за 26 
лътъ ихъ существовашя. Эту работу сл'Ьдуетъ поручить осо
бой постоянной коммиссш по народному образованш, которая, 
вм^ст-в съ отчетомъ, должна будетъ представить будущему 
очередному Собранно свои соображешя о томъ, какое участ1е 
должно принять Губернское Земство для поддержашя народ-
наго образовашя въ губернш. Въ составъ означенной коммис
сш должны войти 10 членовъ изъ гласныхъ, по выбору Соб-
рашя; кроме того, въ распоряжеше коммиссш необходимо 
ассигновать не менее 2000 р. на канцелярсше и типограф-
сюе расходы. 

При обсуждение этого предложешя въ Собрании, гл. Сви-
ридовъ, Лятошинсшй, гр. Уваровъ и Исвевъ находили, что 
составлеше йсторш развит1я школьнаго дела и отношешй къ 
нему Уездныхъ Земствъ не дастъ никакихъ практическихъ 
результатовъ. Губернское Земство и безъ этой работы можетъ 
определить положеше народнаго образовашя въ губернш, 
такъ какъ задача его состоитъ не въ поддержаши существу-
ющихъ уже школъ, а въ открытш такихъ, который представляютъ 
интересъ для всей губернш и содержаше которыхъ непосильно 
отд'вльнымъ ут>здамъ. 

Въ защиту предложешя коммиссш высказались гл. К. Ро-
говскш, гр. Нессельроде, Фроловъ, Ченыкаевъ и Немировскш. 
По мнешю гр. Нессельроде, для того, чтобы правильно су
дить о томъ, чего мы должны избегать, къ чему стремиться 
и какимъ путемъ идти,—необходимо не только обработать и 
сгруппировать сырой матерхалъ, но и сделать изъ него строго-
логичесше выводы, чтобы предлагаемый отчетъ коммиссш 
былъ живымъ словомъ. 

Собрате постановило: избрать постоянную коммиссш по 
народному образованш и ассигновать въ ея распоряжеше единов
ременно 2000 р. (Жур. 19 дек., ст. 228). 

По поводу приведеннаго постановлешя подано было осо
бое мнгвн1е, за подписью 16 гласныхъ, которые протестовали 
противъ ассигновки денежныхъ оредствъ въ распоряжеше 
коммиссш. 

Затт>мтз, на вопросъ, угодно-ли оставить въ постоянной 
коммиссш прежнихъ членовъ, или избрать новыхъ. 
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Собраше постановило: просить остаться прежнт составъ 
коммиссги, прибавив» лишь М. С. Ермолаева десятым» членом», 
(Жур. 19 дек., ст. 228). 

Далее, по иредложенш гл. Роговскаго и Фролова, Соб
рате просило быть непременным» членом» коммиссги Председа
теля Губернской Управы. (Жур. 19 дек., ст. 228). 

1894 г., очередное 1893 г. 

По предложений гл. Ермолаева, Собраше приступило къ 
обсужденш вопроса о продолженш работъ постоянной ком
миссш по народному образованно и объ ассигнованш въ ея 
распоряжеше 3000 руб. 

Гл. гр. Уваровъ, Деконсшй. Дятошинсшй, Исвевъ и Сто-
лыпинъ указывали на ненужность и академическш характеръ 
работъ коммиссш; гл. Врмолаевъ. Ченыкаевъ, Немировскш 
и В. Юматовъ, напротивъ, признавали труды коммисош весьма 
ценными и желательными. Голосоваше по этому вопросу не 
могло состояться, за отсутств1емъ законнаго числа гласныхъ. 

1894 г. экстренное. 

Гл. гр. Нессельроде просилъ Собраше высказаться по 
вопросу о продолженш работъ постоянной коммиссш и объ 
ассигнованш въ ея распоряжеше 2000 руб. 

Собрате просило коммиссгю продолжать свои работы, ассиг
новав» въ ея распоряжеше 20 О О р. (Жур. 24 мая, ст. 34). 

. Затем», Собрате единогласно высказалось за прежнт со
став» коммиссги дополнив» его избрангем» гл. В. Д. Юматова. 
(Жур. 24 мая, ст. 34—35). 

1895 г. очередное 1894 г. 

Постоянная коммисмя предложила Собрашю образовать 
при Губернской Управе особое Совещаше для разработки 
вопросовъ народнаго образовашя. Въ составъ Совещашя, по 
мнешю коммиссш, должны ВХОДИТЬ: Председатели Губерн
ской и Уъздныхъ Управъ, Председатели Губернскаго и Уезд-
ныхъ Училищныхъ Совътовъ и губернсше гласные, по вы
бору Собрашя. Кроме того, Совещание должно быть предо-
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ставлено право приглашать на свои засвдашя и другихъ лицъ, 
учаспе которыхъ при обсужденш того или другого вопроса 
будетъ признано полезнымъ. 

Собрате постановило: принять вышеизложенное предложение 
коммисст. (Жур. 28 янв., ст. 314). 

Далъе, Собрате постановило: изъ состава Совпщангя выде
лить особую подкомлшсст для окончангя работъ бывшей коммис
ст по народному образовангю. (Жур. 30 янв., ст. 340). 

Собрангемъ отклонено предложенье гл. Гардеръ выбрать въ 
Совпщате по народному образовангю по одному представителю 
отъ каждаго угьзда. (Жур. 30 янв., ст. 340). 

Собрате постановило: въ Совгьщанге по народному образова
нгю избрать пять членовъ. (Жур. 30 янв., ст. 3400). 

Большинствомъ голосовъ избраны гласные: Фроловъ, Жуковъ, 
Немировшй, В. Д. Шматовъ и Ивановъ. 

Затп>мъ, Собрате постановило: оставить въ распоряженье 
подкомлшсст Совтцатя остатокъ суммъ, ассшнованныхъ бывшей 
постоянной колтиссги по народному образовангю. (Жур. 30 янв., 
ст. 340). 

1896 г., очередное 1895 года. 

На организацию при Губернской Управъ особой канцеля
рш по народному образовашю Управа внесла въ см-вту 1800 р. 

Разсмотрп?те этой статьи отложено было Собратемъ до 
представлетя доклада редакцюнной коммиссги. (Жур. 10 янв., ст. 26). 

Редакционная коммисия высказалась противъ учреждешя 
особой канцелярш, находя, что нтзкоторыя изъ нам'Ьченныхъ 
Управою работъ, какъ, наприм'връ, составлеше библютекъ,—' 
удобнее было бы предоставить библютечнымъ совътамъ; дру-
гш—же, наприм., составлеше отчетовъ и разработка общихъ 
вопросовъ по народному образовашю, будутъ не по силамъ 
канцелярш. Коммисс1я, съ своей стороны, предложила ассиг
новать испрашиваемую Управой сумму въ 1800 р. на окон-
чаше работъ бывшей коммиссги по народному образовать) 
Бюджетная Коммисия также высказалась противъ учреждешя 
канцелярш, такъ какъ большой переписки не предвидится, а 
составлеше докладовъ лежитъ на обязанности Управы. 
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На вопроеъ Председателя, угодно ли Собратю ассигновать 
1800 р. на канцелярию по народному образовангю. 

Собрате, большинством 17 голосовъ протнвъ 1в, отттило 
отрицательно. (Жур. 22 янв., стр. 175). 

По поводу приведеннаго постановления гл. гр. Нессель
роде подалъ особое Мнън1е, въ которымъ предлагалъ Собратю: 

1 ) Выбрать, въ пополнение образованнаго въ прошломъ 
году Совещашя, еще несколько лицъ для образовали Совета 
по народному образованию при Губернской Управе. 

2) Предоставить этому Совету выделить изъ себя не
сколько подкоммиссш, съ правомъ приглашать къ участло и 
лицъ. постороннихъ земству: 

3) Ассигновать въ распоряжеше Совета па ведете па-
мъченныхъ работъ 1800 р. 

Председатель Собрашя также считалъ необходимымъ учре
дить при Управъ Совътъпо народному образованию,на обязан
ности котораго должно лежать разсмотръше ооотвътствующихъ 
ладовъ, отчетовъ, ходатайству надзоръ за книжнымъ скла-
домъ, руководство при учрежденш библютекъ и проч. Ника-
кихъ ассигновокъ на наемъ служащихъ, по мнънго г. Пред
седателя Собрата, не требуется, такъ какъ все перечислен-
ныя работы должны выполняться самими членами Совъта. 

Собрате постановило: учредить при Управгь Совгьтъ по на
родному образовант изъ гласныхъ, специально для этого выбран
ных». (Жур. 25 янв., стр. 240). 

Постановлено: избрать по запискамъ пять членов» въ Совгьтъ 
по народному образовангю. (Жур. 25 янв., стр. 241). 

По запискамъ въ члены Comma избраны; кн. Голицынъ, Г. 
С. Кроттовъ, гр. Нессельроде, Немировшй и Депонент. 
(Жур. 25 янв., стр. 241). 

Гр. Нессельроде отъ участ1я въ Совътъ отказался, такъ 
какъ, по его мнънш, Совътъ не можетъ обойтись безъ дело
производителя, который бы собиралъ матер1алы и ведь пере
писку. 

1897 г. очередное 1896 года. 

При обсуждении предложения Управы о виееенш въ сме
ту 600 р. на учреждете постоянной должности письмоводи-
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теля по народному образовант, Председатель Собратя обра
тил ъ внимаше гласныхъ на то, что отъ Пышней коммиссш 
по народному образовант остались труды, которые требуютъ 
окончатя. Гл. Кропотовъ и членъ Управы Павловъ объяс
нили, что ассигновка нужна не только для окончатя работъ 
коммиссш, но и для самостоятельной работы по текущимъ 
дъламъ народнаго образовашя. 

Противъ ассигновки высказались гл. Исъевъ и гр. Уваровъ. 
Собрате постановило: ассигновать 600 р. на учрежденье 

при Управгь постоянной особой должности письмоводителя по 
народному образовант, какъ для окончатя начатыхъ работъ 
бывшей коммиссш по народному образовант, такъ и для испол 
петя возложенныхъ Собратемъ на Управу текущихъ работъ по 
народному образовант. (Жур. 21 янв., стр. 107,). 

1897 годъ, очередное. 

Согласно предложешя члена Управы Павлова. Собрате 
постановило: ассигновать на жаловате письмоводителю по па-
родному образовант 840 р. (Жур. 8 дек., стр. 16).* 

1899 г. очередное 1898 года. 

Согласно предложения заступающаго место Председателя 
Управы А. Д. Юматова объ увеличенш состава Совета по 
народному образованш, Собрате единогласно избрало членами 
Совпта гласныхъ Орлова, гр. Олсуфьева и Ф. Роговскаго. (Жур. 
15 янв., стр. 197). 

На жаловате письмоводителю по народному образовант 
ассигновано 840 р. (Жур. 2 дек., стр. 9). 

Заст. м. Председателя Управы Юматовъ и гл. Орловъ 
заявили, что по этому вопросу у нихъ есть доклады, въ ко-
торыхъ предлагается увеличить ассигновку на каицелярш 
по народному образованно. 

Собрате постановило: передать эти доклады въ редакцион
ную коммисст. (Жур. 2 дек., стр. 9). 

Согласно предложения Управы, Собрате постановило: ас
сигновать на помощника письмоводителя по народному образова
нт 480 р въ годъ. (Жур. 15 янв., стр. 197). 
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1900 г., очередное 1899 года. 

Членами временной коммиссги но народному образованно из
браны гласные: Ф. Роговстй, Масленникове, Ермолаев», гр. Ува
ров», гр. Нессельроде, Арбеневъ, кн. Ухтомскгй, Сумароковъ, кн. 
Голицыне и Панфилов», председателем» коммиссги избрана А. М-
Масленников». (Жур. 11 янв., стр. 3). 

При обсужденш предложения Управы объ увеличены со
держания делопроизводителя по народному образованш съ 
840 ]). до 1200 р въ годъ, гл. гр. Уваровъ, Гриммъ и Исв-
евъ высказались противъ прибавки и предложили отложить 
вопроеъ до заслу'шашя доклада Управы по народнохму обра
зованно. 

Собрате постановило: отложить рчьшенге вопроса до заслу-
шангя доклада (Жур. L1 янв., стр. 9). 

Закрытой баллотировкой прибавлено делопроизводителю по 
народному образоватю 360 руб. (Жур. 24 янв., стр. 55). 

1900 г. очередное. 

В» члены коммиссги по народному образовант избраны: Ма
сленников», Ф. Роговстй, Орловъ, Лавриновичъ, Итевъ и кн. Ух
томстй. (Жур. 30 нояб., стр. 2). 

На содержание канцелярии по народному образовант, Собра
те ассигновало 1680 р. (Жур. 1 дек., стр. 9). 

Б. Ф о н д ъ на п о с т р о й к у ш к о л ъ . 

1895 г., очередное 1894 года. 

Финансовая коммисшя, въ виду незначительпаго погаше-
шя ссудъ, выдапныхъ на постройку школъ, предложила Со-
брашю уменьшить капиталъ по ссудамъ съ 30000 руб. до 
25240 руб. 62 к. и поручить Управ* выдавать новыя ссуды 
только, по м^рь поступлешя долговъ. Гл. Львовъ эам&тилъ, 
что ассигновка въ 30000 р. установлена Собрашемъ 20 дълъ 
тому назадъ и эта м-вра оказала д4лу народнаго образовашя 
громадную пользу. 

Собрате, отвергнувъ предложенье финансовой коммиссги, по
становило оставить кредит» на выдачу ссуд» на постройку школ» 
в» прежнем» размере. (Жур. 26 янв., стр. 252). 
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При обсуждевш пункта ] доклада коммисош по народ
ному образованно объ изменения у слови"! для получения ссудъ 
такимъ образомъ, чтобы увздныя Земства могли пользоваться 
ими болгве равномерно, гласные Ивановъ, Исвевъ. Г. Кропо-
товъ и Ермолаевъ высказали пожелаше, чтобы уЬздныя Зем
ства гарантировали существовате и функщонироваше школь, 
выстроенныхъ съ помощью Губернскаго Земства. 

Собрате постановило: отменить необходимое для получетя 
ссуды условие объ обезпечеиг'и уп-зднымъ земствомъ учителю 300 р. 
жаловангя, зампнивъ ею требовангемъ, чтобы разлтръ жало— 
ватя учителю, все равно, получается ли оно отъ земства, или 
отъ сельскаго общества, или отъ того и другого вмпстп>, — былъ 
не менгье 240 р. и чтобы упздныя земства гарантировали, что 
школа, помтцете для которой выстроено съ помощью Губернскаго 
Земства, будетъ функционировать по крайней мгьрп> до птхъ 
поръ. пока ссуда не уплатится. (Жур. 28 янв.. стр. 308). 

По 2-му пункту доклада, объ увеличены на 5000 р. по
движного кредита на выдачу ссудъ подъ постройку училищъ, 
Собрате постановило: отклонить предложение коммиссги (Жур. 
28 янв., стр. 310). 

1897 г., очередное 1896 года. 

Доложено ходатайство общества с. Ахмата. Камышинекаго 
увзда, о выдаче ссуды въ 3000 р. изъ 4% подъ ответствен
ность попечительницы школы, графини А. М. Олсуфьевой. 

Членъ Управы Павловъ обратилъ внимаше Собрашя на 
то, что капиталь по выдаче ссудъ почти исчерпанъ и, что, 
согласно постановлешя Собрашя, ссуды изъ этого капитала 
могутъ быть выдаваемы въ размере, не нревыщающемъ J 000 р. 
и безъ ироцентовъ. Въ виду этого А. А. Павловъ предло-
жилъ 1000 р. выдать изъ капитала по ссудамт. на постройку 
школъ, а 2000 р. изъ особаго капитала въ 9500 р., перечи-
сленнаго изъ заиаснаго. Гл. Иконниковъ предложила) присо
единить эти 9500 р. къ капиталу по ссудамъ. 

Собрате постановило: разрешить Управп» имшющгеся 9500р., 
причисленные въ губерншй сборъ изъ запаснаго капитала, присо
единить къ капиталу по выдачи, ссудъ на постройку училищъ и 
выдать изъ нихъ ссуду въ 3000 р. на шесть лп,тъ изъ 4°/о па 
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постройку училища въс. Ахматгъ Камышинскаго угьзда гр. Д. А. 
Олсуфьеву, за его личной отвгьтственностью. (Жур. 21 ян в., стр. i l l ) . 

1900 г., очередное 1899 года. 

Заслушанъ докладъ Управы объ увеличенш школьнаго 
фонда. Коммиссчя. находи, имеющуюся въ наличности, сумму 
около 3500 руб. недостаточной, предложила увеличить ее до 
10000 руб. 

Гл. ИсЬевъ, въ виду сдъ\ланныхъ уже крупныхъ асси-
гновокъ на противочумный Mf>ponpiHrrin, высказался противъ 
увеличений фонда. 

На вопросъ—угодио-ли Собрант ассигновать 10000 pt 
на увеличение школьнаго фонда, Собрате ответило отрицательно, 
(Жур. 18 ян в., ст. 71). 

Затгъмъ, Собрате постановило: оставить прежмй порядок» 
выдачи ссудъ из» школьнаго фонда, т. е. по ходатайствам» сель
ских» обществ», размщюмъ не свыше 1000 р. с» разсрочкою на 
10 лгьтъ под» гарантгю угьздиых» земств» въ существовали школ», 
хотя бы до времени полной уплаты полученной ссуды, но сь 
тгьмъ лишь измпнетемъ, чтобы ссуды выдавались не только на 
постройку новых» школ», но и на перестройку и расширете ста
рых». (Жур. 18 янв., стр. 76). 

1900 г., очередное. 

Собрате ассигновало, согласно доклада Управы и заключения 
коммисст. на увеличете школьнаго фонда па постройку школ» 
10ОО0 р. (Жур. 5 дек., стр. 61). 

В. Библютеки народныя и школьныя и народныя чтевдяОО 

1892 г. очередное. 

Представляя на усмотръше Собрашя ходатайство 11 е-
тровскаго утззднаго Земства о разрЪшеши учреждать народныя 
библютеки при сельскихъ школахъ. подъ наблюдешемъ учи
телей, Губернская Управа объяснила, что такъ какъ каталоги 
киигъ для взрослаго населешя существенно разнится отъ ка
талога нннгъ для школьныхъ библютекъ, и мнопя книги, 
пригодныя для народныхъ библ!6текъ—неуместны въ школь-
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ныхъ библютекахъ, то помещать двъ существенно разныя 
библиотеки въ одной комнате не представляется удобнымъ, 
теме более, что отъ Министерства Народнаго Просв'втцетя 
уже не разъ получался отказъ въ устройстве народныхъ 
библютекъ при цщолахъ. Съ своей стороны, Губернская Управа 
предлагаетъ помещать пародныя библютеки при волостныхъ 
иравлешяхъ, подъ руководствомъ и надзоромъ уъздныхъ Уп-
равъ и мъстныхъ Советовъ. Чтобы подать примере и поло
жить начало благому делу, Управа предлагаетъ устроить 10 
образцовыхъ народныхъ библютекъ, но одной на уезде и 
просить ассигновать на это 2000 р. Изъ этихъ денеге пред
полагается, кроме высылки книге, оплачивать вознагражде-
nie библиотекарей по 25 руб. въ годе, всего 250 руб. Выборъ 
пунктовъ для открытая библ1отеке определяется Губернской 
Управой, но предварительномъ совещашй съ уъздными Уп
равами, причемъ предпочтёте отдается селамъ более много-
люднымъ и имеющйме центральное положен1е. Коммисстя со
гласилась съ прёдложетемъ Управы и пришла къ уб-вжде-
iiiro, что Губернскому Земству следуете открыть за свой счетъ 
по одной библютекъ на уъздъ съ услоюемъ, чтобы общее 
руководство было сосредоточено въ рукахъ Губернскаго Зем
ства, а непосредственное заведываше въ рукахъ уъздныхъ 
Земстве; при атоме коммисЫя предложила ассигновать на 
устройство и содержаше каждой библютеки по 300 р., а всего 
3000 р., и поручить постоянной коммиссш, совместно съ Уп
равою, выработать нормальный уставъ и программу подроб
ной организации библютекъ, а также осуществить дело. 

Собрате приняло предложение коммиссш и постановило: вне
сти въ смгьту къ сбору 3000 р., предоставивъ дальнейшую ор~ 
ганизацт дпла и его осуществление коммиссш по народному обра
зованно, совместно съ Управой. (Жур. 19 дек., стр. 251). 

Затвмъ коммисшя напомнила Собрание, что въ 1889 г. 
Губернское Земство решило придти на помощь уездаме въ 
дъл"Ь устройства библютекъ, ассигновавъ на это 1000 р.; кре
дита этотъ въ настоящее время весь израсходовать, а между 
т-вмъ увздныя Земства иродолжаютъ обращаться за деньгами. 
Въ виду полезности развитая школьныхъ библютекъ, коммис-
с'ш предложила вновь внести въ смету 1000 руб. въ noco6ie 
уездныме Земствамъ на устройство школьныхъ библютеке. 
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Собрате приняло предложение коммиссш и ассигновало 1000 р. 
въ пособге утднымъ земствами, устраивающим» у себя школьныя 
библютеки, въ размтьрп, 80°Уо, израсходованных» ими суммъ и 
не болте 100 р. на библиотеку. (Жур. 19 дек., стр. 251). 

Гл. Лятопшнсюй заявилъ, что отъ общества взаимнаго 
кредита поступило и передано въ Управу отчисление въ 
пользу бгьдныхъ 300 р. и просилъ дать этимь деньгамъ над
лежащее назначеше. 

Гл. Селивановъ просилъ Собрате пожертвовать изъ этихъ 
денегъ J 50 р. въ пользу библютеки при Ильинской церкви 
въ г. Саратове. 

Гл. Сидоровъ возразили, что городъ получилъ такую же 
половину отчислешя и его дт>ло помогать городскимъ би-
блютекамъ. 

Гл. Ченыкаевъ иредложилъ передать яти деньги въ ком
миссш по народному образованно. 

Собрате постановило: предоставить ихъ въ распоряженге 
Управы. (Жур. 19 дек., стр. 251). 

Гл. Жуковъ, указывая, что съ каждымъ годомъ все бо-
лъе и болгве увеличивается число грамотныхъ, а читать въ 
деревняхъ нечего, просилъ Собраше изыскать мъры, способ
ный помочь д'влу. Собрате постановило: передать вопросъ въ 
коммиссш. (Жур. 10 дек., стр. 62). 

Изъ доклада Управы видно, что ходатайство Губернскаго 
Земства о раэртдпенш воскреспыхъ народныхъ чтешй въ се-
лахъ, отклонено, въ виду его несоотвълетвш съ действую
щими правилами оС)ъ устройстве народных7> чтешй. 

1894 г., очередное 1893 года. 

Заслушанъ докладъ коммиссш о народныхъ и школь-
ныхъ библютекахт^. Коммисмя предложила Собраш'ю ассигно
вать: 1) на содержаше 10 образцовыхъ народныхъ библютекъ— 
1500 р. и на пособие вновь учреждаемымъ по местной ини
циатив^ народными библютекамъ—1500 руб. и 2) въ nocoOie 
увзднымъ Земствамъ, учреждающимъ школьныя библютеки. 
сохранить въ силъ неизрасходованную ассигновку ирошлаго 
года—900 р. и, сверхъ того, внести въ смъту еще 1000 руб.; 
при этомъ коммисс1я предложила измънить услов1я выдачи 
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пособ1я въ томъ смыслъ, чтобы ВМЕСТО 80° О СТОИМОСТИ уч-
реждаемыхъ библ1отекъ, Губернское Земство выдавало до 50°'о_ 

Нротивъ предложен!» коммибёш высказались гласные 
Лятошинекгй и Киндяковъ, но мп-внлю которыхъ субсидиро
вание библютекъ выходить изъ иредъловъ деятельности Гу
бернскаго Земства, а, какъ м-встная потребноств, должно ле
жать на попечении уъздныхъ Земствъ. 

За выдачу пособгй говорили гласные Юматовъ, К. Ро
говею й, Фроловъ, Ермолаевъ, Ченыкаевъ и Панфиловъ, кото
рые указывали, что въ уъздахъ дъло народнаво образовашя 
поставлено неодинаково: одни тратятъ больше, друпе меньше, 
поэтому непосредственной задачей Губернскаго Земства яв
ляется объединеше и поощреше дъла, которое едва ли будетъ 
посильно уъзднымъ Земствамъ. 

На вопросъ— угодно-ли Собратю ассигновать на 1894 г. 
на народныя библготеки 3000 р., или же въ виду того, что 
общая система участгя Губернскаго Земства въ дгългъ народнаго 
образования, а равно и средства Губернскаго Земства въ настоя
щее время не выяснены, денегъ не ассигновывать. 

Собрате постановило ассигновать. (Жур. 4 февр., ст. 235). 
На вопросъ—угодно ли Собратю въ пособге учъзднымъ зем

ствамъ. учреждающимъ школьныя библготеки, сохранить въ силп, 
ассигновку прогилаго года, въ размп,рп> неизрасходоваииыхъ 900 р. 
и, сверхъ того, внести въ смгъту на 1894 г., по прпмгьру прошлаго 
года, 1000 р. и при этомъ изменить условгя выдачи пособгй въ 
томъ смыслы, чтобы вмгьсто 30°/о стоимости учреждаемых^ 
библютекъ Губернское Земство выдавало до 50°/о ея 

Собрате ответило утвердительно съ тп>мъ, чтобы всгь угьзд-
ныя земства были уведомлены объ этомъ постановлены и чтобы 
пособге было распределено по угьздамъ пропорцюнально. (Жур. 
4 фев., стр. 236). 

Гл. Ермолаевъ предложилъ установить срокъ, въ течете 
котораго отъ уъздовъ должны быть получены заявлешя. 

Собрате постановило: назначить таким* срокомъ 1 тля, 
когда должны быть присланы заявленгя отъ всгьхъ угьздныхъ Уп-
равъ, причемъ заявленгя удовлетворяются въ полномъ размере, 
если хватаетъ денегъ и пропорцгонально, если требованья превы-
шаютъ. (Жур. 4 февр., ст. 230). 
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Согласно предложешя коммиссш, Собрате постановило: 
ходатайствовать передъ Правительствомъ о распространенш на 
угьздные города и селенгя правилъ о народныхъ чтетяхъ, Высо
чайше утвержденныхъ для губернскихъ городов», причемъ выра
ботка и мотивировка этого ходатайства возложены на коммис-
аю, совместно съ Губернской Управой. (Жур. 6 февр., ст. 275). 

Обсуждалось предложеше коммиссш о внесеши въ см-вту 
1000 р. на посойе т^мъ увздным'ь Земствамъ, которыя бу-
дутъ оказывать помощь устройству народныхъ чтенш въ се-
лешяхъ. 

Гласные Черкаевъ, Панфиловъ и Ченыкаевъ высказались 
за расиред'Блеше этого ггосрбщ между ВСЕМИ увздами по 
ровну. Гл. Б. Юматовъ находилъ такое распред'влеше не-
ц'влесообразиымъ, такъ какъ у несочувствующихъ народнымъ 
чтешямъ Земствъ деньги пролежатъ даромъ. 

Собрате постановило: ассигновать угьзднымъ Земствамъ въ 
помощь на устройство народныхъ чтенгй въ селенгяхъ, согласно 
дгьйствующимъ въ настоящее время законоположетямъ, въ видп 
опыта, 1000 р. (Жур. 6 февр., ст. 277). 

1894 г. экстренное. 

Управа доложила, что иижесл'вдуюци'я ассигновки про-
шлаго очередного Собрашя: 1) 1000 р. на пособ!я увзднымъ 
Земствамъ, устраивающимъ у себя школьныя библютеки, 2) 
1500 р. на содержаше 10 образцовыхъ библютекъ; 3) 1500 р-

на пособ1я народнымъ библютекамъ. учреждаемым!, по мест
ной нии^атии^ и 4) 1000 р. на народныя чтешя —были опро
тестованы губернаторомъ, при чемъ Губернское по земскимъ 
д'вламъ ripncyTCTBie протесты признало правильными и озна
ченный суммы подлежащими исключение изъ см^ты. 

Собрате постановило: поручить Управть, совместно съ ком-
миссгей по народному образовангю, ходатайствовать передъ Ми-
нистромъ Внутренних» Дтлъ о разрешены Земству привести въ 
исполнете опротестованныя постановленгя прошлаго очередного 
Собрашя. дополнивъ мтьнгя членовъ Присутствгя и другими мо
тивами. (Жур. 24 мая, ст. 36j, 
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1895 г., очередное 1894 года. 

Прочитанъ докладъ коммиссш по народному образовашю. 
На вопросъ гл. Деконскаго, какимъ образомъ израсходована 
прошлогодняя ассигновка, и. д. Председателя отвътилъ. что 
въ настоящее время справки этой дать не можетъ. 

На вопросъ Председателя Собрашя, угодно ли Собрангю 
отложить суждете по этому вопросу до представления справки. 

Собрате высказалось за немедленное разсмотрпте. (Жур. 28 
янв., ст. 306). 

По вопросу объ ассигновке 1000 р. въ пособие угЬзднымъ 
Земствамъ, открывающимъ у себя школьныя библиотеки, ком-
мисс1я предложила разрешить увзднымъ Земствамъ расходо
вать эти деньги не только на ученическш, но и на учитель-
ск1я библиотеки. 

Собрате ассигновало на ученичестя и учительшя библютеки 
1000 р. (Жур. 28 янв., ст. 306). 

Гл. гр. Олсуфьевъ предлагалъ разделить ассигнованный 
деньги между уездами поровну; гл. ИсЬевъ считалъ более 
справедливымъ разделить noco6ie между уездами пропор-
щонально суммамъ губернскаго сбора. 

Собрате постановило: остаться при прежнемъ порядки, вы
дачи пособт угьзднымъ Земствамъ на школьныя библютеки. (Жур. 
28 янв., ст. 307). 

Безъ прети. Собрате ассигновало на пополнение и содержате 
10 образцовыхъ сельскихъ библютекъ Губернскаго Земства 1500р. 
(Жур. 28 ян., ст. 307). 

Согласно предложешя и. д. Председателя Управы, Со
брате постановило оставить въ силп, прежнгй кредитъ въ 3000 р. 
на устройство сельскихъ библготекъ. (Жур. 28 янв., ст. 307). 

П. д. Председателя Управы доложилъ, что на вновь 
учреждаемыя по местной инищативе народныя библютеки и 
на устройство народныхъ чтенгй въ смету ничего не вносится, 
такъ -какъ прошлогодшя ассигновки по этимъ статьямъ были 
опротестованы Начальникомъ губернш, и съ протестомъ этим!» 
согласились, какъ Министръ Внутреннихъ ДЬлъ, такъ и Ко-
митетъ Министровъ. 

Гл. Киндяковъ предложилъ ассигновать 15<Юруб. на от
крытие новыхъ сельскихъ библютекъ Губернскаго Земства; 
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гл. гр. Олсуфьевъ высказалъ желаше, чтобы пункты, въ ко-
торыхъ будутъ учреждаться тякзя библютеки, намечались 
уездными Земствами. 

Собрате постановило: ассигновать 1500 руб. на учрежденье 
новых» сельских» библютек» Губернскаго Земства, причем» опре-
деленге селенги, где будутъ устроены библютеки. предоставлено 
на усмотрите уездных» Управа. (Жур. 28 янв., ст. 307). 

1896 г., очередное 1895 года. 

Собрате ассигновало: 
а) въ Пособи уездным» Земствам», устраивающимъ у себя 

гикольныя библютеки единовременно 1000 р. 
б) вновь учреждаемым» по мгьстной итщгативе народным» 

библиотекам» единовременно 1500 р. 
в) на поддержанге 10 образцовых» народных» библютек» Гу

бернскаго Земства, уже открытых» по одной въ уезде, едино
временно—1500 р. 

Всего же ассигновано на библютеки 4000 р. (Жур. 25 янв., 
стр. 239—240). 

1897 г. очередное 1896 года. 

Собрангем» ассигновано на пособге всгьмъ уездным» земствам», 
устраивающимъ у себя гикольныя библютеки-—1000р., причем» 
сумма эта, согласно прежняго постановленгя Собрангя, должна 
быть распределена между уездами пропорцюпально ежегодным» 
затратам» последних» на школьныя библютеки. (Жур. 18 янв., 
стр. 71). 

Собрате постановило: вновь учреждаемымъ по местной ини-
цгативе народнымъ библготекамъ и на поддержанге открытых», 
по мгьстной иницгативе, до 1897 г. ассигновать 3000 р., при 
чем» пособге Губернскаго Земства, согласно прежняго постанов
ленгя Собрангя, каждой библютеке оказывается в» размере, 
равном» той сумме, которая отпускается на устройство биб
лютеки из» местных» источников», но не свыше 150 р. на одну 
библиотеку. (Жур., 18 янв., стр. 71). 

Согласно предложен!» Управы и гл. Немировскаго, поста
новлено: по примеру Вологодскаго и других» земств», возбудить 
ходатайство о разрешены прюбретать въ бггблготеки иачаль-
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ныхъ народных» училищъ всп> книги, допугценныя Министерство мъ 
Дароднаго Просвгьщетя въ народным библютеки--читальни, уст
раиваемым на основаны правил» 15 мал 1890 г. (Жур. 18 янв., 
стр. 71). 

При обсуждении ассигновки въ 1500 р. на поддержате 
10 образцовыхъ народныхъ библютекъ, гл. Иконниковъ замъ-
тилъ, что въ докладе Управы нътъ никакихъ свъдЪтй о 
положении библютекъ и объ отношенш къ нимъ читающаго 
населетя, въ виду этого гласный предложилъ поручить Уп-
равъ собрать эти свъдъшя къ будущему году, а пока, не дъ-
лая никакой ассигновки на образцовыя библютеки, назна
чить 1500 р. на школьныя библютеки. 

Гл. Кропотовъ и гр. Уваровъ высказали сомнъте отно
сительно получешя образцовыми библиотеками полнаго комп
лекта книгъ, а также и порядка расходовашя суммъ. отпу-
скаемыхъ на библютеки и предложили ассигновать на образ
цовыя библютеки только 500 р., а остэльныя 1000 р.—на 
школьныя библютеки. Въ виду запутанности вопроса, гл. Не-
мировсюй предложилъ отложить его разсмотргвше до пред-
ставлен1я Управой нужныхъ разъяснешй. 

Собрате постановило: отложить окончательное разсмотргь-
нге вопроса объ образцовыхъ библиотеках» до слгьдующаго засгь* 
дангя. (Жур. 18 янв., стр.. 76). 

При вторичномъ обсуждеши вопроса объ ассигновкъ на 
поддержате образцовыхъ библютекъ, членъ Управы Павловъ 
привелъ данныя изъ отчета книжнаго склада, изъ коихъ ока
залось что библютекамъ выслано книгъ на 362 р. Имт̂ я въ 
виду, что нъкоторыя изъ библютекъ еще не функцюнируютъ, 
А. А. Павловъ предложилъ такимъ библютекамъ книгъ не 
высылать, а свободныя суммы обращать на удовлетворете 
библютекъ, возникшихъ по мъстной инищативъ. 

Собрате постановило внести въ смгьту на -поддержате 10 
образцовыхъ библютекъ уже открытых» 1500 р, по 150 р., 
на каждую: по 50 р. на содержите и по 100 р собственно на 
книги: Деньги отпускать только правильно дпйствующимъ и пред
ставляющим» ежегодные отчеты. Если въ виду этого условгя, на 
некоторые библготеки деньги не будут» отпущены, то обращать 
свободныя суммы на единовременное пособге библютекамъ вновь 
возникающим» по мпстной ишщативгь. (Жур. 28 янв, стр. 108). 
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Доложено ходатайство Общества Саратовскихъ Санитар -
ныхъ врачей о назначенш субсидш на устройство народныхъ 
чтешй. 

Гл. Сумароковъ, Исвевъ и гр. Уваровъ высказались про-
тивъ субсидш, такъ какъ деятельность Общества но устрой
ству чтешй ограничивается г. Саратовомъ, не распростра
няясь на увзды. 

Представитель отъ духовенства Владыкинъ, гл. Кропо-
товъ и гр. Нессельроде, признавая за общеотвомъ болышя 
заслуги, предложили оказать ему матер1альную помощь. 

Собрате постановило: ассигновать Обществу Саратовскихъ 
санитарных» врачей единовременную субсидш въ 100 р. на устрой
ство народныхъ чтетй. (Жур. 28 янв., ст. 117). 

1897 годъ. очередное. 

По поводу ассигновки увзднымъ земствамъ 1000 р., на 
выдачу пособий школьнымъ библютекамъ. гл. гр Уваровъ 
просилъ Собран]'е разъяснить, что библютеки при церковно-
приходскихъ школахъ также могутъ пользоваться пособ1ями 
Губернскаго Земства 

Собрате постановило: единовременно на одинъ годъ ассигно
вать 1000 р. угьзднымъ земствамъ, ушраивающимъ у себя школь
ным библютеки всякаго типа. (Жур. 10 дек., стр. 42). 

При разсмотр-вше ст. смйтая на noco6ie библютекамъ, 
устраиваемымъ по местной инищативъ. гласные Татариновъ, 
Исвевъ и кн. ОболенскШ предложили составлеше библютеч-
ныхъ каталоговъ предоставить завъ\дующимъ библютеками, 
которые лучше всвхъ знаютъ, катя книги больше читаются. 

На баллотировку поставлены были ел'вдуюшде вопросы: 
Г) Угодно ли Собрангю ассигновать 3000 р. на библютеки. 

устраиваемым по мгьстной иницгативгь. 
2) Угодно ли оставить существующей порядокъ пополнетя 

этихъ библютекъ книгами. 
На оба вопроса Собрате ответило утвердительно. (Жур. 

10 дек. стр. 45). 
Прочитанъ докладъ о школьныхъ и народныхъ библю-

текахъ, въ которомъ Управа предлагаетъ изменить порядокъ 
распределения пособгй библютекамъ, учреждаемымъ по част-
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ной инищатив'В. Теперь пособ1я эти распределяются пропорцио
нально тъмъ мъстнымъ средствамъ, которыя имъютъ библю-
теки и, такимъ образомъ, бъднъйшш изъ нихъ получаютъ 
всего менъе; Управа полагаетъ, что целесообразнее было бы 
оказывать большее noco6ie бъднъйшимь бибдютекамъ и пред-
лагаетъ размъръ поеоб1я предоставить усмотрешю Управы. 

Собрате постановило: согласиться съ докладомъ Управы. 
(Жур. 11 дек., стр. 48). ' 

При разсмотрйнш ст. см*ты на поддержаше 10 образцо-
выхъ библютекъ Губернскаго Земства, членъ Управы Павловъ 
объяснилъ, что, согласно прошлогоднему постановлетю Со-
брашя, Управа произвела изслъдоваше на месть о состоянш 
образцовыхъ библютекъ, при чемъ оказалось, что двъ образ
цовыя библиотеки почти не функцюнируютъ. Пополнять эти 
библиотеки новыми книгами едва ли слъдуетъ и потому 
Управа внесла въ проектъ сметы только 1090 р. менее прош-
лаго года на 410 р. 

Собрате постановило: на поддержите 8 образцовых» биб
лютекъ Губернскаго Земства ассигновать 1090 р. (Жур. 11 дек., 
ст. 50). 

Согласно предложенья Управы, Собрате постановило: раз
решить Управп, израсходовать на устройство помпщенгя для 
образцовой библготеки въ Туркахъ —164 р., оставшихся отъ те 
кущей смгьты на образцовыя библготеки, и устроить читальни 
при образцовыхъ библютекахъ въ Туркахъ, Золотомъ и Верхо-
зимгь. (Жур. 11 дек., стр. 51). 

Собрате, согласно предложенгя гласного кн. Оболенскаго, по
становило: разрешить Управп, устройство читалечъ при образ
цовыхъ библютекахъ во всгьхъ случаяхъ, когда для этой цп>ли не 
потребуется расходовангя ассигнованного Собран/емъ кредита. 
(Жур. 11 дек., стр. 51). 
, Согласно предложешя члена Унравы Павлова, Собрате 
постановило: возбудить ходатайство о расширены каталога на-
родныхъ библютекъ. (Жур. 11 дек., стр. 52). 

Членъ Управы Павловъ доложилъ, что уже после от
крытая настоящего Собранья въ Губернскую Управу поступило хо
датайство Камышинской Управы объ устройстве образцовой биб-
лютеки въ Красномъ Яру. Такъ какъ Управа не успела соб
рать никакихъ данныхъ по этому вопросу, то А. А. Павловъ 
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предложилъ Собранно поручить Управе къ будущему очеред
ному Собранш выработать соображенья объ учрежденш но-
выхъ образцовыхъ библютекъ и, въ частности, библютеки въ 
Красномъ Яру. 

Собрате приняло это предложете. (Жур. 11 дек., стр., 52). 
Въ пособге Обществу Саратовскихъ санитарныхъ врачей на 

устройство народныхъ чтенгй, Собрате, согласно предложения 
Управы и Бюджетной Коммисст, ассигновало 100 р. (Жур. 11 
дек., стр. 53). 

1899 г., очередное 1898 года. 

Собрате постановило: ассигновать на школьныя библютеки 
1000 р. и согласилось съ докладомъ Управы относительно ихъ 
распредгьлетя между библютеками при всякихъ шщлахъ, разъ 
эти библютеки существуютъ на средства упзднаго земства. 
(Жур. 14 янв., стр. 191). 

Вт. докладе о библютекахъ, устраиваемыхъ по частной 
инищативтз, Управа высказалась за отмену прежняго порядка 
выдачи noco6iii и предложила распределить таковыя но дей
ствительной потребности. Собрате ассигновало на пособге на-
родяымъ библютекамъ, устраивающимся по частной иницгативп, 
3000 р. и согласилось съ докладомъ Управы, относительно рас
предгьлетя этихъ пособгй. (Жур. 14 янв., стр. 192). 

На поддержание 10 образцовыхъ библютекъ Собранье ассиг
новало 1500 р. (Жур. 14 янв.. стр. 192). 

Заслушанъ докладъ Управы объ ассигновали 5000 р. на 
безвозвратныя пособ1я на постройку здашй для образцовыхъ 
библютекъ Губернскаго Земства. 

Гл. Исвевъ высказался противъ выдачи безвозвратныхъ 
пособШ и предложилъ учредить подвижной фондъ, изъ кото-
раго и выдать безпроцентныя ссуды, съ разсрочкого платежа: 
на 10 Л-БТЪ. г '// 

Гл. Масленниковъ находилъ, что нужно учредить, не 
одинъ, а два фонда но 5000 р: первый—на постройку здашй 
для библютекъ и второй—на покупку книгъ для нихъ. 

Гл. Врмолаевъ заметилъ, что такъ какъ Губернское Зем
ство, выбирая пункты для устройства образцовыхъ библютекъ, 
не спрашивало на это соглаыя ни обществъ, ни волостей, то 



— 72 

теперь оно не въ прав^ предъявлять къ нимъ требований о 
постройке здашй. По мн^нго гласнаго, здашя для образцовыхъ 
библютекъ должны быть выстроены за счетъ Губернскаго Зем
ства, а библютекамъ, устраивающимся по частной иниц1атав1Ь, 
можно выдавать безпроцентныя ссуды. 

Гл. Иконниковъ предложил* возбудить ходатайство передъ 
Министерствомъ ЗемледЗипя и Государственныхъ имуществъ 
о безплатномъ отпускт> лт>са па постройку библютечныхъ здашй. 

На вопросъ—угодно ли Собранью выдавать на постройку 
здатй для библютекъ безвозвратный пособгя или безпроцент
ныя ссуды съ разсрочкой на 10 лптъ. 

Собрате высказалось за безпроцентныя ссуды съ разсроч
кой на 10 лгьтъ. (Жур. 14 янв., стр. 195). 

Затгьмъ Собрате ассигновало 5000 р. на образовате фон
да для выдачи безпроцентныхъ ссудъ, съ разсрочкой на 10 лгьтъ, 
на постройку здатй для библютекъ и 5000 р. на образовате 
фонда для выдачи такихъ же ссудъ на покупку книгъ для би
блютекъ, причемъ высшШ размтръ ссудъ на постройку здатй опре-
дгьленъ въ 500 р., а на покупку книгъ въ 300 р. (Жур. 14 
янв., стр. 195). 

Собрате постановило: ходатайствовать предъ Министер
ствомъ Земледгьлгя и Государственныхъ имуществъ о безплатномъ 
отпускгь лп>са для постройки здатй для сельскихъ библютекъ. 
(Жур. 14 янв.. стр. 195). 

Доложено ходатайство Крутцовской библютеки Сердоб-
скаго увзда о пособш, въ разм-вр'в 150 р.г для окончательной 
расплаты за выстроенное для библютеки здаше. 

Собрате постановило: удовлетворить ходатайство и ассиг
новало на это 150 р. (Жур. 14 янв., стр. 195). 

Собрате ассигновало 100 р. въ пособге Санитарному Об
ществу на народныя чтетя. (Жур. 15 янв., стр. 197). 

1900 г., очередное 1899 года. 

На школьныя библютеки, согласно доклада Управы, ассигно
вано 3000 р., при сохранети прежняго принципа распредплетя 
этой суммы между угьздами. (Жур. 17 янв., стр. 47). 

На поддержате библютекъ, устраиваемыхъ по местной ини-
цштит, ассигновано ЗООО р. (Жур. 17 янв., стр. 47). 
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Прочитанъ докладъ управы объ устройстве иедагогиче-
скихъ отд'вловъ при образцовв1хъ библютекахъ, на что испра
шивается 1500 р., по 150 р. на каждую библготеку. 

Коммиссдя высказалась за распредъ^лете этой ассигновки 
пропорционально расходам?^ на это дт>ло Угвздныхъ Управъ. 

Собрате постановило: 
1) ассигновать 1500 р. на устройство педагогическихъ от-

дгьловъ при образцовыхъ библютекахъ Губернскаго Земства. 
2) распредгьлеше этой суммы производить согласно предло

жения Управы, т. е. по 150 р. на угьздъ. (Жур. 17 янв., стр. 48). 
На поддержание образцовыхъ библютекъ Губернскаго Земства, 

Собрате ассигновало 1420 р. (Жур. 18 янв., стр. 74). 
По предложенш гласныхъ гр. Олсуфьева и Масленни

кова, Собрате постановило ассигновать по 20 р. на каждое пе
дагогическое отдплете земскихъ образцовыхъ библютекъ, а всего 
200 р., на пргобргьтепъеучебниковъ тьнгя. (Жур. 22 янв., ст. 139). 

На пособге Саратовскому обществу саншнариыхъ врачей, для 
устройства народныхъ чтенгй, ассигновано 100 р. (Жур. 18 янв., 
стр. 74). 

_ 1900 г. очередное. 

По поводу ассигновки 3000 р. на noco6ie школьнымъ 
библютекамъ, Коммисыя предложила изменить сущеетвующш 
порядокъ распредгвлешя этой суммы между уъздами въ томъ 
смысле, чтобы за единицу помощи была принята школа, а 
не ассигновка Утззднаго Земства. Гл. Ивановъ и гр. Нессель
роде высказались за сохранеше ирежняго порядка, находя 
его бол'ве справедливымъ и способствующимъ проявл§шю 
мъстной инщативы. 

Собрате постановило: 1) ассигновать на пособге школьнымъ 
библютекамъ 3000 р.; 2) остаться при существующемъ порядюь 
распредгьленгя пособт школьнымъ библютекамъ между угьздными 
Земствами. (Жур. 5 дек., стр. 57). 

Далгье Собрате постановило: 
1) ассигновать въ пособге народнымъ библютекамъ частной 

инициативы по прежнему 3000 р., сохрашвъ прежнлй принципъ 
распредмлепгя пособгя по дпйствительной потребности каждой 
библютеки. 
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2) изъ общей суммы пособгя назначить до 500 р. на выдачу 
вознаграждетя наиболгье дпятельнымъ библиотекарям», не свыше 
25 р. каждому. 

3) поручить Управп,, совместно съ Совгьтомъ по народному 
образованию, составить при помощи компетентных» лиц», избран
ных» изъ его среды, каталог» желательных» для народных» би
блиотек» книг» и возбудить ходатайство объ утверждеши его 
правительством». (Жур. 5 дек., стр. 59). 

Согласно предложения Управы и заключения коммиссли 
постановлено: ассигновать на педагогическге отделы при образцо
вых» библиотеках» 390 р. (Жур. 5 дек. ст 59). 

Зат-вмъ по предложение коммиссш, ассигновано на поддер
жите образцовых» библготек» 1420 р. (Жур. 5 дек,, ст. 59). 

Согласно предложешя Управы и коммиссш, Собрате 
постановило: 

Придти на помощь развштю в» губериги дгьла народных» 
чтетй и ассигновать 1200 р., по представленному в» докладе 
Управы расчету, на приобретете фонарей, книг» и в» пособге 
коммиссш народных» чтетй. 

Возбудить ходатайства: во 1-х», о разрешены народных» 
чтенш лишь господином» местным» губернатором» и во 2-хъ о 
расширены каталога книг» для народных» чтетй. (Жур. 5 дек. 
стр. 59). 

Собрате постановило: согласиться съ докладомъ Управы о 
школьных» попечительствах», поручить ей разработать этот» 
вопрос» и возбудить перед» правительством» соответствующее 
ходатайство. (Жур. 5 дек., стр. 61). 

Также постановлено: 
1) Возбудить ходатайство передъ Министерством» Вну

тренних» Дел» о разртиенги учреждать библютечные совгьти 
при народных» библиотеках» Саратовской губернги как» образцо
вых», содержимых» всецело на счет» Губернскаго Земства, таи 
и для вегьхъ остальных», субсидируемых» Губернским» Земством». 



Г. Обнця игЬры по распространешю образовашя среди 
населешя. 

1892 г., очередное. 

Управа доложила, что ходатайство ея объ организации 
перюдическихъ съ'Ьздовъ инспекторовъ народныхъ школъ— 
разрешено условно, а именно: Министръ Народнаго Просвт,-
щедая поручилъ попечителю Казанскаго учебнаго округа уст
роить сът>здъ инспекторовъ, въ видй опыта, но съ услов1емъ. 
чтобы губернские гласные были приглашаемы въ заст>дашя-
съезда, по усмотрЪнш его Председателя. 

1894 г., очередное 1893 года. 

Коммиссш предложила Собранш возбудить ходатайство 
о предоставленш Земству права учреждать такля начальный 
школы, въ которыхъ преподавателями и ихъ помощниками 
могли-бы быть и лица, не им'вющья свидетельства на зваше 
учителя. Мотивомъ для означеннаго ходатайства является 
то обстоятельство, что существуюгпдй типъ земскихъ школъ 
обходится слишкомъ дорого, вслъ\дств!е чего общее число 
школъ возрастаетъ слишкомъ медленно и не удовлетворяетъ 
потребности населешя. 

Собрате постановило', ходатайствовать перед» правитель
ством» о предоставленш земству права учреждать школы, въ 
которыхъ преподавателями и пхъ помощниками могли бы быть 
и лица, не импюгцгя свидетельства на званге учителя. (Жур 7 
фев., стр. 273). 

Далее Собрате постановило: ходатайствовать перед» прави
тельством» о предоставленш права на освобожденье дочерей учи
телей и учительниц» народныхъ школ» от» платы за учете в» 
женскихъ гимназиях» Министерства Народнаго Просвтцетя и 
ведомства Императрицы Марги, подобно тому, как» 
сыновья их» имеют» уже право на освобожденье от» платы в» 
мужских» гимназгях» Министерства Народнаго Просвпщенгя. 
^Жур. 4 фев., стр. 243). 
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1895 г., очередное 1894 года. 

Везъ прети, Собрате приняло пунктъ 4 доклада коммиссш 
по народному образованы о передачи, на обсужденье Уезднымъ 
Земствамъ Саратовской губерши системъ прогрессивнаго увеличе-
нгя жалованья учащихъ въ сельскнхъ школахъ, какъ меры наи
более пригодной для привлечения и удержатя въ школе хорошихъ 
учителей (Жур. 28 янв., стр. 312). 

По пункту 3-му доклада коммиссш о производстве сплош
ной переписи детей школьнаго возраста для выработки нор
мальной свти училищъ, на вопросъ гл. гр. Уварова, что бу-
•детъ стоить производство переписи, Председатель Коммиссш 
отв-ьтилъ, что коммиетя не касалась вопроса о стоимости 
переписи и предлагаешь решить вопросъ лишь въ принципе. 

Пунктъ 3-й доклада коммиссш принять Собратемъ въ 
принцице (Жур. 28 янв., стр. 312). 

Везъ пренгй, Собрате постановило принять пунктъ 9-й до
клада коммист и поручить Управе собирать изъ школъ сведенья 
по определенной программе съ темъ, чтобы сводка этихъ сведе
те, вместе съ указаниями на постановленья по народному об
разовант уездныхъ Собратй даннаго года и сведеньями о со-
стоянги библьотекъ, чтенш и т. п. представлялась ежегодно оче
редному Губернскому Собранью въ виде доклада о положены наг 
роднаго образованы въ губернш. (Жур. 28 янв., стр. 315). 

Въ 10 пунктъ доклада коммиссш предложила возбудить 
передъ правительствомъ ходатайство объ отпуске изъ госу-
дарственныхъ средствъ Саратовскому Губернскому Земству 
ежегодной субсидш въ 120000 р. на осуществдеше всеобщаго 
обучешя для мальчиковъ, или объ открытш министерствомь 
своихъ школъ въ размере действительной потребности. 

Гл. Ермолаевъ находилъ предложете коммиссш не до
статочно разработаннымъ, такъ какь, до выработки нормаль
ной съти училищъ и выяснешя расходовъ, необходимыхъ 
для введешя всеобщаго обучешя, неудобно входить къ пра
вительству съ неопределеннымъ ходатайствомъ. 

Собранье постановило: отклонить пунктъ 10-й доклада ком
миссш. (Жур. 28 янв., стр. 316). 

При обсужденш пункта 11-го доклада о возбуждеши пе
редъ правительствомъ ходатайства о разрешенш увзднымъ 



- 77 — 

земствамъ открывать при земскихъ школахъ параллельные 
классы, гл. Львовъ указалъ, что настоящая организация школъ 
стоитъ очень дорого, поэтому, чтобы приблизиться къ всеоб
щему обучению, необходимо изыскать новый облегченный типъ 
школъ, или же преобразовать существующдя школы такимъ 
образомъ, чтобы онъ вмещали наибольшее число учащихся. 

Собрате постановило: принять 11-й пунктъ доклада и воз
будить передъ правительством» ходатайство о разтьшент угьзд' 
нымъ земствамъ Саратовской губ. открыть при земскихъ гитлах$ 
параллельные классы младшихъ отдгьлент сельскихъ школъ, какъ 
въ тгьхъ селешяхъ. гдп> есть земская школа, но въ особомъ отъ 
нея помпщеми, такъ и въ сосгьднихъ селетяхъ, назначая въ нихъ 
учителями, под» руководством» учителя нормальной гиколы, быв-
ишхъ учеников» земской школы, хотя бы и не выдержавших» 
экзамена на учителя земской школы. (Жур. 28 янв., стр. 317). 

Гл. Усачевъ, въ виду искоренешя въ народъ пьянства, 
предложилъ Собрат'ю возбудить ходатайство о прекращении 
винокурешя и закрыли всЬхъ винокуренныхъ заводовъ въ 
губернш. 

Собрате, согласно предложенья гл. Ермолаева, постановило 
ходатайство гл. Усачева передать въ коммиссгю по народному 
образованию. (Жур. 17 янв., стр. Р20). 

1896 г. экстренное. 

Экстреннымъ Собрашемъ 14 1юня 1896 г. не заслушанъ 
докладъ Управы о результате ходатайства Губернскаго Зем
ства о разрешены увзднымъ земствамъ открывать при зем
скихъ школахъ параллельные классы младшихъ отдтэлешй 
съ учительскимъ персоналомъ безъ образовательнаго ценза. 

Изъ доклада видно, что г. Попечитель Казанскаго Учеб-
наго Округа не встръчаетъ препятствш къ образовашю такихъ 
лараллельныхъ классовъ, но ставить непрем,вннымъ'*услов1емъ, 
чтобы преподаваше въ нихъ было поручено лицамъ. имт>ю-
щимъ должный образовательный цензъ. 

1897 г.. очередное 1896 года. 

При разомотрънш ст. 2 ом'вты на содержаше Губернскаго 
по земскимъ и городскимъ д'Ьламъ присутств!Я и ст. 3 на 
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квартирное довольстгие судебному следователю по особо важ-
нымъ д'Ьламъ, Председатель Управы предложилъ ходатай
ствовать передъ иравительствомъ о снятш этого расхода съ 
Губернскаго Земства. 

Гл. Н. С. Ермолаевъ рекомендовалъ дополнить ходатай
ство указашемъ, что освобождающаяся суммы будутъ обра
щены на уоилеше средствъ по народному образованно. 

Собрате постановило: ходатайствовать передъ правитель-
ствомъ о принятт на государственный счетъ расходовъ по ст. 
2 и 3 всего 2900 р. съ тп>мъ, чтобы въ случаи, удовлетворетя 
ходатайства, сумма эта была внесена въ смгьту на народное 
образование. Пока же внести въ смгьту на содержите Губернскаго 
по земскимъ дгьламъ Присутствгя 2400 р. и па квартирное 
довольствге следователя по особо важнымъ дгьламъ 500 р, 

По предложешю ггвкоторыхъ гласныхъ, Собрате поста
новило: присоединить съ тою же мотивировкой къ вышеозначенному 
ходатайству ходатайства ншоторыхъ Угьздныхъ СобранШ. 
(Жур. 10 янв., стр. 7-—8). 

1897 г, очередное. 

Гл. Давыдовъ предложилъ Собранно выразить благодар
ность Члену Управы А. А. Павлову за деятельное и усерд
ное ведете д'вла по народному образованно. 

Собрате присоединяется къ этому предложенью и благода-
ритъ Члена Управы А А. Павлова. (Жур. 11- дек., стр. 52) 

Собрате, согласно предложенья гл кн. Голицына, поручило 
Управп> обратиться къ директору народныхъ училищъ съ прось
бой сообщить Губернской Управгь, для доклада Ообрант, имп>ю-
щгяся у него данныя о положенш начального образования въ 
Саратовской губерти (Жур. 15 янв., стр. 197--198). 

Затпмъ Собрате постановило: просить Угъздныя Управы 
доставлять Губернской Управгь вен, имгьющгяся у иихъ евпдгьшя по 
народному образоватю, если онп, окажутся нужными Губернской 
Управп, (Жур. 15 янв., стр. 198). 

Гл. кн. Голицынъ напомнилъ, что въ нын'вшнемъ году 
нредстоитъ праздноваше стол'вт1я со дня рождешя Пушкина 
и предложилъ Собрашю принять учасПе въ этомъ торжестве, 
для чего ассигновать Управе кредитъ до 1000 руб. 
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Собрате приняло предложенье кн. Л. Л. Голицына. (Жур. 15 
янв., стр. 201). 

1900 г., очередное 1899 года. 

Согласно доклада Управы, Собранье ассигновало 50 р. на 
пособье учительскому сшзду, который будетъ устроена однимъ 
изъ уььздных» земства въ текущем» году, чтобы Губернское Зем
ство имгьло право принимать участье въ работахъ этого стьзда. 
(Жур. 17 янв., стр. 45). 

Собрате, согласно предложения гл. Масленникова постановило: 
выразить Управгь благодарность за издате сборника въ память 
Пушкина. (Жур. 18 янв., стр. 77). 

1900 г., очередное. 

Собрате постановило: еще разъ возбудить ходатайство о 
допущенги къ преподавамю закона Божья лицъ, не получившихъ 
богословского образоватя, полагая, что если это ходатайство, 
не будетъ имгьть особого знаяетя въ смыслп, измьтенгя существую— 
щаго порядка относительно законоучительства, то может» 
послужить однимъ изъ основами для отклонены просьбы св. Сино
да о том», чтобы мььстное учебное начальство не давало раз-
ргыиеньй на открытье новыхъ училшцъ прежде, чгьмъ не будетъ 
обезпечено въ каждым» изъ них», при самомъ открыты училища, 
надлежащее преподавшие закона Вожгя. (Жур. 5 дек., .стр. 61).' 

Собрате постановило-. I) принять участье въ чествованы 
50-ти лтнняго юбилея Н. В. Гоголя; 2) устроить это честно-
вате въ формт даровой раздачи сборника избранных» сочиненгй 
Гоголя ученшсамъ, окончивгиимъ курсъ земской школы и. въ на-
родныя библьотеки; 3) ассигновать на это чествованье 1000 р 
(Жур. 5 дек., стр. 60). 

Членъ Управы Юматовъ просилъ Собраше высказаться 
по поводу нриложеннаго къ докладу Управы плана будущихъ 
работъ по составлена сборника свйд^шй по народному об
разованно. 

Собранье постановило: признать, согласно доклада Управы и 
заключения коммисш по народному образованно, безусловно по
лезным» и желательным» продолженье изслььдованья народнаго 
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образовать въ 1901 году по программы, предложенной Ущжвой. 
(Жур. 4 дек., стр. 41). 

Д. Пособ1я ученымъ и другимъ обществамъ. 

1891 г., очередное. 

Въ noco6ie Архивной коммисст. Собрате внесло въ смгьту 300 р. 
(Жур. 14 дек., стр. 106). 

1892 г., очередное. 

Согласно предложения кн. Голицына, Собрате постановило 
внести въ смгьту 300 р. на пособге Архивной коммиссги (Жур. 
13 дек., стр. 106). 

1894- г., очередное 1893 года. 

Собрате постановило: дать единовременное пособге Архивной 
коммиссги въ размгьргъ 300 р. (Жур. 24 янв., стр. 57). 

1895 г.. очередное 1894 года 

При обсуждении ассигновки въ 300 р. на nocoOie Сара
товской ученой Архивной Коммиссги, гл. В. Юматовъ замъ-
тилъ, что въ прошломъ году никакихъ трудовъ коммиссш 
не вышло, а поэтому коммисс'ш, вероятно, не нуждается въ 
пособш. 

Собрате постановило: отказать въ пособш Архивной ком
миссги. (Жур. 27 янв., стр. 282). 

По поводу выгаеизложеннаго постановлетя Собратя, гл. 
Фроловъ подалъ особое мн'Ьте, въ которомъ заявляетъ о 
своемъ несогласш съ постановлетемъ, которое находить не
справедливыми 

Собрате постановило: заявленге гл. Н. 77. Фролова прило
жить въ подлинники, къ журналу засгьдатя. (Жур. 29 янв., стр. 
322). 

1896 г., очередное 1895 года. 

Собрате постановило: внести въ смгьту 474 р. въ пособи 
Архивной коммиссги. (Жур. 26 янв., стр. 264). 
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1897 г., очередное 1896 года. 

Согласно предложения гл. гр. Уварова, Собрате ассигно
вало Саратовской ученой Архивной коммиссги 561 р. 67 п., изъ 
иоихъ 300 р. внесены въ смпту, а 261 р. 67 к. отнесены па 
суммы, принадлежащая типографы и сложены съ ея счетовъ, 
(Жур. 18 янв., стр. 77). 

1897 г. очередное. 

Собрате постановило: ассигновать въ пособге Архивной ком
миссги 500 р. (Жур. 11 дек., стр. 50). 

1899 г, чрезвычайное. 

Доложено ходатайство Архивной Коммиссш о субсидш 
въ 500 р. и о сложении долга ея земской типографш. Гл. 
кн. Голицынъ объяспилъ, что указанный долгъ образовался 
отъ того, что Архивная Коммисс1я взялась за печатанле сло
варя Минха. Если Собранш угодно будетъ ассигновать по-
co6ie въ 500 р., то изъ этой суммы можно удержать долгъ 
типографш оъ размъръ 400 руб. 

Собрате постановило: ассигновать Архивной Коммиши по
собге въ 500 р. съ тп>мъ, чтобы изъ этого пособгя удержат 
былъ долгъ типографш. (Жур. 19 фев., писанный). 

1900 г., очередное 1899 года. 

Саратовской ученой Архивной Коммиссш, главнымъ образомъ, 
на изданге историко-географическаго словаря Саратовской губ. А. 
R. Минхъ ассигновано 300 р. (Жур. 18 янв., стр. 74). 

Доложено ходатайство о пособш Общества взаимнаго вспо-
моществовашя учащимъ и учившимъ Саратовской губ. Упра
ва и KoMiMHccia высказались за удовлетворете этого хода
тайства. 

Собрате постановило: назначить пособге Обществу вспомо-
ществовангя учащимъ и учившимъ. (Жур. 19 янв., стр. 89). 

По поводу размъра субсидш Управа высказалась за 
200—300 р., а коммисс1я за 1000 р. 

Собрате постановило выдать 300 р. (Жур. 19 янв., стр. 90). 
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1900 г. очередное. 

На пособк Саратовской ученой Архивной Коммиссш, на на 
печатанге историко-географическаго словаря Саратовской губерти 
А. Л. Минхъ, ассигновано 300 р. (Жур. 5 дек., ст. 59). 

На пособге Обществу вспомоществовангя учащимъ и учившимъ 
начальныхъ школъ Собрате ассигновало 1000 р. (Жур. 5 дек., 
стр. 59). 

* 
Г Л А В А 9 - Я . 

Х о д а т а й с т в а по вопросами народнаго о б р а в о в а т я . 

1891 г. очередное. 

Собрате согласилось на представлете ходатайствъ: 
1) Сердобскаго Земства,—объ установлеши должности 

земскаго инспектора народныхъ училищъ въ Сердобскомъ 
уъздЪ съ жалованьемъ отъ земства въ 1500 р. 

2) Аткарскаго земства о замънъ нынъ служащаго въ 
Аткарскомъ уъздъ земскаго инспектора г. Вънценосцева дру-
гимъ лицомъ. (Жур. 20 дек., ст, 188). 

1893 г. экстренное. 

Собрате разрешило Балашовскому угьздноту земству ходатайство
вать о переименованш, существующихъ въ Балашовгь при городскомъ 
училищп>, ремесленныхъ классовъ въмастерск\я. (Жур. 18 гоня, ст. 64). 

1894 г., очередное 1893 года. 

Разсмотр-Ьно ходатайство Петровскаго Уъзднаго Земскаго 
Собрашя объ открытш 2-го параллельнаго класса при Пе-
тровскомъ рородскомъ 4-хъ классномъ училищъ на средства 
Министерства Народнаго Просвълцетя. 

Собрате согласилось на представлете ходатайства на утверокде-
те высшихъ инстанш'й. (Жур. 3 фев., ст. 217). 



— 83 — 

1894 г. экстренное. 

Согласно съ заключешемъ редакщонной коммиссш, Соб
рате постановило: возбудить передъ правительствомъ ходатайство о 
сложенш недоимки съ Вольского земства за несвоевременный взносъ 
денегъ на содержите реального училища и учительской семинар'ш. 
(Жур. 24 мая, ст. 31). 

1895 г., очередное 1894 года. 

Собратемъ утвер±дено ходатайство Балашовскаго угьзднаго зем
ства о скор/ъишемъ разргыиенш Министерствомъ проектовъ дешевыхъ 
ремесяенныхъ училищъ и о дозволенш поступать въ ремесленные классы 
окончившимъ курсъ въ сельскихъ школахъ. (Жур. 17 янв., ст. 122). 

При разсмотръши ходатайства Камышинскако уъзднаго 
земекаго Собрашя о распространении лравилъ относительно 
народныхъ чтешй на Камышинскай уъздъ, Редакционная ком-
миссия объяснила, что о народныхъ чтешяхъ недавно изданъ за-
конъ, разрешающей чтенш по всей Россш, такъ что въ хода
тайстве нтзтъ никакой надобности. 

Собрате, имп>я въ виду издаш'е новыхъ правилъ, постановило хо
датайство Камышинскаго Земства отклонить (Жур. 22 янв. ст. 185). 

Разсмо-гр^но ходатайство Камышинскаго увзднаго Соб
рашя о назначении особаго инспектора народныхъ учи
лищъ для Камышинскаго увзда, а если это не будетъ при
знано возможнымъ, то о переводъ теперешняго инспектора 
изъ г. Царицына въ г. Камышинъ. Редакщонная коммисс1я, 
имтЬя въ виду численность населешя Камышинскаго увзда, 
предложила дать ходатайству Камышинскаго увзднаго зем
екаго Собрашя законный ходъ. 
Собрате съ предложетемъ Редакционной коммиссш согласилось (Жур. 
22 янв., ст. 185). 

Саратовское уъздное земство ходатайствуетъ передъ прави
тельствомъ объ отчислеши на нужды школьнаго д-ьда 25% 
изъ суммъ получаемыхъ крестьянскими обществами отъ сдачи 
питейныхъ заведешй. 

По заключешю Редакционной коммиссш, удовлетворете 
нодобнаго ходатайство не дало бы никакихъ практическихъ 
результатовъ, кроме увеличешя недоимокъ. 
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Гл. Гриммъ замътилъ, что въ настоящее время доходы 
отъ питейныхъ заведетй идутъ на погашение недоимокъ, а 
такъ какъ не всъ домохозяева состоятъ недоимщиками, то, въ 
интересахъ справедливости, следовало бы предоставить сель -
скимъ обществамъ употреблять 25% питейныхъ доходовъ въ 
пользу школъ. 

Гласные В. Юматовъ, Ивановъ и Н. Ермолаевъ находили, 
что земство не им'Ьетъ права распоряжаться деньгами сель-
скихъ обществъ и употреблять ихъ на нужды всесословныя. 
Гл. Кропотовъ объяснилъ, что Саратовское увздное земское 
Собрате не йм'ветъ намъретя сберегать земскш деньги за 
счетъ общественныхъ суммъ; оно хлопочетъ лишь о томъ, 
чтобы сельскимъ обществамгь было дозволено употреблять 
часть своихъ доходовъ на нужды народнаго образовашя. 

Собрате постановило: ходатайству Саратовского Земства объ 
отчисленш 2 5 % изъ суммъ, получаемыхъ крестьянскими обществами 
отъ сдачи питейныхъ заведетй, на ну±ды народнаго образования дать 
законный ходъ, (Жур 22 янв., ст. 188). 

По просьбе Кузнецкаго увзднаго земскаго Собратя утвер
дить его ходатайство о над-вленш народныхъ школъ землею, 
изъ прети выяснилось, что Кузнецкое земство ходатайствуетъ 
о над'вленш школъ казенной землей и тамъ именно, гд-ъ эта 
земля лежитъ близъ школы. 

Собрате постановило: ходатайство Кузнецкаго земства о надгь-
леш'и школъ казенной землею, гдгь къ тому имеется возможность, 
представить по назначению. (Жур. 22 янв., .ст. 190). 

Согласно предлоокешя Редакционной коммиссш. Собранie утвердило 
ходатайство Аткарскаго земства передъ Министерствомъ ЗемледыЬ 
о безвозмездномъ отпускгь для Аткарскаго училища съ отдгьлетемъ 
ремесленного класса по одному образцу земледгьльческихъ орудш. (Жур. 
22 янв., ст.190). 

Всл'вдств1е предложетя коммиссш по народному образо
ванно, возбудить ходатайство объ открытш въ с. Николаев-
скомъ, Саратовскаго увзда, 2-хъ класснаго училища и въ до-
полнете къ суммамъ, назначеннымъ уЬзднымъ земством!, и 
сельскимъ общеотвомъ, ассигновать на содержате этого учи
лища 600 р. въ годъ, гл. Г. С. Кропотовъ заявилъ, что Сара
товское увздное земство никакой ассигновки на означенное 
училище не делало. 
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Собрате постановило: отклонить предлоэкеше koMMucciu относи
тельно ходатайства объ открытии въ с. Ииколаевскомъ двухклассного 
училища. (Жур. 28 ямв., ст. 317). 

1896 г., очередное 1895 года. 

Собрате присоединилось къ ходатайству Саратовского угьзднаго 
земства о наименовании капиталомъ имени Александра III специального 
капитала для выдачи пособия учителямъ на образоваше ихъ дп>тей. 
(Жур. 28 янв., ст 263). 

1897 г. очередное 1896 года. 

Постановлено: возбудить въ установленномъ порядка ходатайство 
Петровского земства о пособш со стороны Правительства на устрой
ство и содерэкаше начальныхъ народныхъ училищъ и о разргьшенш 
Училищному Совгьту открывать подготовительныя школы съ учите-
лемъ, не имгьющимъ свидетельства на звате учителя. Ходатайство 
это долЖно быть обставлено надлежащей аргументаш'ей со стороны 
Губернской Управы, причемъ руководствомъ въ данномъ случае, со
гласно предлоЖетя Н. С. Ермолаева, моэкетъ служить печатная 
брошюра о всеобщзмъ начальномъ образованы инспектора народныхъ 
училищъ Феликсова и докладъ коммиссЫ. (Жур. 21 янв.. ст. 105—106). 

Постановлено: возбудить ходатайство Балашовскаго земства объ 
открыты въ с. Ивановкгь II Балашовскаго уезда двухклассного Мини
стерского училища и о еэкегодномъ пособш на это училище отъ Мини
стерства Народного Просвещетя въ размере 850 р-. (Жур. 21 янв., 
стр. 106). 

Постановлено: возбудить ходатайство Саратовского земства объ 
упразднены должности особого инспектора народныхъ училищъ по Са
ратовскому уезду (Жур. 21 янв., стр. 106). 

Постановлено: возбудить ходатайство Вольского земства объ 
освобо±дет'и его отъ уплаты пособ\я на Вольское реальное училище 
и на учительскую семинарт и одъ изменены устава Вольской низшей 
сельско-хозяйственной школы. (Жур. 22 янв., стр. 115) 

Отклонено: ходатайство Балашовскаго земства объ обращенш по
ловины дороЖнаго капитала на народное образование. (Жур. 23 янв., 
стр. 133). 

Постановлено: возбудить въ установленномъ порядке ходатайство 
Сердобскаго земства о допущенЫ Председателя Уездной Управы въ 
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Угъздный Училищный Совгътъ на правахъ члена, помимо двухъ членовъ 
отъ земства. (Жур. 23 янв., стр. 133). 

Постановлено: возбудить ходатайство Камышинскаго земства о 
присвоении одной изъ стипендий въ Камышинскомъ реальномъ училищгь 
наименования „стипендш П. А. Ляукъ". (Жур. 23 янв., стр. 133). 

1897 г. очередное. 

Собрате постановило: представить по назначению ходатайство 
Хвалынска го земства объ открытии въ г. Хвалынска реального училища. 
(Жур. 21 дек., стр. 225). 

1899 г., очередное 1898 года. 

По поводу ходатайства Балашовскаго земства объ откры
тии на казенный счетъ двухъ учительскихъ семинарШ, гл. 
Орловъ объяснилъ, что означенное ходатайство вызвано не-
достаткомъ подготовленнаго учительскаго персонала. 

Гл. Ивановъ за\'тьтилъ, что Губернское Земство 15 лътъ 
говоритъ о безполезности Вольской учительской ееминарш и 
потому не логично было бы ходатайствовать объ учрежденш 
новыхъ семинар'1й. Въ виду этого, гласный предложилъ дать 
ходъ Балашовскому ходатайству, не возбуждая его отъ имени 
Губернскаго Собран1я. 

Гл. Фроловъ находилъ, что нападки на Вольскую ееми
нарш не обоснованы и Губернскому Земству незач'ъмъ отка
зываться отъ семинарШ, разъ онт> будутъ выстроены на 
казенный счетъ и не потребуютъ субещцй. 

Собрате, большинствомъ одного голоса, постановило: возбудить 
ходатайство отъ имени Губернскаго Земства. (Жур. 14 янв., стр. 185). 

1900 г., очередное 1899 года. 

По просьбъ Камышинскаго уъзднаго земства, Собрате по
становило возбудить ходатайства: 1) о предоставлении дгьтямъ оките-
лей Камышинскаго угьзда 3/Б всего числа ежегодно открывающихся ваканеш 
въ Камышинскомъ реальномъ училищгь, а остальныя 2/ъ распределить 
меэкду остальными поступающими, по конкурсу меоЬду ними и 2) ok 
отнесены расходовъ по содерокатю нп>мецкихъ церковно-приходскихъ 
школъ на средства правительства. (Жур. 18 янв. стр. 77). 



— 87 — 

Заслушано ходатайство того же земства о дополненш суще-
ствующаго каталога книгъ, разргвшенныхъ для сельскихъ 
библютекъ, книгами на н'Ьмецкомъ языкгв. 

Собрате постановило: возбудить передъ правителъствомъ хода
тайство о дополненш каталога, разргьшенныхъ для сельскихъ библ'ю-
текъ книгъ, нгъмецкими книгами (Жур. 18 янв., стр. 80). 

Постановлено: оставить безъ двиокешя ходатайство Камышинскаго 
земства о допущенш врача въ засгьдашя Училищнаго Совгьта, такъ какъ 
еще въ 1887 году Министерство Народнаго Просвгьщешя разрешило 
этотъ вопросъ въ утвердительномъ смыслгь для Саратовской губерши. 
Собрате признало лишь необходимымъ сообщить объ этомъ разргьшеши 
всгьмъ у/ьзднымъ зежтвамъ Саратовской губерши. (Жур. 19 янв., 
стр. 87) 

Доложено ходатайство Камышинскаго земства о раздаче 
на счетъ Губернскаго Земства евангелШ ученикамъ, оканчи-
вающимъ курсъ начальной земской школы. 

Управа высказалась за отклонение этого ходатайства, на
ходя, что расходъ этотъ долженъ производиться за счетъ 
увзднаго земства, какъ это и практикуется въ другихъ уъз-
дахъ. 

Ообраше постановило: отклонить ходатайство Камышинскаго 
угьзднаго земства о выдачгь ученикамъ земскихъ школь, при окончанш 
ими курса, евангелШ на счетъ Губернскаго Земства. (Жур. 19 янв., 
стр. 88). 

Собрате постановило: дать ходъ слгьдующимъ ходатаиствамъ 
угьздныхъ земствъ: 

Хвалынскаго уъзднаго земства. 
1) О преобразованш Хвалынскаго городского 3-хъ клас-

снаго училища въ 4-хъ классное. 
2) Отъ открыли въ с. Телятниковъ Министерской школы 

сь ремесленными классами. 
3) 0 разръшенш представлять при ходатайствах^ объ 

отпускт, лъса на постройку школъ планы и смъты, состав
ленные Уъздной Управой, а не техниками. 

Саратовскаго уъзднаго земства. 
1 ) 0 ежегодномъ пособш отъ Министерства Народнаго 

Просвъщешя на ремесленные классы при Идолгскомъ учи
лище. 
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2) Объ увеличенш на средства Министерства жалованья 
учащимъ Ивановскаго Министерского училища. 

3) О передаче Александровской земской школы въ вт>-
дъчпе Министерства Народнаго Просвещения и объ, исключенш 
изъ описи и продажи зданщ школы за долгъ Александров-
скаго Товарищества. 

4) Объ обращеши расходовъ Угвздыаго Земства по обще 
государственнымъ потребностямъ на нужды народнаго обра-
зовашя. 

Балашовскаго уъзднаго земства. 
О преобразованы Терновской земской школы въ 2-хъ 

классную Министерскую. 
Вольскаго увзднаго земства. 
О перечислены Вольской сельско-хозяйственной школы 

въ перворазрядную. (Жур. 1.9 янв., стр. 86). 
Собрате постановило: отклонить ходатайство Сердобскаго уп>зд-

наго земства о пособш отъ Губернского Земства, въ размгьргь 50 р., 
Крутецкой библютекгь на уплату ея долга по постройкгь биолютечнаго 
здашя. (Жур. 19 янв. ср. 87). 

Ходатайства сельскихъ обществъ: Оолодчинскаго - Царицынского 
угьзда, Никольского—Кузнецкого угьзда, и Шалкинскиго -Хвалынскаго 
угьзда о выдачгь имъ ссудъ на постройку школь въ размгьргь 2000 р. 
постановлено отклонить и предоставить разргьшете ихъ Совгьту по 
народному образаватю обычны мъ порядкомъ, т. е. съ выдачею не болы 
1000 р. (Жур. 19 янв. стр. 87). 

Отклонено ходатайство Даниловского общества трезвости о без-
возвратномъ пособш на постройку библютечнаго здашя. (Жур. 19 
янв., стр. 87). 

1900 г. очередное. 

Согласно предложетя Управы и заключены коммиссш 
по народному образованно, постановлено поддерокать ходатайства: 

1) Аткарскаго земства объ учреждены стипенды П. II. 
Минхъ въ городскомъ трехклассыомъ училище въ г. Аткар-
скт̂ ; объ открытии въ г. Аткарскгв реальнаго училища. 

2) Балашовскаго земства о безвозвратномъ пособш отъ 
Министерства Народнаго Просвгвщен1я на б вновь строющихся 
школъ въ Валашовскомъ увзд^, въ размере 250 р. на каждую; 
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объ учрежденш въ г. Балашове ремесленнаго училища типа 
„школы ремесленныхъ учениковъ". 

3) Вольскаго земства обт> открытш въ Больскомъ уЬзд'Ь 
Министерскихъ школъ. 

4) Камышинскаго земства объ открытш въ с. Водяномъ 
Буераке 2-хъ классной Министерской школы; о принятш 
всецело на счетъ Государственнаго казначейства содержашя 
Н"Ьмецкихъ церковно-приходскихъ школъ; объ освобожденш 
Камышинскаго земства отъ обязательнаго расхода въ 7600 р. на 
содержите Камышинскаго реальнаго училища, стз обязатель-
CTBOMTJ употреблять эту сумму на постройку сельскихъ школъ. 

5) Саратовскаго земства объ открытш въ Злобовскомъ 
имтшш г. Корбутовскаго школы садовыхъ рабочихъ; хода
тайство же объ оказанш субсидш отъ Губернскаго Земства 
на эту школу постановлено отклонить; поддержать ходатай
ство о принятш на счетъ Государственнаго казначейства со-
держашя инспектора народныхъ училищъ въ Саратовскомъ 
уЬзд*. 

6) Сердобскаго земства объ учрежденш отъ правитель
ства самостоятельной инспекцш народныхъ училищъ въ Сер-
доб«комъ у'Ьзд'б. 

7) Хвалынскаго земства о преобразовали и1алкинской зем-
ской школы въ Министерскую, съ приштемъ на счетъ мини
стерства содержашя учительскаго персонала ея; о принятш 
расхода на содержаше учительскаго персонала при Павлов-
скомъ Министерскомъ училипгЬ на счетъ Министерства На-
роднаго Просвълцешя. (Жур. 7 дек., стр. 67-—68). 

Слгьдующ\я ходатайства постановлено отклонить: 
8) Уиолномоченнаго 2-го Ивановскаго общества, Бала-

шовскаго увзда, А. П. Феологова о принятш Ивановской на
родной библютеки въ число образцовыхъ библютекъ Губерн
скаго Земства и объ ассигновали на ея обзаведете едино-
временнаго noco6ia въ 250 р. и ежегоднаго на содержаше 
въ 200 р. 

9) Председателя попечительства при Ольховской церкви, 
кр. Дружинина, о возбужденш со стороны Губернскаго Зем
ства ходатайства объ открытш при с. Ольховк'Ь сельско-хо-
зяйственной школы перваго разряда, отклонить до заелушашя 
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Камышинскимъ и Царицынскимъ уездными земскими Соб-
ратями. (Жур. 7 дек., ст. 68). 

Далгье Собрате постановило: 
10) Отклонить, согласно доклада Управы, ходатайство попечи

тельства рукод/ъльныхъ классовъ Покровской церкви въ г. Саратова 
объ учреокденш отъ Губернского Земства стипендш для обученЫ вос-
питанниковъ въ руЫгьльныхъ классахъ. (Жур. 7 дек., ст. 68). 

Г Л А В А 10-Я. 

Постановлетя Собранш по протестами Губерна
тора. 

1892 г. очередное. 

На разсмотр'Ьте Коммиссш были переданы протесты гу
бернатора на шгЬдуюшдя постановлетя Уездныхъ Земскихъ 
Собрашй: 1) Аткарскимъ, Валашовскимъ и Вольскимъ Зем
скими Собрашями суммы на стипендш разнымъ лицамъ бы
ли разрешены, вопреки 76 ст. полож., открытой баллотиров
кой, почему и подлежать исключению изъ сметы; 2) Аткар
скимъ Земскимъ Собрашемъ, закрытой баллотировкой, назна
чены были двумъ лицамъ пособ1я на получете образовашя 
„до окончатя образовашя" и одному лицу,, до поетуплешя 
на службу". Губернское по городскимъ и земскимъ дъламъ 
Присутств1е признало эти постановлетя неправильными на 
томъ основаши, что положешемъ 12 ноня 1890 г. земскимъ 
учреждешямъ не предоставлено права назначать пособ1я на 
неопределенное время. 

По первому мотиву Коммисия пришла къ заключенно, 
что, хотя, по точному смыслу ст. 76, вопросы о назначении 
содержания и денежныхъ noco6ift служащимъ въ земстве раз
решаются закрытой баллотировкой, но это не можетъ отно
ситься къ лицамъ, служившимъ но уже не состоящимъ на 
земской службе, а темъ более къ лицамъ, ни родители ко-
торыхъ, ни сами они никогда не служили земству. На этомъ 
основаши, Коммисйя признала одни протесты правильными, 
друие—нетъ. 
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По второму основашю,—что земству не предоставлено 
права назначать пенсш и nocoOia на неопределенное время, 
Коммисйя также не согласилась съ мнъшемъ губернатора и 
находила, что подъ поняия объ упоминаемыхъ въ законт> 
„денежныхъ пособ!й" подходятъ не только „единовременный 
пособгя", но также стипендш и пенсш. Въ виду того, что 
опротестованныя постановлешя уже отменены Губернскимъ 
Присутств1емъ, Коммисшя предложила Собрашю принести на 
постановления Присутствия жалобу въ Сенатъ. Наконецъ, про-
тестъ губернатора на невнесете Аткарскимъ земствомъ въ 
смъту 1500 р. на жалованье инспектору училищъ—признанъ 
Коммисс1ей правильнымъ. 

Собрате постановило: признать, вопреки мнгьн'т Коммисс'ш, что 
всгь вопросы, касающееся выдачи пособ'ш и стипендш лицамъ, какъ слу-
±ащимъ, такъ и слуокившимъ земству, ихъ семействамъ и дгьтямъ, 
долоЬны разрешаться закрытой баллотировкой, осталъныя заключения 
и предлоэкетя Коммисс'ш приняты Собратемъ. (Жур. 11 дек., ст. 73). 

1895 г., очередное 1894 года. 

По протесту Губернатора относительно исключешя Бала-
шовскимъ увзднымъ земскимъ Собратемъ изъ смъты на 
1895 годъ—1500 р. на содержашё инспектора народныхъ учи
лищъ, Коммисшя по иротестамъ признала означенный рас-
ходъ обязательнымъ и предложила согласиться съ протестомъ 
г. Саратовскаго губернатора, а 1500 р. признать подлежащими 
внесешю въ омъту Балашовскаго Земства. 

Собрате присоединилось къ мнгьн'т Коммисс'ш. (Жур. 21 янв., 
стр. 163). 

1896 г., очередное 1895 года. 

Прочитаны протесты Губернатора и доклады по нимъ Ком-
миссш по протестамъ. 

По Петровскому уъзду, по поводу отнесения расхода на 
командировку учителей для обучешя церковному П-БНШ на 
счетъ статьи ненредвид'внныхъ расходовъ, Коммисмя пред
ложила согласиться съ протестомъ, такъ какъ, согласно п. а. 
ст. 3 прилож. къ ст. 6 земск. по лож. 1890 г., суммы вноси-
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мыя въ см'Ьту на непредвид'внныя издержки, могутъ быть 
употребляемы только на покрьте совершенно непредвид'ьн-
ныхъ при составлены смт^ты издержекъ. 

По Саратовскому увзду, по поводу постановлешя Сара-
товскаго увзднаго земскаго Собрашя о разръшенш Управъ 
позаимствовать изъ общихъ суммъ. вращающихся въ Управ'Б, 
2000 р. на выдачу пособгй на постройку школъ, Коммиссщ 
признала протестъ правильнымъ, такъ какъ, по пункту 10 ст. 
62 полож. 1890 г., Собрашямъ предоставлено разръчпеше крат-
ковременныхъ позаимствован! й. только изъ капиталовъ, им-в-
ющихъ определенное назначеннз, а не изъ общихъ суммъ. 

И по поводу постановлешя Саратовскаго же увзднаго 
земскаго Собрашя о возстановленш оставшихся не израсхо
дованными отъ ирошлаго года кредитовъ (на Аряшевскую 
школу, суточное довольств1е учителямъ и друг!е расходы на 
ведете бесвдъ по садоводству и проч.), Коммисйя предло
жила согласиться съ протестомъ, имт>я въ виду, что, на основ, 
ст. 1 прилояс. къ ст. 6 зем. пол. 1890 г., всякое постановле-
ше Собрания, вызывающее денежный расходъ, не иначе мо-
жетъ быть приведено въ исполнеше, какъ по внесенш соот-
вт>тствующаго кредита въ расходную смълу. свободные же 
остатки должны быть вносимы въ подлежащую доходную см-вту. 

Собрате по ваъмъ вышеизлоокеннымъ протестамъ согласилось съ 
Коммисс'М. (Жур. 13 янв., ст. 78—79, 89—90, 93—94). 

1897 г. очередное. 

Доложены заключения Коммиссш по протестамъ. 
По Петровскому угьзду по поводу отнесения 100 р., ассиг-

нованныхъ на приглашеше 5 помощниковъ учителей, за счетъ 
остатковъ по СМ-БТЪ,—Коммиес1я полагала согласиться съ про
тестомъ и внести въ смт/гу расходовъ Петровскаго Земства 
на 1898 г.—400 р. на приглашеше 5 помощниковъ учителей; 
по поводу отнесешя 200 р. на поездку учителей на педаго
гические курсы за счетъ смт>ты на непредвиденные расходы, 
КоммисЫя полагала также согласиться съ протестомъ губер
натора и внести въ смт>ту расходовъ Петровскаго Земства 
на 1898 годъ. 
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По Саратовскому уп>зду, по поводу ассигновашя 250 р. на 
содержаше школы въ д. Исвевк/Ь изъ остатковъ слгЬты рас
ходной 1898 г., Коммиссая полагала согласиться съ протес-
томъ губернатора и внести 250 р. на покрьгпе этого расхода 
въ расходную см-Ьту Саратовскаго Земства на 1898 г. 

Собрате по всгьмъ протестамъ согласилось съ мнгьтемъ Коммис-
ciu. (Жур. 17 дек., стр. 152). 

1900 г. очередное. 

Хвалынское уездное зе.мское Собраше, ходатайствуя о 
преобразованы Павловскаго земскаго однокласснаго училища 
въ Министерскую 2-хъ классную школу, постановило выдать 
ей ежегодное noco6ie въ размъфТз 400 р., а, впредь до преоб-
разовашя ассигновало на содержаше училища 380 р. 

Означенная ассигновка была опротестована Губернато-
ромъ. Вслъ\дств1е разъяснешя Председателя Хвалыиской Зем
ской Управы о томъ, что Павловская школа уже преобразо
вана въ 2-хъ классную Министерскую, 

Собрате постановило: согласиться съ протестотъ г. Губернатора 
и внести въ расходную стгьту Хвалынскаго Земства на 1901 годъ— 
2d р. (Жур. 9 дек., стр. 89). 



— 94 — 

К н и ж н ы й с к л а д ъ 
Особо избранная коммиссчя для разработки вонросовъ объ 

участш Губернскаго Земства въ дълъ народнаго образоватя, 
озабочиваясь доставлешемъ земскимъ школамъ возможности 
удобно и дешево прюбрътать учебники и школьный принад
лежности, предложила очередному Собранно 1889 года учре
дить при Губернской Управъ складъ учебныхъ пособШ, учеб-
никовъ и книгъ для народнаго чтетя, а УЪзднымъ Управамъ 
рекомендовать пользоваться этими предметами для своихъ 
учплшцъ исключительно изъ Губернскаго склада, по цъчгЬ 
действительной ихъ стоимости. 13 декабря 1889 г. Собра
те , безъ прешй, согласилось съ предложетемъ коммиссш и 
ассигновало на образование склада 2000 р., вь виде основного 
капитала, открывъ Управе кредитъ въ разм'вр'ъ 5000 р. изъ 
5% срокомъ на 2 года, на случай, если основной капиталъ 
окажется недостаточнымъ для правильнаго функщонировашя 
склада. 

Съ первыхъ-же шаговъ оказалось, что разрешенный Со-
братемъ кредитъ не достаточенъ для того, чтобы удовлетво
рить всъ предъявляемый складу требовашя. Ознакомившись 
въ концъ 1890 г. съ положетемъ дт^ла, школьная коммисЫя 
признала необходимымъ расширить кредитъ до 17000 р., но 
съ тъмъ услов!емъ, чтобы наличность склада въ учебникахъ 
никогда не превышала 1000 р., а въ книгахъ для народнаго 
чтетя—2000 р.; ириэтомъ коммиссгя согласилась съ предложе
темъ Управы брать, при продажъ всего имъющагося въ складе 
товара, извъстный процентъ барыша на покрытте текущихъ 
расходахъ но складу и на содержание его администрации; рас
ходы эти должны производиться исключительно изъ барышей' 
могущихъ получиться отъ оборотовъ склада. По вопросу 
объ открытш складомъ кредита разнымъ учреждетямъ и 
лицамъ, коммисЫя полагала возможнымъ принять вырабо-
танныя на этомъ предметъ Управой размъры и сроки 
съ тъмъ услов1емъ, чтобы кредитъ открывался каждый разъ 
съ разръшетя Управы. 

Приведенное предложете коммиссш вызвало въ Собранш 
оживленный претя. Гл. Минхъ находилъ, что испрашиваемая 
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сумма кредита въ 17000 р. слишкомъ велика и не соотвът-
ствуетъ цълямъ склада. На складъ, но мнъшю гласнаго, 
должно смотреть только какъ на коммиссюнерство, а не какъ 
па книжную лавку; онъ должеиъ исполнять только требова-
шя уъздовъ, а не прюбрътать за свой страхъ учебники и 
книги для чтешя. Гл. Песковъ зам'ьтилъ, что условия 
кредита Уъзднымъ Управамъ не достаточно выяснены и, вт? 
случаъ если Управы не будутъ торопиться уплатой денегъ, 
то кредитъ, вмъсто краткосрочная, выйдетъ долгосрочнымъ 
и тогда складу недостаточно будетъ и 17000 р. 

Гл. Ченыкаевъ и Ермолаевт^ возражали, что при незна
чительности оборотныхъ средствъ складъ не можетъ, въ доста
точной мъръ, развить своихъ операций и по этому не будетъ 
имъть никакого значешя. Испрашиваемая сумма въ 17000 р. 
определена, согласно тъмъ ассигновкамъ, которыя внесены въ 
смт>ты уъздныхъ земствъ на закупку учебниковъ и книгъ. 

Собраше большинствомъ голосовъ постановило: назначить 
Управъ кредитъ на устройство склада до 17000 р. на осно-
вашяхъ, изложенныхъ въ докладъ Управы. 

1891 г. очередное. 

Въ течеше отчетнаго года складъ позаимствовалъ изъ 
запаснаго капитала 14000 р.; товара прюбр'втено на 18213 р. 
82 к., частью въ кредитъ, а большей частью за наличный 
разсчетъ. Складъ имълъ дъло съ наиболъе крупными изда
телями и, наравнъ съ книжными магазинами, пользовался 
уступкою отъ 20 до 30%. Продано складомъ 43000 книгъ и 
27000 учебниковъ на сумму 14423 р. 72 к. Всъ книги и учеб
ники продавались съ уступкой отъ 5 до 15%; валовой при
были получено 1036 р. 18 к., а за исключешемъ расходовъ 
и по уплагв процентовъ запасному капиталу, чистаго дохода 
осталось 259 р. 79 к. 

Въ началъ года складъ помещался на заднемъ дворъ 
Управы, въ одномъ изъ выставочныхъ павильоновъ; помъ-
щеше это, безъ печей и потолка, было настолько неудобно, 
что завъдующш складомъ иредложилъ безвозмездно поместить 
складъ въ своей частной квартиръ, но квартира эта была въ 
концъ города, съ ходомъ со двора и потому о существованш 
склада въ городъ мало кто зналъ. Чтобы сд'влать его болъе 
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нопудярнымъ, Управа испросила разр-вшеше повысить вывеску 
и производить продажу книгъ и учебниковъ всвмъ желаю-
щимъ. Прошлогоднее постановлеше Ообрашя объ ограничены 
наличности учебниковъ суммою въ 1000 р., а книгъ—въ 
2000 р. оказалось крайне неудобнымъ въ применены на прак
тике, такъ какъ большая часть заказовъ поступаетъ одновремен
но, въ конце лета. Не имея возможности удовлетворить ихъ 
полностью и исполняя заказы но частямъ, складъ невольно 
вызывалъ жалобы и неудовольств1я со стороны заказчиковъ. 
Въ заключете Управа предложила Собрашю. 

1) Предоставить ей расходовать текущш кредитъ, сооб
разно съ действительной потребностью и указашями опыта 
нынъшняго года, не стесняясь постановлетемъ прошлогодня-
го Собрашя. 

2) Ассигновать изъ кредита на книжный складъ, въ виде 
опыта, на первое время 100 р. на покупку картинъ къ вол
шебному фонарю, для отдачи ихъ на прокатъ за известную 
плату разнымъ лицамъ и учреждешямъ, устраивающимъ на-
родныя чтетя. 

3) Ассигновать изъ того-же кредита 500 р. на издаше 
популярныхъ брошюръ по сельскому хозяйству и ремесламъ. 

Приведенный докладъ Управы остался не заслушаннымъ 
и Собрате никакихъ постановлены не сделало. 

1892 г. очередное. 

Неурожай прошлаго года отразился неблагоприятно и на 
деятельности склада. Одни увздныя земства вовсе не ассигно
вали кредита на учебники и учебныя пособ1я, друпе со
кратили эти ассигновки до minimum'а. Платежи задержива
лись до конца л^та и пошли на покупку учебниковъ для 
новаго учебнаго года, а долгъ склада запасному капиталу 
возросъ до 15238 р. 61 к. Не смотря на ташя неблагопр1ят-
ныя обстоятельства, обороты склада не уменьшились; всего 
продано на 18148 р., более противъ прошлаго года на 25°/о. 
Валов.ая прибыль выразилась въ 1351 р. 80 к., а чистый до-
ходъ въ 380 р. 03 к. До сихъ поръ складомъ заведывалъ без-
платно, въ свободное отъ своихъ непосредственныхъ заняНй 
время, одинъ изъ служащихъ въ Губернской Управе, имея 
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одного помощника, получающаго 300 р. въ годъ. Теперь, съ 
увеличешемъ оборотовъ, когда складъ открыть для покупа
телей съ 7 час. утра до 8 вечера, у завъдующаго складомъ 
не хватаетъ времени ни для отвъта на ежедневно поступаю
щее запросы, ни для своевременной выписки товара и испол-
нетя заказовъ, а главное, для аккуратнаго ведешя довольно 
сложной отчетности. Вслъдстъче вышеизложеннаго, Управа 
просила Собрате разрешить ей пригласить отдъльнаго завъ
дующаго складомъ, съ жалованьемъ въ 1200 р. въ годъ, при 
чемъ помощника завъдующаго можно будеть заменить маль-
чикомъ. 

Собрате постановило: разрешить Управгь производить изъ 
прибылей склада какъ жалованье заведующему по 100 р. въ мп>-
сящ, такъ и dpytie расходы. (Жур. 19 дек., ст. 252). 

1894 г., очередное 1893 года. 

Изъ доклада Управы видно, что въ истекшемъ году все 
ведете дгвла по книжному складу и, вмгвстъ съ гвмъ, вся от
четность были возложены на одно лицо. Практика показала 
неудобство и даже невозможность такого порядка при настоя-
щихъ оборотахъ склада. Завъдующш складомъ обратился 
въ Управу съ заявлетемъ, что онъ не въ силахъ вести д'Ьло 
одинъ и просилъ за счетъ его жалованья пригласить двухъ 
помощниковъ, что и было сделано Управой. Но такъ какъпри. 
глашете помощниковъ состоялось лшпь въ концъ года, то от
чета своевременно не могъ быть готовъ. Съ 1 Ноября 1892 года 
по 1 Января 1894 года складъ продалъ товара тысячь на 25, 
денегъ въ кассу Управы поступило 18873 р. 43 к. и имъется 
на лицо въ складъ учебниковъ, книгъ и пособи тысячь на 
10. Признавая правильную и своевременную отчетность крайне 
важнымъ дъломъ, Управа находить необходимымъ устано
вить особый должности счетнаго чиновника и помощника за
въдующаго, на что потребуется 600 р., при этомъ жаловнье 
заведующему можетъ быть понижено съ 1200 до 600р. Такъ 
какъ за время своего существоватя складъ, пр]уроченный къ 
квартиръ завъдующаго, несколько разъ переходилъ изъ одного 
помъщетя въ другое, вслъдств!е чего книги при переъздахъ 
портились и задерживалось самое исполнение заказовъ, то 
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Управа приняла предложеше издателя „Саратовскаго дневни
ка" г. Штерцера устроить при его конторъ отдълёше склада, 
а самый складъ вновь быль переведенъ въ здаше Управы. 

Приведенный докладъ Управы Собрашемъ заслушанъ не 
былъ, 

1895 г., очередное 1894 года. 

Собрате приняло предложеше финансовой каммисст поручить 
Управп, разобрать, куда израсходованы суммы, импющгяся вь 
долгу за книжнымъ складомъ въ размщт J8985 р. 87к.(Жу\>. 
27 янв., стр. 253). 

Въ своемъ докладе, Управа, въ новомъ состав*, указы-
ваетъ на крайнюю запутанность отчетности книжнаго склада 
BCflliflCTBie чего не представляется никакой возможности 
выяснить, несетъ ли складъ убытки и насколько они велики. 
При передач* склада прежнимъ зав-вдующимъ новому, вся 
наличность товаровъ не превышала 2000 р., а болт̂ е 18000 р.̂  
повидимому, находятся въ долгахъ. Признавая такую поста
новку дт>ла въ высшей степени ненормальной, Управа пред
ложила Собрашю высказаться по вопросу о томъ, слъдуетъ 
ли складъ закрыть совсъмъ, или продолжать вести дъ.ю 
дальше, причемъ, въ послъднемъ случаъ, считала иеобходи-
мымъ соединить книжный складъ съ типограф1ей. 

Вопросъ былъ переданъ въ ревизионную коммисспо, ко
торый, по независящимъ отъ нея обстоятельствам^ не могла 
произвести фактической ревизш склада и вслъдств1е этого 
не пришла къ какимъ либо положительнымъ заключетямъ; 
тт>мъ не мен-Ье, коммиссля находила докладъ Управы слига-
комъ односторопнимъ, а поднятый ею вопросъ о закрытш 
книжнаго склада—преждевременнымъ. По мнтшш коммиссш, 
во глав-в склада необходимо поставить особое лицо, хорошо 
знакомое съ народной литературой, которое находилось бы 
иодъ контролемъ попечителя склада, избраннаго изъ числа 
гласныхъ. 

И. д. Председателя Управы объяснилъ, что докладъ 
Управы составлялся въ то время, когда счета по складу не 
были еще приведены въ норядокъ и когда отъ бывшаго завгЬ-
дующаго складомъ еще не были получены необходимыя разъ-
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яснешя. Въ настоящее время, когда разъяснешя эти получены, 
Управа также признаетъ докладъ одностороннимъ и выражаю-
щимъ личные взгляды составителя его, завЪдующаго типог
рафией. 

Гл. Сумароковъ и Черкаевъ высказались за закрытие 
склада; гл. Лятошинсшй, Ермолаевъ и св. Владыкинъ настаи
вали на сохраненш склада, съ передачей его подъ ближай-
inift контроль члена Управы, заведующего типограф1ей. 

На вопросъ, слгъдуетъ ли закрыть складъ. 
Собрате ответило отрицательно. (Жур. 27 янв., стр. 260). 
Затгьмъ, постановлено было завпдыванге складомъ поручить 

Члену Управы, завидующему типографей, а принятге или не 
принятие мгьръ, предложеиныхъ Управой въ 14 пунктах» ея до
клада, передано на усмотрите самой Управы. (Жур. 27 янв., 
стр. 260). 

И. д. Председателя Управы заявилъ, что постановление 
Собрашя о соединены управлешя складомъ и типограф1ей не 
исключаетъ возможности избрашя изъ числа гласныхъ осо-
баго попечителя склада, согласно предложешя ревизионной 
коммиссш. Гл. Киндяковъ находилъ, что никакого попечи
теля избирать не нужно и Управа одна должна разобраться 
въ этомъ д^гв. 

Собрате согласилось съ этимъ ммътемъ. (Жур. 27 янв., 
стр. 260). 

Постановлеше Балашовскаго увзднаго земства о неуплате 
книжному складу 83 руб. 52 кон. процентовъ по долгу въ 
6700 р. 33 к. было опротестовано губернаторомъ. Коммисс1я 
по протестамъ признала этотъ протестъ иравильнымъ, а сумму 
въ 83 р. 52 к. подлежащей внесешю въ смт>ту Балашовскаго 
земства. 

Гл. Коваленковъ объяснилъ, что такъ какъ книги были 
высланы складомъ на коммисЫю, безъ требовашя уъздной 
Управы, то последняя не считаетъ нужнымъ уплачивать про
центы. Гл. Истэевъ, находя вопросъ недостаточно выяснен-
нымъ, предложилъ разсмотръчпе протеста отложить. 

Собрате приняло предложение гл, Испева. (Жур. 21 янв., 
стр. 163). 
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1896 г., очередное 1895 года. 
На первыхъ порахъ присоединешя склада къ типографш 

все вниман1е Управы было обращено на приведете въ поря-
докъ имущества склада и на выяснете разсчетовъ между де
биторами и кредиторами, причемъ выяснилось, что на 1 мая 
1895 г. состояло въ долгахъ за разными лицами и учрежде-
шями 17600 р., а наличность склада определена въ 13856 р.; 
такимъ образомъ, за уплатою 7136 руб. частныхъ долговъ, 
оказалось, что оборотный средства склада составляютъ более 
20000 р. Всл'ъдств1е этого Управа пришла къ заключенш, что 
дела склада не слгЬдуетъ считать безнадежными и решила 
принять рядъ м'Ьръ для более правильной постановки дела 
и его расширетя. Прежде всего, приняты были меры для по-
лучетя старыхъ долговъ, которыхъ взыскано 13510 руб., а 
остальные 4090 р. пока остались не выясненными. Затемъ, 
Управа признала необходимымъ перевести складъ вь особо 
нанятое и вполне соответствующее своему назначенш пома
шете, на углу Александровской и Немецкой улицъ и сфор
мировала достаточный гататъ служащихъ изъ заведующего 
складомъ, счетовода, кассира, двухъ продавщиковъ и двухъ 
мальчиковъ. 

Хотя при большинстве уездныхъ Управъ уже существо
вали коммиссюнныя отделетя склада, но деятельность ихъ 
была крайне незначительной, вследств!е незнакомства лицъ 
заведующихъ съ книжнымъ деломъ. Управа иолагаетъ по
степенно реорганизовать эти коммиссюнерства въ самостоя-
тельныя отделетя книжнаго склада, съ постоянными служа
щими отъ Губернскаго Земства и съ помещетемъ на бойкомъ, 
торговомъ месте. Предвидя отъ этой меры xopomie резуль
таты, Управа въ ноябре месяце 1895 г. открыла на свой рискъ 
такое отделете въ г. Аткарске. а 1 января 1896 г. въ г. 
Петровске 

Последств1емъ принятыхъ меръ было то, что опера-
ц1и склада значительно расширились: въ 1894 г. продано 
было всего на сумму 34583 р. 85 к., а въ 1895 (съ 1 мая 
1895 по 1 мая 1896) на 42426 руб. 92 к., валовой прибыли 
получено 4920 р., а чистаго дохода осталось 294 р. 

Приведенный докладъ Управы въ Собранш не раз-
сматривался. 
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1897 г., очередное 1896 года. 

Въ своемъ докладе Управа указываетъ на результаты 
принятыхъ ею м&ръ и, въ частности, отъ перевода въ под
ходящее помтзщеше. Съ ранняго утра и до 8 час. вечера въ 
склад-в всегда можно видъдъ покупателей; число ихъ бываетъ 
до 400—500 въ день, а иногда достигало и до 800 человтжъ. 
Кроме жителей города, это похмъщеше легко находятъ пргвз-
жающде изъ увздовъ и дтэлаютъ значительныя покупки. Чтобы 
увеличить выборъ наличности книжнаго товара, не затрачи
вая на это. значительно капитала, складъ сд-влался ком-
миссюнеромъ большихъ книгоиздательскихъ фирмъ Петер
бурга, Москвы и другихъ городовъ, откуда получаетъ книги 
на тысячи рублей съ большой уступкой. Въ первые асе ме
сяцы существоватя открытыхъ въ Аткарскт^ и Петровски от-
д-влешй торговля пошла оживленно; количество и выборъ 
книгъ и учебниковъ въ отд'вдешяхъ увеличились. Аткар-
скимъ отделетемъ за годъ продано на 3755 руб., а Пегров-
скимъ за первые 11 м-всяцевъ—на 3257 р. Всего въ отчет-
номъ 1895/7 году продано на 63547 р. 78 к. 

Докладъ Управы Собрашемъ заслушанъ не былъ. 

1897 г. экстренное. 

На обсуждеше Собрашя представлены были докладъ ре-
визюнной коммиссш о типографш и книжномъ складе и объ
ясните Управы но поводу этого доклада. 

Чденъ Управы А. Д. Юматовъ напомнилъ Собранно, что 
оно, выбравъ въ 1895 г. новую Управу, предоставило ей 
вести дЪло книжнаго склада но своему усмотр'втю, не давъ 
никакихъ инструкций. Съ тт^хъ поръ въ постановки склада 
многое радикально было измънено и д-Ьдо значительно расшири
лось. Считая себя въ праве это делать, Управа, т-вмъ не менее, 
уже два раза подробно докладывала Собранш программу 
своей дальнейшей деятельности. Такъ какъ доклады эти 
остались незаслушанными, то желательно, чтобы Собраше 
ознакомилось съ ними одновременно съ докладомъ ревизюн-
ной коммиссш PI высказало бы свое мните по поводу поста
новки дела въ книжномъ складе. 
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Flo предложенью Председателя С обрати, разсмотртш до
кладов» о книжном» складп, и типографы, а также по ревизш 
типографш и книжнаго склада отложено до очередного Собраны. 
(Жур. 17 мая., стр. 38). 

1897 г. очередное. 

Съ 1 мая 1897 по 1 мая 1898 г. годовой оборота, склада 
выразился въ оуммъ 76959 р. 39 к. Послъ двухъ удачныхъ 
опытовъ открьтя отдт>лешй въ гг. Аткарскъ и Петровски, 
Управа пришла къ заключенш, что отд1шетя такого типа 
вполнъ отвт>чаютъ своему назначение, почему еще были от
крыты отдЪлешя въ селахъ Базарномъ Карбулакгв и Туркахъ. 
Независимо отъ этого, желая способствовать распространению 
книгъ въ самыя глух1я деревни, Управа взошла въ соглаше
ние съ частными лицами относительно коммиссюнной прода
жи книгъ, но такъ какъ означенная мъра не вполнт> оправ
дала возлагавшаяся на нея надежды, то число коммиссюне-
ровъ пришлось сократить и. взамънъ ихъ, приспособить для 
продажи книгъ особыхъ разносчиковъ —„книгоношъ". Первый 
такой книгоноша быль приглашенъ въ Аткарсшй уЪздъ, съ 
причислешемъ къ местному отдълешю склада; опытъ пока-
залъ, что дъло это въ будущемъ объщаетъ дать благопр1ятные 
результаты. Не считая принятую организацию продажи черезъ 
книгоношъ оканчательно установившеюся, Управа, тъмъ не 
мен'Ье, полагаетъ необходимымъ увеличить число книгоношъ 
и довести ихъ до десяти, т. е. по одному на увздъ. 

1898 г. очередное. 

Въ течете отчетнаго года складомъ продано книжнаго 
товара на 84761. р. 57 к., чистой прибыли получено 2824 р. 
54 к. Въ августъ этого года открыто новое отдълеше склада 
въ г. Балашове. Книгонопгь было трое: въ Аткарскомъ, Пет-
ровскомъ и Сердобскомъ увздахъ; результаты ихъ деятель
ности были удовлетворительны, а одного изъ нихъ — по Сер-
добскому уъзду—весьма хороши. 
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1900 г., очередное 1899 года. 

Какъ видно изъ доклада Управы, обороты книжнаго скла
да за 1899 достигли 91337 р. 26 к.; увеличение это является 
результатомъ расширения операндй склада въ у-вздахъ, гдЪ 
число книгоношъ доведено до семи. Слабой стороной склада 
являлась теснота помълцетя, но это неудобство уже устра
нено и складъ теперь занимаетъ вполне удовлетворительное 
пом-Бщеше. Собственное издаше юбилейнаго Пушкинскаго сбор
ника дало основанie убедиться, что вопросъ объ организацш 
издательства при книжномъ складе вполне посиленъ для 
земства и въ результате значительно удешевить стоимость 
книгъ, предназначенныхъ для широкаго распространения въ 
народъ\ Первоначально Управа предполагаетъ приступить къ 
издательству книгъ въ неболыпихъ размтурахъ, при чемъ осо-
быхъ денежныхъ затратъ на первое время не потребуется, 
такъ какъ можно будетъ вести д-вло на оборотныя средства 
склада. Хвалынское уездное земство ходатайствуем объ откры
тия въ г. Хвалынске отдтэлешя склада и о приглашены въ 
уъздъ двухъ книгоношъ за счетъ Губернскаго Земства. Управа 
затрудняется удовлетворить это ходатайство, вслъдствш не
достатка оборотныхъ средствъ склада, а также всл,ьдств}е 
неудобствъ сообщешя съ Хвалынскомъ, такъ какъ означенное 
отдълеше можно будетъ снабжать товаромъ только въ нави
гационное время. 

ВслЪдств1е заявлешя ревизюнной коммиссш о томъ, что 
для производства фактической ревизш типографш и книжнаго 
склада необходимо будетъ временно закрыть эти учреждешя, 
Членъ Управы Юматовъ объяснилъ Собрашю, что проверка 
наличности склада производится Управой ежегодно; для этой 
1гвли, складъ на несколько дней закрывается и составляется 
подробная опись всего имущества. 

На вопросъ, угодно-ли Собранно произвести фактическую 
ревизт типографт и книжнаго склада. 

Собрате ответило отрицательно. (Жур. 22 янв.. ст. 131). 
По поводу приведеннаго выше доклада Управы, коммис-

cifl по народному образовашю заявила Собранно, что она сог
ласна со всьми продложешями Управы. Гл. Исвевъ, опасаясь, 
что убытки отъ книгоиздательства могутъ отразиться на гу-
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бернскомъ сборъ, предложилъ ассигновать на издательство 
известный кредитъ изъ запаснаго капитала книжнаго склада. 

Собрате постановило: разрешить Управп» приступить къ 
организащги при книжномъ складгь издательства книгъ, въ видп 
опыта, на одинъ годъ, въ неболыиомъ размп>рп> и исключительно 
на оборотный средства съ тгьмъ, чтобы къ следующему очеред
ному Собрант Управа, пользуясь тькоторымъ опытомъ, имела 
бы возможность представить докладъ о более широкой поста
новки? этого дела. (Жур. 22 янв., ст. 138). 

Затемъ, согласно доклада Управы, постановлено: сложить 
со счетовъ старые, безнадежные къ полученгю, долги по книжному 
складу, состоящге за учрежденгями, уезднеми земствами и раз
ными лицами, въ суммп> 1232 р. 56 к, отнеся таковые насчетъ 
прежняго книжнаго склада, въ добавленге кг прежде списаннымъ 
на этотъ счетъ 1785 р. 12 к. (Жур. 22 янв., ст. 138). 

Председатель Хвалынской Земской Управы, гл. Федо-
ровсшй, просилъ Собрате уважить ходатайство Хвалынскаго 
Уъзднаго Собрашя объ открытш въ г. Хвалынске отдълешя 
книжнаго склада губернскаго земства. Членъ Управа Юматовъ 
объяснилъ, что самымъ существеннымъ препятств1емъ къ от
крытие отдълешя является недостатокъ средствъ. 

Собрате постановило: поручить Губернской Управгь принять 
всп> меры къ тому, чтобы въ текущемъ году было открыто въ 
г. Хвалынске отделете книжнаго склада, предпочтительно пе-
редъ другими уездными городами. (Жур. 22 янв., ст. 139). 

1900. г. экстренное. 

Заслушанъ докладъ Управы объ открытш отдълешя 
книжнаго склада въ г. Хвалынске. 

Управа, будучи обязана, согласно постановлешя минув-
шаго очередного Собрашя, открыть это отдълеше, считаетъ 
необходимымъ вновь довести до свъдънш Собрашя, что пре-
иятств1емъ въ дълъ расширешя операщй книжнаго склада 
является OTcyrcTBie у него свободныхъ средствъ, поэтому 
Управа просить Собраше указать ей, открывать ли отдълеше 
или нътъ и, вообще, дать руководящая указашя въ этомъ 
дълъ. 



— 105 — 

Председатель Управы Львовъ пояснилъ, что какъ ни 
кажется этотъ вопросъ ничтожнымъ, но на самомъ деле онъ 
имЬетъ очень важное и существенное значеше. Дело въ 
томъ, что Собран1е дгвлаетъ известное постановление, но не 
даетъ средствъ для его выполнетя. Такого рода постановле-
вня делались и раньше и привели къ запутанности нашихъ 
счетовъ. Такъ и съ Хвалынскимъ складомъ Управа очути
лась въ невозможиомъ положеши, вследствие отсутств1я 
средствъ. Конечно, можно сделать временное позаимствоваьйе 
ихъ оборотныхъ средствъ, по пусть Собрате имеетъ въ виду, 
что на очередном!) Собранш необходимо будетъ сделать 
ассигновку па расширеше операщй склада. 

Членъ Управы Мономаховъ, присоединяясь къ мн-вгйю 
Председателя Управы, полагалъ, что Собраьне должно кате
горически высказать—желаетъ оно открыть отделеше склада 
въ Хвалынске, или не желаетъ. Если да, то нужно принять 
во внимаше, что это повлечетъ къ расширенно деятельности 
склада и, вместе съ темь, къ увеличетю расходовъ и по
тому нужно будетъ открыть Управе особый кредитъ. 

Собрате постановило: поручить Управп птремшно открыть 
отдплете книжного склада въ Хвалынска въ 1900 году. (Жур. 
3 iion.. стр. 11). 

1900 г. очередное. 

Заслушанъ докладъ Управы и заключеше коммисели по 
книжному складу. Обороты склада достигли въ этомъ году 
11ООО0 р.; чистая прибыль выразилась въ сумме 1510 р. 67 
к., менее противъ прошлаго года на 1813 р.; такое сокращеше 
прибыли объясняется темъ, что съ конца 1898 года при роз
ничной продаже цена книгъ была понижена на 10%. Въ 
1901 году Управа иолагаетъ открыть еще два отдедешя: въ 
Кузнецке и Камышине, а если позволять обстоятельства, то 
и третье въ Сердобске. Возростаюшде годъ отъ года, обороты, 
при капитале въ 25000 р., ставятъ складъ въ затруднительное 
положеш'е относительно своевременныхъ платежей, вследслъче 
чего Управа просить Собрате къ имеющимся уже въ распо
ряжение книжнаго склада средствамъ добавить еще 15000 р. 
и оставить въ силе разрешете производить издате книгъ, 
не требующихъ значительныхъ затратъ, а также продолжать 
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изготовлеше классныхъ принадлежностей и учебныхъ иособпт, 
съ цълыо возможно болт>е удешевить ихъ. 

Коммисе1я единогласно постановила согласится съ пред-
ложешемъ Управы о дополыительномъ ассигновали складу 
на оборотный средства 15000 р , утвердила проектируемый 
норядокъ новыхъ отд-влешй и одобрила иредноложешя о 
мърахъ къ изготовлению наглядныхъ пособит для народныхъ 
школъ на мЪсгЬ, при посредстве кустарей и ремесленпо-учеб-
ныхъ заведешй. 

Гласные Исвевъ, М. С. Кр.молаевъ и Гриммъ, признавая 
потребность въ увеличении оборотныхъ средствъ склада на 
15000 р., находили, что сумму эту не слгвдуетъ вносить въ 
обложеше, а лучше взять ее заимообразно ихъ какого либо 
капитала Губернскаго Земства. 

Гл. Давыдовъ предлагалъ ассигновать 15000 р., но при 
условш полнаго отделения книжнаго склада отъ типографш. 
Членъ Управы Павловъ также высказался за необходимость 
разд,влен1я типографш и книжнаго склада. 

Председатель Управы Львовъ находилъ, что всякое рас
ширение земскаго д1ша должно происходить за счетъ обложе
ния. Опытъ показалъ, что иозаимствовашя изъ оборотныхъ 
суммъ привели земство къ задолженности и надолго затор
мозили земское дъло, поэтому Управа считаетъ необходи-
мымъ сумму, испрашиваемую па увеличеше оборотныхъ 
средствъ книжнаго склада, внести въ смъту. 

Собрате постановило: 
1) Поручить Управгь представить будущему Собранно до

кладе по поводу раздгьлешя типографы и книжнаго склада какъ 
съ хозяйственной такъ и съ финансовой сторонъ. 

2) Ассигновать пособге книжному складу на увеличение 
оборотныхъ средствъ его въ суммгь 15000 р. 

3) Сумму эту внести въ расходную смтпу на 1901 годъ. 
(Жур. 15 дек,, ст. 150). 

Далпе, согласно предложенья Управы Собрате постановило: 
1) Поручить Управгь открыть въ 1901 году два отдпаетя 

книжнаго склада, а если дозволять обстоятельства, то и третье 
отдллете. при чемъ въ первую очередь въ этомъ отношены по
ставить города Кузнецкъ, Камышит, затгьмъ гор. Сердобскъ; 
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открытге же отдгьленгй въ Вольскп и Дарицынп, поставить на 
вторую очередь. 

2) Оставить въ силп, разртиете Управгь издавать книги, 
если на это не требуется значительныхъ затратъ, а также 
предложить ей продолжать изготовленге классныхъ принадлежно
стей и учебныхъ пособгй, съ цгьлью возможно болыиаго ихъ 
удешевления (Жур. 13 дек. ст 152). 

Заптмъ, согласно предложенья Управы, Собрате ассигновало 
на 1901 годъ по § XlV—валовые расходы типографы и книж
ного склада —193633 р., каковой расходъ полностью покрывает
ся отъ операцШ типографт. (Жур. 13 дек., стр. 152). 
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